Часть пятая

ВТОРОЕ УБИЙСТВО СТАЛИНА

Глава 20
ОБСТОЯТЕЛЬСТВА СМЕРТИ НЕ ВЫЯСНЕНЫ
Это ничтожества уходят в небытие без споров о не​крологе, а вокруг смерти сильных правителей всегда скла​дывается множество легенд. При этом большинство из них — одна другой нелепей. Чемпионом по собиранию нелепых легенд по праву можно считать известного исто​рического писателя-эмигранта Абдуррахмана Авторхано-ва, чьи книги, любимое чтиво советских диссидентов, внесли не то что свою лепту91, а свой пуд золота в форми​рование образа «ужасного» Сталина. Авторханов в ком​пании с Солженицыным сделали «Огонек», а «Огонек» сделал общественное мнение, а общественное мнение сделало перестройку, плоды которой мы теперь пожина​ем, и далеко не последнюю роль в том, что у них так лихо все удалось, сыграла сказка о «стране ужаса» и ее прави​теле-маньяке.

Итак, какие же сплетни по поводу смерти Сталина хо​дили по Европе?

ВЕРСИЯ ЭРЕНБУРГА (ПО А. АВТОРХАНОВУ)
«Первая версия принадлежит Илье Эренбургу — под​ставному лицу, рупору тогдашнего руководства Крем​ля... Свою версию Эренбург рассказал французскому фи​лософу и писателю Жан-Полю Сартру. После публика​ции во французской прессе она обошла и всю мировую печать.
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Вкратце рассказ Эренбурга сводится к следующему:
1 марта 1953 года (в воскресенье!? — Е.П.^ происходило за​седание Президиума ЦК КПСС. На этом заседании высту​пил Л. Каганович, требуя от Сталина: 1) создания особой комиссии по объективному расследованию "дела врачей "; 2) отмены отданного Сталиным распоряжения о депортации всех евреев в отдаленную зону СССР (новая "черта оседло​сти"). Кагановича поддержали все члены старого Полит​бюро; кроме Берии. Это необычное и небывалое единодушие показало Сталину, что он имеет дело с заранее организо​ванным заговором. Потеряв самообладание, Сталин не толь​ко разразился площадной руганью, но и начал угрожать бун​товщикам самой жестокой расправой. Однако подобную реакцию на сделанный от имени Политбюро ультиматум Кагановича заговорщики предвидели. Знали они и то, что свободными им из Кремля не выйти, если на то будет власть Сталина. Поэтому они приняли и соответствую​щие предупредительные меры, о чем Микоян заявил бушу​ющему Сталину: "Если через полчаса мы не выйдем сво​бодными из этого помещения, армия займет Кремль!" Пос​ле этого заявления Берия тоже отошел от Сталина. Предательство Берии окончательно вывело Сталина из равновесия, а Каганович вдобавок тут же, на глазах Ста​лина, изорвал на мелкие клочки свой членский билет прези​диума ЦК КПСС и швырнул Сталину в лицо. Не успел Ста​лин вызвать охрану Кремля, как его поразил удар: он упал без сознания. Только в шесть часов утра 2 марта к нему были допущены врачи».
Забавным образом это напоминает ситуацию с исто​рией событий 1917 года: большевики излагают ее, ставя в .центр себя и свою партию, а история про то и не знает. В другом месте своей книги «Загадка смерти Сталина» Авторханов проговаривается: «Внимание внешнего мира было приковано только к "делу врачей"», — имея в виду. что из всех многочисленных «сталинских преступлений» мировое общественное мнение больше всего интересова​лось этим аспектом. Почему — понять нетрудно: в центре этого дела стояли евреи, а помешанность как советской,
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так и европейской интеллигенции на «еврейском вопро​се» общеизвестна.

Однако можно быть точно уверенными, что внутри СССР оному вопросу придавалось куда меньшее значе​ние, и даже у Кагановича по степени важности он стоял не более чем на 8-м месте, а у прочих членов Политбюро на 88-м, и не стали бы они по поводу каких-то там врачей со Сталиным препираться. Врачом больше, врачом меньше — для Хрущева с Микояном это не арифметика, в 37-м не столько перестреляли, той же национальности да еще при этом старых соратников по партии - и что-то никто по этому поводу Сталину партбилет в лицо не бросал...

ВЕРСИЯ ХРУЩЕВА (ПО А. АВТОРХАНОВУ)
«Через десять лет после смерти Сталина Хрущев... впер​вые отважился осветить и некоторые подробности смерти Сталина. Сделал он это перед деятелями польской компар​тии... кое-какие рассказанные им новые детали попали на страницы французского журнала "Пари матч " и были пере​печатаны с комментариями в немецком журнале "Шпигель ". Свой анализ "Шпигель" начинает с утверждения: "Целый ряд улик говорит за то, что Сталин ни в коем случае не умер естественной смертью, как нас в свое время хотели уверить официальные сообщения".
Эта версия Хрущева рисует события так: Сталин умер вовсе не на кремлевской квартире, а в 84 километрах от Москвы в бывшем имении графа Орлова (это и есть кунцев​ская дача). Здесь, полностью изолированный от внешнего мира, Сталин был «пленником собственного страха». В ночь на 2 марта охраной Сталина сюда были срочно вызваны Хрущев, Маленков, Берия и Молотов... Охрана сообщила, что Сталин уже много часов не подает признаков жизни. Охрана не могла узнать, в чем дело, из-за сложности внут​ренней системы сообщения между тремя отдельными поме​щениями, в одном из которых находился Сталин. Открыть двери мог только он сам — при помощи специального элект​рического механизма. Так как никто из охраны не знал, в какой комнате находится Сталин, пришлось взламывать
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все двери подряд: открыли одну, открыли вторую — и здесь нашли Сталина. Он безжизненно лежал на полу, одетый в форму генералиссимуса. Первым отозвался Берия: «Тиран мертв, мертв, мертв», — торжествующе кричал он. В этот момент Сталин широко открыл глаза. Нет, он жив.'Мален​ков, Хрущев, Молотов вышли из комнаты. Берия, постоянно носивший с собой ампулы с ядом, остался наедине со своим мстительным владыкой. Только через пять часов (якобы из-за большой гололедицы на дорогах) вызвали врачей».
Увлекательно и вполне в стиле «Сказок дедушки Ни​киты», но довольно банально. Вообще секрет популярно​сти хрущевских выдумок несложен—они убедительны, поскольку потакают тайным желаниям обывателя взгля​нуть на сильных мира сего в замочную скважину, точно по тому же рецепту, по какому постперестроечная пресса публикует постельные сенсации из жизни бизнесменов и поп-звезд. У Эренбурга - вариант куда более захватыва​ющий. Однако самой убойной, без преувеличения, мож​но считать версию, исходящую от неких неназванных Авторхановым «реабилитированных старых большеви​ков», будто бы полученную им при неких «исключитель​ных обстоятельствах, о которых еще рано писать», — в 99 случаях из ста такая оговорка означает, что все изложен​ное попросту кто-то выдумал. Автор и сам это понимает, ибо оговаривается: «Я за нее так же мало ручаюсь, как и за предыдущие». То есть он за все мало ручается, но ого​варивается именно перед этой. И его трудно не понять...

ВЕРСИЯ «СТАРЫХ БОЛЬШЕВИКОВ» (ПО А. АВТОРХАНОВУ)
«События 28 февраля — 1 марта развиваются так, как рассказано у Хрущева: "четверка " посетила Сталина, они вместе мирно и весело поужинали... Поговорив по деловым вопроса и изрядно выпив, Маленков, Хрущев и Булганин уез​жают довольно рано — но не домой, а в Кремль. Берия, как это часто бывало, остается под предлогом согласования со Сталиным некоторых своих мероприятий. Вот теперь
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на сцене появляется новое лицо: по одному варианту — мужчина, адъютант Берии, а по другому — женщина, его сотрудница. Сообщив Сталину, что имеются убийствен​ные данные против Хрущева в связи с "делом врачей ", Бе​рия вызывает свою сотрудницу с папкой документов. Не успел Берия положить папку перед Сталиным, как жен​щина плеснула Сталину в лицо какой-то летучей жидко​стью, вероятно, эфиром. Сталин сразу потерял сознание, и они сделала ему несколько уколов, введя яд замедленного действия. Во время «лечения» Сталина в последующие дни эта женщина, уже к качестве врача, их повторяла в та​ких точных дозах, чтобы Сталин умер не сразу, а медлен​но и естественно».
В СССР же ходили свои легенды и сплетни, к сожале​нию, менее захватывающие, но что поделаешь — «Агента 007» у нас в те времена еще не показывали, так что сюже​ты приходило делать доморощенные, с откровений Ни​киты Сергеевича...

Из мифологии:
Дом-дача стоял за двумя заборами, окруженными не​сколькими рядами колючей проволоки, за тремя рвами с во​дой. Охранялось все это десятью вышками и по меньшей мере одним дотом. (! — Е.П.)Кроме того, под домом был ог​ромный бункер и система подземных коммуникаций, а так​же ветка метро, соединяющая дачу с Кремлем.
На втором этаже дома в четырех комнатах находилась преданная охрана — молодые деревенские парни — все лейте​нанты.
О неблагополучии узнали, когда наутро старуха, выпол​нявшая обязанности официантки, пришла взять с окошка посуду от ужина и передать завтрак. Ужин оказался не​тронутым. Охрана не знала, что делать. Наконец вызвали соратников. Они понимали — наверняка что-то случилось, и решили взломать дверь. Однако она оказалась сделанной из толстой, снарядонепробиваемой стали. Именно в этой
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двери было окошко для пищи. Ни один заключенный не со​держался так строго. Все попытки взломать ее оказались безуспешными. Длинный и узкий стальной ключ, которым она открывалась, находился у Сталина. И вдруг нашелся элементарно простой выход, делавший бессмысленной тя​желую бронированную дверь. Ее сравнительно легко припод​няли и сняли с петель! В комнате лежал полуживой, вернее, полумертвый вождь.
Кабинет Сталина был расположен в большой, почти пу​стой комнате. Посередине стоял письменный стол и у сте​ны диван. Другой мебели не было. Сзади стола находился наблюдательный глазок, в который офицер охраны мог за​глянуть, чтобы удостовериться, что все в порядке. На столе была установлена простейшая кнопочная сигнализация вы​зова охраны. Было принято в определенное время через око​шечко в двери (как арестанту!) подавать Сталину пищу и световой сигнализацией, как в известных опытах Павлова, напоминать о еде.
В один из первых дней марта 1953 года Сталину подали еду. Сообщили об этом мерцанием лампочки, но он сидел за столом и, казалось, писал. И когда через полчаса после сиг​нала офицер заглянул в глазок снова, то опять увидел Ста​лина склоненным над столом. Ничто не вызвало тревоги. Согласно инструкции вождя не следовало беспокоить, хотя в этот раз он не притронулся к еде. Когда еще через полчаса офицер заглянул в глазок, Сталин не переменил позы, и офи​цер сообщил об этом начальству.
Когда вошли в кабинет, выяснилось, что рука вождя, будто бы пишущая, на самом деле тянулась к сигнализации, когда он потерял сознание. Сталина перенесли на диван. Срочно вызвали какого-то малоизвестного врача из депар​тамента Берии. Известные же доктора, следившие за здо​ровьем Сталина, к тому времени были в тюрьме. Врач зас​видетельствовал сердечный приступ. Сталин, незадолго до этого перенесший удар, не приходя в сознание, умер.
5 марта 1953 года должен был начаться процесс над вра​чами. По иронии судьбы, этот день стал днем смерти Ста​лина.
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Сталин жил в отдельном домике. Калитку, которая от​деляла его даже от охраны, он закрывал сам. Будучи «со​вой», Сталин просыпался не ранее 10—11 часов, открывал калитку, и тогда можно было войти в нее.
В тот день к 11 утра были вызваны на доклад несколько военных. Однако к этому часу калитка оставалась закры​той. Ждали. После часа дня стали волноваться. Наконец, в 3 часа по согласованию с начальником охраны осмелились открыть калитку. Вошедшие застали Сталина еще жи​вым. Вызвали Светлану и соратников. Приехали они, когда Стсишн был уже в агонии. Стране и миру еще дня 3 сообща​ли о ходе болезни уже мертвого вождя. Готовили и готови​лись.
В замечательном романе Агаты Кристи «Смерть в об​лаках» есть такой персонаж-оса. Обычная желтая, по​лосатая оса, летавшая по салону самолета, где произошло убийство и которую запомнили все свидетели преступле​ния. Если бы преступник не наследил несколько больше, чем предполагал, то было бы признано, что убитая жен​щина умерла от укуса осы. Тут главное, чтобы насекомое бросалось всем в глаза и чтобы его запомнили и чтобы все говорили об осе.

В случае со смертью Сталина можно обнаружить це​лых четыре «осы». Это упорное пристегивание этой смер​ти к «делу врачей» и появившемуся у Сталина после нача​ла этого дела недоверию к медицине. Это его болезненная подозрительность, из-за которой к нему практически не​возможно было попасть. Это постоянно повторяющаяся информация о том, что он плохо себя чувствовал, что у него были серьезные проблемы со здоровьем, что он пе​ренес два инсульта и т. д. И, наконец, самая крупная «оса», вылетающая из каждой щели этого дела, - Берия как глав​ное действующее лицо. Что касается «болезненной подо​зрительности», то с этим вопросом мы разобрались в предыдущих главах. Рассмотрим теперь остальных «насе​комых» — не зря же так упорно фиксируется на них наше внимание. Ой, не зря...
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СТАЛИН И МЕДИЦИНА
Итак, «оса № З» — состояние здоровья вождя народов к зиме 1953 года.

Считается общеизвестным, что к концу жизни Сталин был серьезно болен. Болен-то он был - старость не ра​дость, - но насколько серьезно? По свидетельству доче​ри, его здоровье серьезно пошатнулось сразу после вой​ны. Она вспоминает, что «отец заболел, и болел долго и трудно». Чем — она не знала и во время болезни с ним не виделась— к тому времени они вообще встречались край​не редко, могли не видеться месяцами.

В общем, это неудивительно, так часто бывает: огром​ное напряжение всех сил держит человека в форме, а ког​да оно спадает, то сразу проявляются все накопленные болезни. Говорили также о том, что Сталин вроде бы пе​ренес два инсульта: один - после Ялтинской конферен​ции, другой — в 1949 году. Но о состоянии здоровья вож​дя существует много свидетельств, и все разные. По од​ним, в начале 1950-х это был уже старый усталый человек, а вот, например, совсем другое свидетельство — строчка из воспоминаний Светланы: «Ему было уже семьдесят два года, но он очень бодро ходил своей стремительной по​ходкой по парку, а за ним, отдуваясь, ковыляли толстые генералы охраны». (Какие «генералы», да еще толстые? О ком это она?)

Павел Судоплатов, встретившийся со Сталиным в фев​рале 1953 года, пишет, что был поражен, увидев уставшего старика. «Волосы его сильно поредели, и хотя он всегда говорил медленно, теперь он явно произносил слова как бы через силу, а паузы между словами были длиннее». Но в таком возрасте — в семьдесят четыре года — человек, осо​бенно проживший жизнь, полную такого невероятного на​пряжения, вполне может выглядеть усталым стариком. Однако это еще не показатель приближающейся смерти, «усталые старики» живут иной раз десятилетиями, тогда как вполне бодрые и сильные умирают в одночасье.

Весьма противоречивые свидетельства дает Молотов. То он говорит, что Сталин был очень утомлен, почти не
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лечился, а то вдруг, заявляет, что он «ничем особенно не болел, работал все время. Живой был, и очень». Светла​на, вспоминая последнее застолье, говорит: «Странно, отец не курит. Странно — у него красный цвет лица, хотя он обычно всегда был бледен (очевидно, было уже силь​но повышенное давление)».

Но это все отрывочные свидетельства очевидцев, по которым понять ничего нельзя. Достоверные данные мо​жет дать только официальный медицинский документ — история болезни Сталина, его карточка кремлевской поликлиники. Если в последнее время он не прибегал к услугам врачей, значит, в ней за эти годы-не будет запи​сей — но ведь карточка-то должна была сохраниться! Од​нако ее нигде нет, равно как и совершенно неизвестно, кто был его лечащим врачом. По некоторым свидетель​ствам, это был академик Виноградов, после ареста кото​рого Сталин вроде бы и перестал пользоваться услугами медицины. Но и это известно лишь со слов Хрущева.

Коротко говоря: мы ничего достоверно не знаем о ре​альном состоянии здоровья главы государства в конце фев​раля 1953 года.
Не знаем мы и другого — как Сталин относился к вра​чам. С подачи Хрущева и компании утверждалось, что «дело врачей» раскручивалось по личному указанию са​мого Сталина, — но этим утверждениям, по понятным причинам, грош цена (они отмазывали себя и своих лю​дей из МГБ), а доказательств нет. Подробный разбор «дела врачей» в задачу этой книжки не входит — если получит​ся, даст бог, написать вторую,, тогда и поговорим. Но есть два свидетельства, прямо противоположных хрущевско​му. Первое из них по какому-то недосмотру проскользну​ло в воспоминаниях Светланы Аллилуевой. Она пишет:

«Дело врачей происходило в последнюю зиму его жизни. Валентина Васильевна рассказывала мне позже, что отец был очень огорчен оборотом событий. Она слышала, как это обсуждалось за столом, во время обеда. Она подавала на стол, как всегда. Отец говорил, что не верит в их "не​честность", что этого не может быть... Все присутствую​щие, как обычно в таких случаях, лишь молчали...».
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Однако!..

Еще более интересное свидетельство обнаружили ис​торики братья Жорес и Рой Медведевы, правда, несколь​ко тенденциозно его истолковав, но факт-то от этого не изменился! Посиделки на даче у Сталина, после которых с ним случился инсульт, имели место быть в ночь с 28 февраля на 1 марта. А 2 марта все газеты Советского Со​юза вдруг дружно заткнулись по поводу «дела врачей». Если знать тогдашнюю технологию работы прессы, ста​новится понятным, что руководящие указания по этому поводу они могли получить не позднее, чем днем 1 марта, причем от двух человек: собственно газетчики — от глав​ного идеолога партии, цензура — от министра ГБ. Браткя Медведевы делают из этого вывод, что противники Ста​лина, только и ожидавшие возможности прекратить это дело, узнав, что с вождем творится что-то непонятное (даже до официального вердикта врачей) тут же дали ко​манду прекратить газетную травлю. Странно это — зачем так спешно? Почему это дело оказалось настолько прин​ципиальным, что нельзя было подождать один-два дня? А то создается впечатление, что приказ о прекращении газетной шумихи был отдан еще до того, как соратники помчались на дачу Сталина. Вот так: получил Хрущев информацию о том, что Сталин лежит без сознания, ра​достно схватил телефонную трубку, прокричал: «Все! Пре​кращай дело, выпускай медиков!» — и только после этого поехал в Кунцево. А если принять ту версию, что Сталин был отравлен соратниками, то и вообще получается, что убили его исключительно из-за дела врачей. Но это же полная чушь. Еще и еще раз можно повторить: и не таких расстреливали!

Но есть и еще одна версия, самая простая из простых и потому высокоумными учеными не замеченная — ре​шение о прекращении газетной шумихи, а значит, реше​ние объективно разобраться, наконец, с этим делом было принято не днем 1 марта обрадованными соратниками, беззаветными борцами за справедливость и еврейское сча​стье, а самим Сталиным накануне, может быть, на тех самых ночных посиделках, и начало исполняться обыч-
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ным порядком. Учитывая последовавшее затем назначе​ние на пост министра госбезопасности Берию, полнос​тью повторяющее его же назначение в 1938 году, скорее всего, так оно и было: шум прекратили, потому что на​значали нового министра с твердым намерением разоб​раться, что там такое в этом ведомстве происходит. А ведь это меняет картину, не так ли?92
Говорят, что из-за «дела врачей» Сталин в последние годы жизни не доверял медикам, лечился сам. Но этого тоже толком никто не знает. Светлана пишет, что угова​ривала его лечиться, а он отказывался. «Виноградов был арестован, а больше он никому не доверял, никого не подпускал к себе близко. Он принимал сам какие-то пи​люли, капал в стакан с водой несколько капель йода — откуда-то он брал сам эти фельдшерские рецепты; но он сам же делал недопустимое: через два месяца, за сутки до удара, он был в бане и парился там, по своей старой си​бирской привычке. Ни один врач не разрешил бы этого, но врачей не было...» Однако Светлана виделась с отцом в то время крайне редко, раз в несколько месяцев - что она могла знать о его жизни? Еще вспоминают, что когда Сталин заболевал ангиной, то посылал кого-нибудь из охранников в аптеку за лекарствами. Но, простите, анги​нами он болел много лет и для того, чтобы лечиться, ему вовсе не нужен был врач, как не нужен он в подобном случае и нам с вами.

Академик Мясников, один из медиков, присутствовав​ших при кончине вождя, вспоминал: «Последние, по-видимому, три года Сталин не обращался к врачам за ме​дицинской помощью. Во всяком случае, так сказал нам начальник Лечсанупра Кремля... На его большой даче в Кунцево не было даже аптечки с первыми необходимыми средствами: не было, между прочим, даже нитроглицери​на, и если бы у него случился припадок грудной жабы, он мог бы умереть от спазма, который устраняется двумя каплями лекарства. Хотя бы сестру завели под видом гор-

92 По данным историка Г. Костырченко, газетная кампания прекратилась еще раньше, в 20-х числах февраля.
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ничной или врача под видом одного из полковников — все-таки человеку 72 года!»

Но откуда Мясников мог знать, есть ли на даче лекар​ства? Не устраивал же он обыска в сталинских апарта​ментах. Кто-то ему сказал - вопрос только, кто именно. Сталин ведь жил на этой даче не один - тут же частично жила, а частично работала и обслуга, и охрана. И если Сталин не держал лекарств для себя, то это не значит, что на даче не было аптечки для всех остальных, и можно быть уверенным, что если бы Мясников попросил таб​летку нитроглицерина не у Хрущева или Маленкова, а у той же подавальщицы Матрены Бутузовой, то незамед​лительно получил бы требуемую таблетку. Ни соратники, ни дети знать о том, были на даче лекарства или нет, попросту не могли.

Коротко говоря: мы ничего достоверно не знаем о том, пользовался ли Сталин услугами врачей в 1952—1953 годах.
Посмотрите, какая получается убедительная логичес​кая цепочка. «Дело врачей» - болезненная подозрительность Сталина — недоверие к медицине — самолечение — плохое со​стояние здоровья — внезапный инсульт и смерть. Смотри​те, сколько здесь сомнительных звеньев. О болезненной подо​зрительности мы знаем только по свидетельствам Хрущева и его команды. А если нет? А если он не был подозрителен? И мы ведь знаем, что не был. А об отношении к медицине и о состоянии здоровья мы не знаем ничего. И все построение рассыпается...
УЖИН, КОТОРЫЙ СОВСЕМ НЕ УЖИН
Так что же произошло на даче в Кунцево 1 марта 1953 года? Чьим свидетельствам можно доверять? Кто там во-^ обще присутствовал-то?

Присутствовал и, естественно, оставил свою версию Хрущев. Согласно его мемуарам, 28 февраля, в субботу Сталин вызвал самых близких ему членов Политбюро в Кремль.
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«И вот как-то в субботу, — пишет Хрущев, — от него по​звонили, чтобы мы пришли в Кремль. Он пригласил туда пер​сонально меня, Маленкова, Берию и Булганина. Приехали. Он говорит: "Давайте посмотрим кино". Посмотрели. Потом говорит снова: "Поедемте, покушаем на Ближней даче".
Поехали, поужинали. Ужин затянулся. Сталин называл такой вечерний, очень поздний ужин обедом. Мы кончили, его, наверное, в пять или шесть утра. Обычное время, когда кончались его "обеды ". Сталин был навеселе, в очень хоро​шем расположении духа. Ничто не свидетельствовало, что может случиться какая-нибудь неожиданность...».
Вообще-то Хрущеву можно верить очень и очень ус​ловно. Он не просто врет, он врет вдохновенно и порой, кажется, из чистой любви к искусству. Присутствие Ста​лина 28 февраля в Кремле никем, кроме Хрущева, не за​фиксировано. Но это и не суть важно. Важен сам ужин. Как вспоминает охранник дачи П.Лозгачев: «В ту ночь на объекте должны были быть гости — так Хозяин назы​вал членов Политбюро, которые к нему приезжали. Как обычно, когда гости к Хозяину приезжали, мы вырабаты​вали с ним меню. В ночь с 28 февраля на первое марта у нас было меню: виноградный сок "Маджари"... Это мо​лодое виноградное вино, но Хозяин его соком называл за малую крепость. И вот в эту ночь Хозяин вызвал меня и говорит: "Дай нам сока бутылки по две..."». Крепких на​питков Сталин не заказывал — сам-то он и не пил ничего крепче вина, но ведь ничего крепче вина не было заказа​но и для гостей! Каким же образом он сумел оказаться «навеселе»? От молодого вина даже дети не пьянеют...

Да и сам ужин какой-то странный, вы не находите? Четыре часа сидеть за столом и пить виноградный сок, созерцая лица тех, кого он постоянно видел в последние 25 лет и знал наизусть — велико удовольствие! И тут сно​ва Хрущев услужливо подает версию — что в последние годы жизни Сталин страдал от одиночества и постоянно Приглашал их к себе на дачу. Стало быть, он таким обра​зом боролся с одиночеством — часами просиживая за сто​лом с соратниками?
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«Его страшно угнетало одиночество. Он нуждался в том, чтобы около него постоянно находились люди. Когда Ста​лин просыпался утром, он немедленно вызывал нас. Он либо приглашал нас на просмотр кинофильмов, либо начинал раз​говор, который можно было закончить в две минуты, но который он растягивал в связи с тем, чтобы мы подольше оставались с ним. Для нас это было пустым времяпрепро​вождением. Правда, иногда мы решали государственные и партийные проблемы, но тратили на них лишь незначитель​ную часть времени».
Как и про пьянство Сталина, и про «собаку Яшку», и про многое другое, это — единственное свидетельство по​добного рода. Светлана вспоминает, что отец в последние годы жизни замкнулся от всех. Или, например, в воспо​минаниях дипломата Трояновского промелькнул штрих — Сталин сказал ему: «Я привык к одиночеству, привык, еще будучи в тюрьме». И никаких свидетельств о том, что соратники без конца торчали у него на даче. Тогда зачем они приезжали в ту субботу?

Все проясняется, если вспомнить одну очень старую традицию: начиная с 1920-х годов обеды у Сталина зача​стую на самом деле были неофициальными заседаниями Политбюро, без секретарей и стенографисток. Поэтому-то многие официальные заседания и проходили практи​чески без прений, поражая единодушием и скоростью рас​смотрения вопросов, — это было заранее согласованное «единодушие». И отсутствие крепких напитков вечером 28 февраля говорит о том, что никакой это был не «ужин», а совещание «под виноградный сок» перед заседанием Президиума ЦК, назначенным на 2 марта.

Чем обед закончился, в каком настроении выходили оттуда сотрапезники? Хрущев очень старается уверить нас в том, что настроение у Сталина было превосходным. «Он много шутил, замахнулся вроде бы пальцем и ткнул меня в живот, назвав Микитой. Когда он бывал в хорошем рас​положении духа, то всегда называл меня по-украински Микитой. Распрощались мы и разъехались». С ужином, вроде бы, все ясно. А вот затем начинаются странности.
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СТРАННОЕ ПОВЕДЕНИЕ ОХРАНЫ
Итак, внеплановое заседание партийной верхушки за​кончилось, по словам Хрущева, около пяти - шести ча​сов утра, по данным же охраны - около четырех. Один из охранников, стоявший на посту у входа в дом, вроде бы видел, как около четырех утра из дома выходили Мален​ков, Берия и Хрущев, — правда, про этого охранника рас​сказывает Красиков в своей книге «Возле вождей», а это автор весьма сомнительный. Но будем считать, что так оно и было.

После окончания обеда, по свидетельству охранника Лозгачева, записанному уже в 1990-е годы Э. Радзинским, провожавшему гостей другому охраннику, полковнику Хрусталеву, Сталин будто бы сказал: «Я ложусь отдыхать. Вызывать вас не буду. И вы можете спать». «Хрусталев Иван Васильевич, — вспоминает Лозгачев, — закрывал двери и видел Хозяина, а тот сказал ему: "Ложитесь-ка вы спать. Мне ничего не надо. И я тоже ложусь. Вы мне сегодня не понадобитесь". И Хрусталев пришел и радос​тно говорит: "Ну, ребята, никогда такого распоряжения не было...". И передал нам слова Хозяина...».

И что самое невероятное - как утверждает Лозгачев, они действительно легли спать, «чем были очень доволь​ны. Проспали до 10 часов утра. Что делал Хрусталев с 5 часов утра до 10 часов утра, мы не знаем. В 10 часов утра его сменил другой прикрепленный, М. Старостин». По​скольку Хрусталев вскоре после смерти Сталина также отправился в мир иной, то ничего ни подтвердить, ни опровергнуть он уже не может. Но элементарное понима​ние психологии охраны говорит, что Сталин может по​зволить им все что угодно — хоть спать лечь, хоть по ба​бам отправиться, но выполнять они будут лишь то, что велят должностные обязанности. Запомним это крепко-накрепко, еще пригодится.

Тому же охраннику Лозгачеву принадлежит и хроника следующего дня-это было 1 марта 1953 года, воскресе​нье. В 10 часов утра охрана и обслуга собрались на кухне, чтобы спланировать распорядок наступившего дня, ожи-
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дая указаний от Хозяина. Однако в его комнатах было тихо, как они говорили — «нет движения» (по некоторым данным, «движение» отслеживалось специальными дат​чиками, вделанными в мягкую-мебель). Не было его ни в одиннадцать, ни в двенадцать часов, ни позднее. Все на​чали волноваться. «Мы сидим со Старостиным, - вспо​минает Лозгачев, - и Старостин говорит: "Что-то недо​брое, что делать будем?" Действительно, что делать — идти к нему? Но он строго-настрого приказал: если нет движе​ния, в его комнаты не входить. Иначе строго накажет. И вот сидим мы в своем служебном доме, дом соединен коридором метров в 25 с его комнатами, туда ведет дверь отдельная, уже шесть часов, а мы не знаем, что делать. Вдруг звонит часовой с улицы: "Вижу, зажегся свет в малой столовой". Ну, думаем, слава богу, все в порядке. Мы уже все на своих местах, все начеку, бегаем... и опять ничего! В восемь — ничего нет. Мы не знаем, что делать, в девять — нету движения, в десять — нету. Я говорю Старостину: "Иди ты, ты — начальник охраны, ты должен забеспокоиться". Он: "Я боюсь". Я: "Ты боишься, а я герой, что ли, идти к нему?" В это время почту привозят — пакет из ЦК. А почту передаем ему обычно мы. Точнее, я — почта моя обязан​ность. Ну что ж, говорю, я пойду, в случае чего вы уж меня, ребята, не забывайте. Да, надо мне идти...» При​мерно то же самое рассказывает и охранник Старостин, с которым уже в 90-е годы беседовал Радзинский.

Итак, что было дальше?

«...Я открыл дверь, иду громко по коридору, а комна​та, где мы документы кладем, она как раз перед малой столовой, ну я вошел в эту комнату и гляжу в раскрытую дверь в малую столовую, а там на полу Хозяин лежит и руку правую поднял... Все во мне оцепенело. Руки, ноги отказались подчиняться. Он еще, наверное, не потерял сознание, но и говорить не мог. Слух у него был хоро​ший, он, видно услышал мои шаги и еле поднятой рукой звал меня на помощь. Я подбежал и спросил: 'Товарищ Сталин, что с вами?" Он, правда, обмочился за это время и левой рукой что-то поправить хочет, а я ему: "Может, врача вызвать?" А он в ответ так невнятно: "Дз... Дз..." -
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дзыкнул и все. На полу лежали карманные часы и газета "Правда". На часах, когда я их поднял, полседьмого было, в половине седьмого с ним это случилось. На столе, я помню, стояла бутылка минеральной воды "Нарзан", он, видно, к ней шел, когда свет у него зажегся...»

Написано, надо сказать, весьма душевно, вот только один недостаток у этих воспоминаний — этого не могло быть, потому что не могло быть никогда. Надо же, какие пугливые у главы правительства охранники! Если бы ох​ранять Сталина поставили милиционеров из ближайшего отделения, даже они бы себя так не вели, не торчали бы под дверью двенадцать часов, а у Сталина ведь специаль​ная охрана, обученная и проинструктированная. Охраня​ют они старого и больного человека, у которого уже было два инсульта и с которым в любую минуту может про​изойти все что угодно. На этот счет у них не могло не быть инструкций. А надо понимать, что такое охранник. Охранник — это машина, которая в ответ на определен​ное воздействие срабатывает строго определенным обра​зом и никак иначе.

Юрий Мухин раскопал и привел в своей книжке вос​поминания полковника КГБ Н. П. Новика, который был тогда заместителем начальника Главного управления ох​раны. И тот рассказал эпизод с баней, из которого видно, как охрана действовала в подобных ситуациях на самом деле. По субботам Сталин ходил в баню, которая была построена тут же, на территории дачи. Обычно он парил​ся час с небольшим, но однажды в назначенное время он из бани не вышел. Через двадцать минут охрана доложи​ла об этом Новику, тот связался с министром госбезопас​ности Игнатьевым, последний — с Маленковым. И через пятнадцать минут охрана получила команду: ломать дверь бани. Но, едва они подошли с фомкой, как дверь откры​лась сама и вышел Сталин. Так обязана была действовать охрана, и так она действовала всегда, за одним-единствен-ным исключением — 1 марта 1953 года.

Теперь о том, насколько охрана боялась Сталина. Все вспоминают, что он был чрезвычайно прост в обращении с обслугой и охраной, которые души в нем не чаяли и
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нисколько его не боялись. Тот же охранник Старостин вспоминает другой эпизод. На поминках по Жданову, ко​торого Сталин очень любил, «вождь народов» против обыкновения крепко выпил. И, уезжая домой, Молотов велел Старостину — если Сталин соберется ночью поли​вать цветы, из дома его не выпускать, поскольку он мо​жет простыть. Что делает Старостин? Он загоняет ключ в скважину так, что его заклинивает, и дверь не открыть. Сталин пробует выйти из дома. У него ничего не выхо​дит. Тогда он просит Старостина:

«— Откройте дверь.

— На улице дождь. Вы можете простыть, заболеть. — возразил Старостин.

— Повторяю: откройте дверь!

— Товарищ Сталин, открыть вам дверь не могу.

— Скажите вашему министру, чтобы он вас откоман​дировал! — вспылил Сталин. — Вы мне больше не нужны.

— Есть! — козырнул Старостин».

Дверь, правда, он открыть так и не подумал. Еще не​много повозмущавшись, Сталин ушел спать. Наутро он вызвал Старостина и велел забыть о ночном инциденте. Как видим, охрана чрезвычайно «боялась» Сталина да и он был «свиреп» необычайно. Если даже за явное непо​виновение максимум что могло грозить охраннику, так это откомандирование, то уж за несанкционированное вторжение в комнаты генсека с целью удостовериться, все ли с ним в порядке, ничего бы не было, кроме «спасибо». А вот за то, что охрана упустила время и ее нерастороп​ность могла обернуться смертью того, кого она охраня​ла, — тут бы им мало не показалось.

Итак, чему можно верить в рассказе Лозгачева? Тому, что охранники легли спать? Ни одной секунды! Они не имели права, находясь на дежурстве, спать, а значит, и не ложились. Точно так же нельзя верить и тому, что, услы​шав, что в комнатах нет движения, они ждали до восьми часов вечера. Самое позднее в двенадцать часов дня на​чальник охраны должен был позвонить своему прямому начальству и доложить ситуацию, а значит, позвонил и доложил. И это было так, и иначе не могло быть, потому
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что не могло быть никогда. А самое трогательное - это, конечно, эпизод с часами, Агата Кристи в своем «Восточ​ном экспрессе» высмеивала этот трюк как дешевый при​ем из плохих детективов - но авторы этой версии, веро​ятно, Агату Кристи не читали.

Почему же Лозгачев врет? И что на самом деле про​изошло 1 марта на Ближней даче?

ЕЩЕ БОЛЕЕ СТРАННОЕ ПОВЕДЕНИЕ СОРАТНИКОВ
Итак, охрана в десять часов вечера обнаружила Стали​на лежащим на полу — с ним явно было что-то очень и очень не так. Что же было дальше? Вспоминает охранник Ста​ростин:
«В первую очередь я позвонил Председателю МГБ С. Игнатьеву и доложил о состоянии Сталина. Игнатьев адресовал меня к Берии. Звоню, звоню Берии — никто не отвечает. Звоню Г. Маленкову и информирую о состоя​нии Сталина. Маленков что-то промычал в трубку и по​ложил ее на рычаг. Минут через 30 позвонил Маленков и сказал: "Ищите Берию сами, я его не нашел". Вскоре звонит Берия и говорит: "О болезни товарища Сталина никому не говорите и не звоните", Положил трубку».

Что охранники делали дальше? Сидели и ждали. Опять слово Лозгачеву: «В 3 часа ночи 2 марта около дачи за​шуршала машина. Я оживился, полагая, что сейчас я пе​редам больного Сталина медицине. Но я жестоко ошиб​ся. Появились соратники Сталина Берия и Маленков... Стали соратники поодаль от Сталина. Постояли. Берия, поблескивая пенсне, подошел ко мне поближе и произ​нес: "Лозгачев, что ты панику наводишь? Видишь, това​рищ Сталин спит. Его не тревожь и нас не беспокой". Постояв, соратники повернулись и покинули больного».

Тем временем взбунтовалась обслуга дачи, требуя не​медленного вызова врачей. Тогда охранники вновь по​звонили Маленкову и Берии, около 7 утра. И только пос​ле этого появились медики. Странно, очень странно вели себя соратники, вы не находите?
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Оказывается, о чем находившийся в доме охранник Лозгачев не знал, несколько раньше, вечером в воскресе​нье, на дачу приезжал и Хрущев. Ему позвонил Мален​ков около полуночи, он вызвал машину и, взяв с собой Булганина, приехал на дачу. Однако в дом почему-то не пошли. «Мы условились', что войдем не к Сталину, а к дежурным. Зашли туда, спросили: "В чем дело?" Они:

"Обычно товарищ Сталин в такое время, часов в один​надцать вечера, обязательно звонит, вызывает и просит чаю. Иной раз он и кушает. Сейчас этого не было". (За​метьте, ни слова о том, что они не видели Сталина с са​мого утра! - Е.П.). Послали мы на разведку Матрену Пет​ровну, подавальщицу, немолодую женщину, много лет проработавшую у Сталина. Ограниченную, но честную и преданную ему женщину.

Чекисты сказали нам, что они уже посылали ее по​смотреть, что там такое. Она сказала, что товарищ Ста​лин лежит на полу, спит. А под ним подмочено. Чекисты подняли его, положили на кушетку в малой столовой. Там были малая столовая и большая. Сталин лежал на полу в большой столовой. Следовательно, поднялся с постели, вышел в столовую, там упал и подмочился. Когда нам сказали, что произошел такой случай и теперь он как будто спит, мы посчитали, что неудобно нам появляться у него и фиксировать свое присутствие, раз он находится в столь неблаговидном положении. Мы разъехались по домам». То есть, попросту говоря, надрался товарищ Сталин до совершенно неприличного положения (это с виноград​ного-то сока!), пьяный упал и обмочился, и желательно было бы, чтобы он не знал, что кто-то его в таком поло​жении видел. (Все логично увязывается, если вспомнить, что Хрущев — опять же единственный из многих — утвер​ждал, что Сталин пил.) Не находите ли, что и эти сорат​ники вели себя чрезвычайно странно?

И, на закуску, еще одна версия-заместителя мини​стра и будто бы начальника правительственной охраны Василия Рясного, записанная Ф.Чуевым.

«Беда со Сталиным случилась в ночь с 1 на 2 марта 1953 года. Рясному позвонил его подчиненный Старостин, начальник личной охраны Сталина:
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— Что-то не просыпается...

Было уже часов девять утра. А он обычно вставал рано». И какой же совет дает своему починенному начальник правительственной охраны?

— А ты поставь лестницу или табуретку и загляни! — посоветовал Рясной Старостину.

Над дверью в спальню было стеклянное окно. В ком​нате стоял диван, стол. Маленький столик для газет и ря​дом с ним мягкий диванчик, покрытый шелковой накид​кой. Старостин приставил лестницу, заглянул в окно и увидел, что Сталин лежит на полу. Потрясенный, он тут же позвонил Рясному, у которого на даче всегда дежурила машина. Рясной помчался в Кунцево и, приехав, сразу вскарабкался на ту же лестницу. Сталин лежал на полу, и похоже было, что он спиной съехал с диванчика по шел​ковой накидке.

— Скорей звони Маленкову! — приказал Рясной Ста​ростину. Дверь в спальню заперта на ключ. Ломать не смеют. Ключ у хозяина.

«Не знаем, что делать, — говорит Рясной, — ждем, при​едет Маленков, распорядится. Я-то чего?

Маленков и Берия приехали вместе. Рясной встретил их во дворе, кратко доложил о случившемся и добавил:

— Надо срочно вызвать врачей! Тучный Маленков побежал в коридор к телефону, а Берия усмехнулся:

— А наверное, он вчера здорово выпил!

"Эта фраза покоробила меня настолько, что до сих пор заставляет кое о чем задуматься", - признается Рясной. Тем самым Берия нежданно высказал свое отношение к Сталину».

В общем, как в сюрреалистическом фильме — чем даль​ше, тем страннее. Одно с другим до такой степени не вяжется, что дальше некуда. Хотя рассказ Рясного, пожа​луй, можно исключить, ибо он ни в какие ворота... Ста​лин вставал не рано, а около десяти утра, да и присут​ствие Рясного на кунцевской даче в эти дни вообще ни​кем, кроме него самого, не подтверждается. Но без

350
ритуального пинка в адрес Берии, конечно же, и он не смог обойтись. А впрочем, подождем исключать версию Рясного, она еще может пригодиться...

ТАК ЧТО ЖЕ НА САМОМ ДЕЛЕ ПРОИЗОШЛО?
Что мы можем сказать точно? То, что врачи появились на даче не ранее утра 2 марта, — это общеизвестно. А так​же то, что охранники, обнаружив неладное, тут же связа​лись со своим прямым начальством — потому что иначе они поступить не могли. И тут возникает два очень инте​ресных вопроса: когда они обнаружили неладное и кто был этим начальством?

До весны 1952 года начальником охраны Сталина был генерал Власик — личность весьма приметная. Три класса образования, служака, ограниченный и прямолинейный, как асфальтовый каток, но абсолютно преданный. В ап​реле 1952 года против него завели дело о хищениях и от​правили сначала начальником колонии куда-то на Урал, а потом и вовсе арестовали. Преемника ему сразу не на​шли, так что охрана временно подчинялась напрямую министру госбезопасности Игнатьеву, а тот — лично Ста​лину. Поэтому охрана и звонила Игнатьеву - не как ми​нистру МГБ, а как своему прямому начальству, и не «по​советоваться», а за приказаниями. О Рясном в качестве начальника охраны нигде не упоминается.

Что мог и чего не мог в этом случае сделать Игнатьев? Он не мог приказать охранникам самим искать членов президиума ЦК по двум простым причинам. Во-первых, он лично, персонально отвечал за безопасность Сталина, и, если бы он отмахнулся от такого сигнала, с него, если бы дошло до следствия, с живого кожу сняли бы. А как он мог быть уверен, что до следствия не дойдет? И вторая причина: есть такая штука, как субординация. Охрана подчинялась лично Игнатьеву, министру ГБ. И Мален​ков, и Хрущев, и Берия для охранников были никто и звать их никак, ибо должностная инструкция обязывала их знать только Игнатьева, и только Игнатьева они и зна​ли. Механизм действия в подобных обстоятельствах очень
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четко разложен по полочкам в случае с баней. Охранни​ки позвонили Игнатьеву, тот - Маленкову, заместителю председателя Совмина, Маленков отдал приказ. Игнать​ев передал приказ подчиненным, и те приступили к ак​тивным действиям. Это была схема действия, обуслов​ленная инструкцией, и события могли разворачиваться тдк и только так Следовательно, так все и происходило 1 марта. Охрана позвонила Игнатьеву, тот связался с кем-то из «верхушки», который отдал приказ... Какой? Есте​ственно, взять врача и немедленно мчаться на дачу - а скорее всего этот «некто» из партийной верхушки пом​чался на дачу сам, дело-то важное. Можно быть полнос​тью уверенными в том, что это так и было.

И еще два вопроса: кто был этот «некто» и когда все произошло? Ответ простой: ни в коем случае не вечером 1 марта. Самое позднее, это должно было произойти где-то около 12 часов дня. Но около 12 дня это произойти не могло, потому что в это время вся обслуга уже давно была на ногах, и не просто на ногах, а в сильном волнении, так что приехать незамеченными они никак не могли. Но никто о подобном визите не упоминает. Стало быть, ос​тается только одно время: между 4 часами ночи и утром 1 марта, когда на даче спали все, кроме охраны.

А вот теперь все сходится. Вспомним-ка о странном сне охранника Лозгачева, который спать не имел ни ма​лейшего права А раз не имел права спать, то, значит, и не спал — что он, самоубийца, что ли, под расстрел захотел — заснуть на таком посту! Если же он утверждает, что спал, значит, было что-то такое, чего он очень сильно не хотел, не должен был видеть и «не видел», даже двадцать пять лет спустя намертво стоя на своем. И его можно поня гь — те, кто это видел, поплатились жизнью. Что же это было?

Немножко поразмышляв над этим странным обстоя​тельством, мы получаем совсем другое время действия:

ночь на 1 марта. Охрана не ложилась спать, а вот обслуга, нежелательные свидетели, крепко спала и видеть ничего не могла. Из тех, кто охранял Сталина в эту ночь, в жи​вых остался Лозгачев. Хрусталев умер, еще два охранника покончили жизнь самоубийством вскоре после смерти
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Сталина — можно с вероятностью 90% утверждать, что это были как раз те, что стояли на посту на улице. Ну а Лоз​гачев «спал».

Итак: как, вероятней всего, развивались события? Кто-либо из охраны ночью, после отъезда соратников, заме​тил, что Сталин находится без сознания, либо Сталину ста​ло плохо в присутствии кого-либо из задержавшихся со​ратников (только не Берии, почему - несколько ниже). Тут же позвонили Игнатьеву, который через несколько минут примчался на дачу вместе с «кем-то» из партийной верхуш​ки и врачом. Врач поставил диагноз — правильный — и со​общил его тем, с кем приехал. А также дал прогноз: что будет, если оказать помощь немедленно, и что будет, если ее не оказывать, допустим, сутки.

Что было потом? Потом соратники вышли из кабине​та и что-то сказали охране. Что именно? А вот это воп​рос. Скорее всего что-то вроде: «Ничего особенного, то​варищ Сталин выпил лишнего, он просто спит, не будите его». Его и не будили, пока, ближе к вечеру, не возникло подозрение, что странный это сон, да и обслуга не начала волноваться, вынудив охранников звонить Игнатьеву опять.

ЗАГАДОЧНЫЙ СМИРНОВ
Итак, нет ни малейшего сомнения в том, что раньше всех соратников, раньше Хрущева и Булганина, Маленкова и Берии в доме побывал Игнатьев с врачом. И не просто с врачом — мы увидим впоследствии, как сложно 2 марта ре​шался вопрос, кого из медиков вызывать на дачу. Это дол​жен был быть постоянный, известный охране, примелькав​шийся врач — неужели кто-то всерьез думает, что главу государства не наблюдали медики? Он мог не доверять ка​ким-то рецептам, не принимать неизвестные ему лекар​ства, но должен же был кто-то слушать сердце и изме​рять давление! Иначе просто не могло быть.
Вопрос: кто был этот врач? Ни в архивах, ни где бы то ни было еще нет никаких свидетельств о том, что Сталин пользовался услугами медицины, и даже карточки его в крем-
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левской поликлинике не существует. И вот это — отсут​ствие карточки — говорит о том, что он пользовался услу​гами врачей. Иначе бы карточка существовала, просто за последние годы в ней не было бы записей, но ее изъяли, и сделать это могли только с одной целью — чтобы подтвер​дить легенду.
Но, по счастливой случайности, эта тайна проясни​лась благодаря двум обстоятельствам: дотошности все того же Юрия Мухина и некоторым личным качествам Ники​ты Сергеевича Хрущева, которого, по-простому говоря, все время несло. Его интеллектуальный уровень был та​ков, что он попросту не соображал, что можно говорить и писать, а о чем нужно' помалкивать. И, готовя доклад для XX съезда, он в своих черновиках проговорился — из напечатанного текста этот момент был вымаран, но чер​новик в архиве остался.

«...Было создано дело врачей. Арестовали крупнейших и честнейших людей, которые были по своей квалифика​ции, по своему политическому мировоззрению советски​ми людьми, которые допускались до лечения самого Ста​лина, например, Смирнов лечил Сталина, а ведь извест​но, что самим Сталиным к нему допускались единицы... Ему следствие не нужно было, потому что человек с та​ким характером, с таким болезненным состоянием сам себя считал гением, сам себе навязал мысль, что он все-ведающий, всезнающий и ему никакие следователи не нужны. Он сказал — и их арестовали. Он сказал — Смир​нову надеть кандалы, такому-то надеть кандалы—так и будет»93.
Проговорился Никита Сергеевич — был, значит, у Ста​лина лечащий врач, и фамилия его Смирнов (что очень интересно, а еще более интересно то, что в официальном тексте он заменен академиком Виноградовым!). Но вот дальше идет самое любопытное. Ни в списке арестован​ных врачей Лечсанупра, ни в списке освобожденных ни​какого Смирнова нет. Из чего Ю. Мухин делает един-
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ственно возможный вывод: при жизни Сталина Смирнов не арестовывался, а был арестован после его смерти, и арестовал его Берия. Надо же: остальных врачей отпус​тил, а Смирнова арестовал. За что бы это?

Ну вот, как говорила незабвенная мисс Марпл, если отбросить все невероятные варианты развития событий, то, что останется, и будет правдой. И тут на авансцену выходит фигура, которую все действующие лица этой ночной драмы упорно держат в тени, — министр госбезо​пасности, генерал-майор Игнатьев. Ибо кто бы ни сре-жиссировал спектакль, разыгравшийся на Ближней даче, разыграть его мог только один человек — тот, кому по долгу службы подчинялась сталинская охрана, не под​чинявшаяся никаким членам Политбюро, а только Ста​лину и ему.

ИГНАТЬЕВ Семен Денисович родился 1 (14) сентября 1904 года в деревне Карловка Елисаветградского уезда Херсонской губернии, в украинской крестьянской семье. С десяти лет работает на Термезском хлопкоочиститель​ном заводе, затем в железнодорожных мастерских. С 1920 года работает в политотделе Бухарской группы войск, с 1921 года—в военном отделе Всебухарской Ч К, затем в главном управлении милиции Бухарской республики. В 1922 году становится заместителем заведующего оргот-делом ЦК КСМ Туркестана, затем работает в профсою​зах. В 1931 году заканчивает Промакадемию по специаль​ности инженера-технолога по самолетостроению, но тут же начинает работу в аппарате ЦК ВКП(б), и дальше де​лает чисто аппаратную партийную карьеру. После того как 4 июля 1951 года к Маленкову обратился следователь М. Д. Рюмин с жалобой на министра госбезопасности Абакумова, Игнатьев стал членом комиссии Политбюро по расследованию этой жалобы, затем представителем ЦК в МГБ, а 9 августа 1951 года—министром госбезопасно​сти, так что и «дело врачей», и прочие дела 1951—1952 годов—на его совести. 3 апреля 1952 года направил Ста​лину обвинительное заключение по делу Еврейского ан​тифашистского комитета (ЕАК) с предложением приго-
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ворить всех «еврейских националистов — американских шпионов» к расстрелу, кроме академика Лины Штерн. Тогда же доложил Сталину о завершении следствия по делу «сионистской организации» на Кузнецком металлур​гическом комбинате, по которому в сентябре того же года было расстреляно 4 человека. В сентябре Игнатьев на​правил Сталину подготовленную Рюминым справку по допросам арестованных врачей и по медэкспертизам, ка​сающимся возможного убийства врачами Лечебно-сани​тарного управления Кремля Щербакова и Жданова, пос​ле чего сразу же были арестованы несколько крупных ме​диков. То есть, как видим, перед нами точная копия Ежова - партаппаратчик, ставший министром ГБ и рас​кручивавший маховик репрессий. Казалось бы, и судьба его должна была ждать ежовская. Но не спешите...

После смерти Сталина Игнатьев был снят с поста ми​нистра, зато стал секретарем ЦК. Однако 6 апреля по док​ладной записке Берии, в которой тот писал: «Игнатьев не обеспечил должного контроля за следствием, шел на по​воду у Рюмина», был снят с этого поста и 28 апреля вы​веден из состава ЦК. Вскоре Берия предложил аресто​вать Игнатьева, но не успел. 7 июля, через десять дней после исчезновения Берии, Игнатьев был восстановлен в членах ЦК, стал первым секретарем Татарского, затем Башкирского обкома КПСС. В 1960 году вышел на пен​сию. Умер 27 ноября 1983 года и похоронен на престиж​нейшем Новодевичьем кладбище.

Странная фигура и странная биография. Человек, по​винный в тяжелейшем должностном преступлении, не обеспечивший должным образом охрану первого лица государства, сразу же после его смерти получает крутое повышение. За фальсификацию следственных дел по на​стоянию Берии его выкидывают с поста, но после смерти последнего он снова повышен, получает не слишком за​метную, однако хлебную должность и находит последнее упокоение там, где человеку с его биографией явно не место... Что же такого сделал Игнатьев для партии? Да ничего особенного, всего-навсего ее спас...
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Отава 21 НЕ УСПЕЛ!
А теперь вернемся к нашей «осе № I». Мифология связывает разногласия между Сталиным и «соратниками» с репрессиями начала 1950-х годов, в частности с «делом врачей», которых злодей Сталин хотел изничтожить, а соратники отчаянно спасали. Не говоря уже о том, что это полнейшая глупость — не такие они были люди, что​бы спасать каких-то там врачей, удивляет еще одно об​стоятельство. Уж очень как-то назойливо суют нам все время в глаза эту историю с медиками, так, словно она была важнейшим событием того времени. Словно и за​ниматься-то «руководящей пятерке» было больше нечем. И поневоле хочется проверить: а не для прикрытия ли запущена такая реклама, не было ли у «соратников» дру​гих причин не любить своего патрона? И оказывается, что причины были, что врачи — это не более, чем «оса», а настоящий интерес-то был совсем другой. . Более позднюю общепринятую версию смерти Стали​на сформулировал Н. Зенькович в своей книге «Тайны уходящего века-3». «Не в том загадка смерти Сталина, был ли он умерщвлен, а в том, как это произошло. Постав​ленные перед альтернативой: кому умереть, Сталину или всему составу Политбюро, — члены Политбюро выбрали смерть Сталина. Такой вот выбор». Версия тоже краси​вая, изящный такой ужастик, в духе Оруэлла94, вот толь​ко одно упускается из виду: какими силами, с помощью какого механизма Сталин мог умертвить членов Полит-

94 Кстати, хорошая тема для научной работы: «Влияние фанта​стического романа Оруэлла "1984" на осмысление реальных по​литических событий».
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бюро? А главное — зачем? Вот вопрос: зачем? По причи​не паранойи? Ну-ну... Когда нечего отвечать, и такой от​вет, конечно, сойдет, но кто ее, эту паранойю, кроме Хру​щева, видел?

Еще одна версия сформулирована все тем же Ю. Му​хиным, который, будучи не историком, а журналистом, является человеком сугубо практическим и к литератур​ным сюжетам не склонным. И эта версия объясняет все и дает нам в руки то, чего так недоставало во всей этой истории, — реальный мотив, причину, по которой... нет, не Сталин мог желать смерти соратников, но соратники должны были желать его смерти. И отнюдь не из инстин​кта самосохранения, точнее, из инстинкта самосохране​ния, но не личности, а вида. Причем такого вида, кото​рого нам, умудренным опытом перестройки, нисколечко не жалко, лучше бы его тогда изничтожили...

Из мифологии:
После XIX съезда Сталин разыграл обычную для русских монархов комедию отречения и высказал желание уйти на покой Это была не первая «попытка». Первый раз его не пустили Каменев и Зиновьев, второй — Бухарин резко воз​ражал против его ухода, третий — весь пленум стоя при​ветствовал вождя и не отпускал в добровольную отставку. Иван Грозный, Борис Годунов и другие цари уже играли в эту игру и всегда выигрывали. Сталин выиграл тоже. В 1952 году его вновь «упросили» остаться на посту. Тогда он ска​зал: «Ну что же. Если вы меня уговорили и обязали рабо​тать — я буду. Но я должен буду исправить некоторые вещи и навести в партии порядок. У нас образовался правый ук​лон. Это выразилось в том, что товарищ Молотов отка​зался подписать смертный приговор своей бывшей жене — Жемчужиной. Он воздержался от голосования по этому вопросу. Товарищ Микоян не смог своевременно обеспечить продовольствием Ленинград во время блокады».
Из «стариков» Сталин не посягнул на Кагановича. Он был нужен ему для сведения счетов с евреями и разворачи-вания кампании по борьбе с космополитизмом.
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В отличие от большинства других «исторических анек​дотов» про Сталина этот не является чистым вымыслом, а скорей относится к категории «слышал звон, да не зна​ет, где он». Да, Сталин на XIX съезде пытался уйти со своего поста. Вопрос только — с какого? Их ведь у него к тому времени был добрый десяток

ИЗ МЕМУАРОВ Н. КУЗНЕЦОВА, БЫВШЕГО НАРКОМА ВМФ
После XIX съезда партии в 1952 году на Пленуме ЦК партии Сталин выступил с предложением освободить его от работы в ЦК и Совете Министров по состоянию здоро​вья. Решение же было принято только об освобождении его от обязанностей наркома Вооруженных Сил95.
Лукавит, ой, лукавит многоуважаемый Николай Гера-симович. С каких это пор съезд партии стал решать воп​росы назначений и освобождений от должности мини​стров, и тем более предсовнаркома? Он элементарно не имел на это права, и Кузнецов прекрасно это знал, дол​жен был знать, но почему-то рассказывает эту историю именно так. Почему бы это?

Здесь нелишне будет напомнить ту структуру власти Страны Советов, которую мы все изучали в школе. Со​гласно всем советским конституциям, население страны тайным голосованием избирало депутатов Верховного Совета, который являлся высшим законодательным ор​ганом страны. Верховный Совет принимал законы и на​значал исполнительную власть — Совет Народных Комис​саров, или, позднее, Совет Министров. Верховный Со​вет, а отнюдь не партия! Так что, как видим, формально СССР был образцовым демократическим государством. Ну а реальных демократических государств не существу​ет вовсе, просто в разных странах за «демократиями» сто​ят разные силы, только и всего. В США за демократией стоит доллар, где-нибудь в «банановой республике» — пра​вительство США, а в СССР за ней стояла партия, кото-
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рая фактически все контролировала и всем управляла, сама являясь внеконституционной силой.

О том, какое значение придавалось какой из властных ветвей, хорошо говорит расстановка сил на ключевых по​стах в государстве. Формально главой страны являлся Председатель Центрального исполнительного комитета Верховного Совета (позднее Президиума Верховного Совета). Тем не менее эти посты занимали фигуры чисто декоративные, за исключением Свердлова, умершего в 1919 году После него были М. И. Калинин, М. К. Швер​ник (кто-нибудь помнит, кто это такой?!) и, уже в 1953 году— К. Е. Ворошилов. Более важным был пост предсе​дателя Совнаркома, который уже в 1917 году Ленин со​хранил за собой, занимая его до самой смерти в 1924 году. Однако после Ленина председателем Совнаркома стал не Сталин, как можно было бы ожидать, а Рыков—до 1930 года, затем МолоТов. Но реально всей государственной жизнью руководило Политбюро. Поскольку его членами были главы обеих ветвей власти - законодательной и ис​полнительной, то этот партийный орган автоматически становился и высшим органом государственной власти.

Однако лидером государства считался - и был! — не председатель ВЦИК и не предсовнаркома, а генсек Ста​лин. Какой пост он занимал в правительстве? Сразу и не ответишь! Кем он был в государстве? Интересный воп​рос — ведь Политбюро вроде бы было органом коллеги​ального руководства, руководителя здесь не полагалось, да и роль партии ни в каких конституциях не прописана. Впрочем, народ это и не интересовало, равно как глубоко наплевать народу было, демократично или антидемокра​тично то, что в стране над властью стоит партия. Сталин в стране был никем — и всем. Он был вождем, и, несмот​ря на то что постоянно вместо «я» говорил «партия», ста​тус вождя держался отнюдь не на авторитете партии, а на его личном авторитете. И это очень важный момент.

Первоначально вариант «Партия — наш рулевой» счи​тался временным, до тех пор, пока в стране существуют чрезвычайные обстоятельства. Однако время: шло, а чрез​вычайные обстоятельства оставались, и постепенно насе-
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ление привыкло считать главой государства не председа​теля ЦИКа и не предсовнаркома, а генерального секре​таря ВКП(б), а также вполне естественным то, что все важные дела решаются на заседаниях Политбюро. Так продолжалось, пока не началась война. После 22 июня 1941 года даже эта структура оказалась слишком громоз​дкой и неуклюжей, и тогда Сталин, оставаясь главой партии, стал еще и председателем Совнаркома. Вот ког​да, а не в 1924 году, он действительно сосредоточил в своих руках необъятную власть! Для народа ничего не измени​лось: Сталин-он и есть Сталин, какая разница, кем он формально числится в государстве? Однако для партап-парата изменения были колоссальными. С того момента, как генеральный секретарь стал еще и главой Совета министров, Политбюро потеряло свое общегосударствен​ное значение и практически перестало собираться. Кон​троль партии над всеми областями государственной жиз​ни пребывал неизменным, но с теми представителями партийного аппарата, которые занимались делом, Сталин теперь встречался в качестве предсовмина, а Политбюро как таковое стремительно теряло власть, занимаясь те​перь лишь партийными делами. Так, в 1950 году оно со​биралось 6 раз, в 1951 году - 5 раз и в 1952 году - четыре раза - из чего некоторые историки делают лукавый вы​вод, что Сталин к концу жизни отошел от государствен​ных дел. Не отходил он от государственных дел, и не думал отходить. Просто решались они теперь не на заседаниях Политбюро, а в другом месте. Партийные съезды также оставались в забвении, не собираясь 13 лет-из чего те же историки делают вывод о супердиктаторских замаш​ках вождя. Да никакой супердиктатуры - просто не до съездов было!

Что все это означало? Это означало, что де-факто то, что было задумано, свершилось. Ведь что предполагалось:

партийный контроль над всем в государстве нужен до тех пор, пока есть необходимость в услугах ненадежных лю​дей, старых специалистов. Но за тридцать лет в стране были подготовлены свои кадры, за которыми надзирать уже не требовалось, и к чему теперь этот контроль? Ста-
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лин уже несколько раз упоминал, что роль партии в но​вых условиях — идеологическая работа и работа с кадра​ми. А вместе с партийным контролем утрачивал свою гла​венствующую роль и партаппарат — вот в чем вся штука! Идеология, работа с кадрами... Разве это жизнь? Жизнь— это когда можно все контролировать, «пущать и не пу-щать», получая свою долю уважения и благодарности, при этом ни за что не отвечая, и ради того чтобы эту жизнь сохранить, партийный секретарь любого уровня был го​тов на что угодно. Но слабость положения аппарата была в том, что значение партии держалось на одной-един-ственной заклепке — на авторитете Сталина.

И вот наступил 1952 год, и был собран XIX съезд. Прошел он обыкновенным образом—доклады, прения, избрание руководящих органов. Сталин выступил на съез​де всего два раза с короткими речами, по нескольку ми​нут, из чего лукавые историки опять же делают вывод, что он был стар и болен. Но съезд к тому времени был действом чисто ритуальным, и к чему силы тратить? Са​мое интересное началось после него, на пленуме ЦК КПСС — мероприятии, закрытом для посторонних. Имен​но тогда «старый и больной» Сталин произнес полутора​часовую речь, в которой помимо прочего, как говорится в приведенном анекдоте, и «выразил желание уйти на покой» — а конкретно, попросил освободить его от долж​ности секретаря партии. И только от этой должности, ибо решать дела Совета министров съезд был никоим обра​зом не уполномочен. Рассказ о том, что было после этого заявления, в изложении Константина Симонова не печа​тал только ленивый. Но не грех будет привести его и еще раз.

«.. На лице Маленкова я увидел ужасное выражение — не то чтоб испуга, нет, не испуга, а выражение, которое может быть у человека, яснее всех других или яснее, во всяком случае, многих других осознавшего ту смертель​ную опасность, которая нависла у всех над головами и которую еще не осознали другие: нельзя соглашаться на эту просьбу товарища Сталина, нельзя соглашаться, что​бы он сложил с себя вот это одно, последнее из трех сво-
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их полномочий, нельзя. Лицо Маленкова, его жесты, его выразительно воздетые руки были прямой мольбой ко всем присутствующим немедленно и решительно отка​зать Сталину в его просьбе. И тогда... зал загудел слова​ми: "Нет! Нет! Просим остаться! Просим взять свою просьбу обратно!"»

И далее: «Когда зал загудел и закричал, что Сталин должен остаться на посту Генерального секретаря и вести Секретариат ЦК, лицо Маленкова, я хорошо помню это, было лицом человека, которого только что миновала пря​мая, реальная смертельная опасность...»

Вопрос: чего так смертельно испугался Маленков?
Константин Симонов делает из увиденного следую​щий вывод: «...Почувствуй Сталин, что там, сзади, за его спиной, или впереди, перед его глазами, есть сторонники того, чтобы удовлетворить его просьбу, думаю, первый, кто ответил бы за это головой, был бы Маленков».

Наши начитавшиеся Оруэлла интеллигенты (и Симо​нов в их числе) вывели из этого крохотного отрывка це​лую теорию о том, что Сталин, совершенно сойдя с ума на старости лет, начал уничтожать своих соратников и что, если бы пленум не выдержал этой проверки на ло​яльность, то он превратился бы в «Пленум расстрелян​ных». В действительности все много проще, просто надо понимать изменившееся время. Если бы эта сцена про​исходила двадцать лет спустя, во времена Брежнева, то такая просьба действительно означала бы отставку вождя от государственных дел, ибо, перестав быть генсеком, он становился никем. Но Сталин не становился никем. Во-первых, он не был и генсеком — этот пост был давно уп​разднен, а являлся просто одним из десяти секретарей ЦК. То есть формально Сталин в партии давно уже не был первым по положению. А во-вторых, он и не думал снимать с себя должность главы Совета Министров, от​нюдь! И в этом качестве он по-прежнему оставался бы главой государства. Более того, он оставался бы главой государства, где бы и в какой бы должности ни пребывал. В этой связи вспоминается старый исторический анек​дот: в одном доме некий очень важный гость по случай-
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ности сел не во главе стола, а с краю. И, на предложение хозяина пересесть на почетное место, ответил: «Там, где я, там и почетное место!»

Просьба Сталина означала не отставку его от государ​ства, а отставку партии от Сталина, а значит, отставку партаппарата от государства. И Маленков, который был вторым человеком в партии, это понял, и еще как понял! Люди перед глазами Сталина и за его спиной были еди​нодушны в своем отказе, но по разными причинам. Если протест Пленума был в большей степени выражением любви к вождю, то для тех, кто сидел за его спиной, от​пустить Сталина значило выпустить из рук государствен​ную власть, став чисто политической силой. А что такое чисто политическая сила? Вон их у нас сколько, партий-то. Ну и что? Ни почета, ни власти, ни кормушки хоро​шей...

На том же Пленуме Сталин предложил и серьезные изменения в руководстве партией. Вместо Политбюро предполагалось избрать Президиум ЦК, совершенно дру​гой орган. После отказа Пленума он, вынув из кармана листок бумаги, зачитал список тех, кого предлагал в чле​ны (25 человек) и кандидаты в члены Президиума (11 человек). Подбор имен вызвал у соратников шок. Хрущев вспоминает (и поскольку он пишет не о Сталине, а о себе, то ему, хотя и условно, можно поверить): «Когда пленум завершился, мы все в президиуме обменялись взглядами. Что случилось? Кто составил этот список? Сталин сам не мог знать всех этих людей, которых он только что назна​чил. Он не мог составить такой список самостоятельно. Я признаюсь, что подумал, что это Маленков приготовил список нового Президиума, но не сказал нам об этом. Позднее я спросил его об этом. Но он тоже был удивлен. "Клянусь, что я абсолютно никакого отношения к этому не имею. Сталин даже не спрашивал моего совета или мнения о возможном составе президиума". Это заявле​ние Маленкова делало проблему более загадочной. Я не мог представить, что Берия был к этому причастен, так как в новом Президиуме были люди, которых Берия ни​когда не мог бы рекомендовать Сталину. Молотов и

364
Микоян также не могли иметь к этому отношения. Бул-ганин тоже не знал ничего об это списке.. Некоторые люди в списке были малоизвестны в партии, и Сталин, без сомнения, не имел представления о том, кто они та​кие».

Что поражает, так это безграничная самоуверенность Никиты Сергеевича, который пытается представить дело так, будто Сталин не мог без соратников шагу ступить. Где уж ему самостоятельно мыслить и самому подбирать кадры! Раз никто из Политбюро не сделал за него эту работу, значит, вождем вертят какие-то темные авантю​ристы или же у него совсем «крыша поехала».

Однако все было проще. Следующим естественным шагом любого исследователя было бы посмотреть — а кто эти вновь избранные «неизвестные в партии люди». Итак, поименно: из старых членов Политбюро в Президиум ЦК вошли Берия, Булганин, Ворошилов, Каганович, Мален​ков, Микоян, Молотов, Сталин, Хрущев и Шверник. Новыми стали: В. М. Андрианов, А. Б. Аристов (партий​ные работники), С.Д.Игнатьев (с ним мы уже знакомы), Д. С. Коротченко (председатель Совмина Украины), В. В. Кузнецов (бывший зам. Председателя Госплана, председатель ВЦСПС), О. В. Куусинен (советский дея​тель, председатель президиума ВС Карело-Финской ССР, заместитель председателя Президиума ВС СССР), В. А. Малышев (заместитель председателя Совмина, был министром в различных областях машиностроения), Л. Г. Мельников, Н.А.Михайлов (комсомольский и пар​тийный деятель), М. Г. Первухин («промышленный» ми​нистр, зам. предсовмина), П. К. Пономаренко (министр заготовок СССР, зам предсовмина), М. 3. Сабуров (пред​седатель Госплана СССР), М. А. Суслов (партийный ра​ботник), Д. И. Чесноков, М. Ф. Шкирятов (заместитель председателя Комиссии партийного контроля, работал в партконтроле с 1923 г.). Кого же Сталин мог не знать из этого списка? Министров9 Членов Верховного совета? Или, может быть, зампреда Госплана? Кого?

Из этого списка видно еще и другое - то, что даже в самой партии власть уходила из рук собственно партап-
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паратчиков в руки людей, занятых делом. Отсюда совер​шенно ясно, что задумал Сталин, - отнять власть у партаппарата, передав ее людям дела.

Но может быть, в этом не было необходимости? Ка​кая, в конце концов, разница, кто управляет страной — партийный ли аппарат, государственный ли,—лишь бы он управлял хорошо. Да, именно так, в этом-то все и дело — лишь бы управлял хорошо. Как формируется госу​дарственный аппарат? Конечно, тут, как и везде, полно и коррупции, и протекционизма, и пристраивания «родных человечков». Ладно, пусть в наши гнусные времена, ког​да все и везде прогнило, тупой сын министра станет директором завода — но он по крайней мере закончит со​ответствующий институт, а не два класса церковно-при-ходской школы и если захочет, чтобы завод приносил при​быль, то окружит себя толковыми помощниками. А при Сталине тупой сын министра сам директором завода ра​ботать бы не пошел, очень оно ему нужно, он-то знает, как Сталин и его наркомы работу спрашивают. Поэтому даже в наши гнусные времена, а уж при Сталине тем бо​лее, государственный аппарат просеивал и отбирал со всей страны специалистов. Таким же образом он и воспроиз​водился.

Однако партаппарат был совершенно другим организ​мом. Вспомним, кем были большевики до своего прихо​да к власти. Маломощной партией радикалов, частично политических болтунов, «революционеров», разрушите​лей всего до основания, частично сагитированных ими случайных людей — среди которых иной раз попадались и вполне приличные толковые работники, но не слиш​ком часто, ибо любая радикальная партия в большинстве своем состоит все-таки из «революционеров». Такими были и меньшевики, и эсеры, и большевики, и анархис​ты — все! Но вот случилось невозможное, немыслимое — партия большевиков пришла к власти, и ее дореволюци​онное ядро сразу же, автоматически, стало основой и вла​стных структур, и новой партии, то есть партаппаратом. И какими они были — неподготовленными, неприспособ​ленными, неквалифицированными, — такими и остались,
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да еще в большинстве своем и «революционерами», раз​рушителями, неспособными ни к какому конструктив​ному труду Все это так, но без «руководящей роли партии» в то время было не обойтись. Какой аппарат был, такой и был. Сталин прекрасно это понимал, называл такое положение «болячкой нашей работы», но исправить его не мог. И в таком виде аппарат и воспроизводился, при​зывая в свои ряды себе подобных.

Репрессии 1930-х годов подобрали старых революци​онеров, оставив на аппаратных должностях случайных людей, более или менее честных, более или менее испор​ченных властью и предоставляемыми ею возможностя​ми, плюс к тому изрядное количество молодых карьери​стов и молодых «идейных» революционеров. Первые были для государственного строительства бесполезны, вторые и третьи — опасны. Да, существовали исключения, такие, как, например, Берия, как сам Сталин, но это были имен​но исключения, которые не только не делали погоды, но, наоборот, пугали и раздражали основную, массу партий​ных чиновников. Чтобы избавить партийную структуру от случайных людей, ввели номенклатурный принцип, когда низовые работники «избирались» по указке сверху, — однако много лучше от этого не стало, потому что в ап​парат косяком поперли карьеристы. И, что хуже всего, потеря своего места в жизни означала для этих людей потерю всего. Директор завода, будучи снят со своего поста, пойдет работать рядовым конструктором или ин​женером, но он не пропадет, потому что он знает дело. А эти ведь ничего другого не умели! Неужели же Хрущев снова вернется на завод слесарем? Ну ладно, он хоть у станка стоял, а кем, спрашивается, станет Игнатьев? Раз​ве что подсобником на заводе, ни на что большее он не пригоден. И когда Сталин раскрыл свои карты и аппарат понял, что его ожидает, он стал смертельно опасен.

К тому времени состояние государства, в котором вер​ховодил партаппарат, начинало внушать серьезные опа​сения. Чем занят толковый человек, специалист, выпол​няющий ответственную работу? Правильно. Работает!
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А чем занят человек не очень толковый, но облеченный властью руководить и контролировать, при этом не отве​чая за порученное дело? Вот уж ответ на этот вопрос любой человек старше тридцати пяти лет знает велико​лепно! Он занят тем, что поудобней устраивается на шее тех, кто от него зависит, используя свою руководящую, направляющую и ни за что не отвечающую роль. Вспом​ним этих многочисленных секретарей парткомов, райко​мов, обкомов, у которых каждый человек дела должен был получать разрешение это свое дело выполнять, и как это было трудно, и какие мафии организовывались вокруг любого рода деятельности. Оно бы еще ничего, но ведь рыба гниет с головы, гниль распространяется все дальше и дальше... Это все было бы теорией, публицистикой, не более того, если бы не живое доказательство: все читате​ли старшего поколения могли воочию наблюдать, как за какие-нибудь тридцать лет заживо сгнила, сверху донизу, огромная и, право же, совсем неплохая страна.

Косвенно то, что Сталин задумал в стране грандиоз​ные изменения, подтверждает Дмитрий Трофимович Шепилов. Как раз в 1952 году, когда он был занят напи​санием учебника по политэкономии, его внезапно назна​чили главным редактором «Правды». Он кинулся к Ста​лину: как же так, у меня ведь учебник...

- Да, я знаю - сказал Сталин. - Мы думали об этом. Но слушайте, сейчас кроме учебника мы будем прово​дить мероприятия, для которых нужен человек и эконо​мически, и идеологически грамотный. Такую работу мож​но выполнить, если в нее будет вовлечен весь народ. Если повернем людей в эту сторону — победим! Как мы можем это практически сделать? У нас есть одна сила - пе​чать... — ну, и так далее.

Какие глобальные преобразования задумал Сталин? Сейчас самым крупным его делом, будто бы намечаемым на 1953 год, считается предполагаемое выселение евреев на Дальний Восток. Если ради этого ему понадобилась помощь всего советского народа и экономически грамот​ный человек на посту редактора «Правды», ради которого «всех перебрали», то извините, это уже не политика, это
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психиатрия, диагноз под названием «мания величия» — не у Сталина, разумеется, а у борцов с антисемитизмом.

Первая схватка прошла вничью, с поста секретаря ЦК Сталина не отпустили. Но соратники хорошо знали вож​дя, знали, как он умел добиваться своего — не одним спо​собом, так другим, не мытьем, так катаньем.

Кроме Президиума ЦК на пленуме было утверждено и не предусмотренное уставом Бюро Президиума. Стран​ный это был орган. Между его членами не были распре​делены сферы ответственности, о нем не упоминалось в печати, оно не принимало никаких решений. Так, партий​ный междусобойчик. Учитывая вышеизложенное, совер​шенно ясна роль этого органа — с его помощью Сталин предполагал, раз уж не вышло сразу оставить партию без себя, провести свои преобразования постепенно.

Сталин прекрасно понимал, что играет в опасные игры. Известно, что с 17 февраля он не посещал Кремль, запер​шись у себя на даче. Однако менее известно, что именно 17 февраля внезапно умер комендант Кремля генерал-майор Косынкин, бывший телохранитель Сталина, без​заветно преданный ему человек, после чего глава госу​дарства туда не приезжал. А на даче он встречался и бе​седовал лишь с четырьмя из соратников. Это были Маленков, Берия, Хрущев и Булганин. С ними он гото​вил некие преобразования в государстве. Судя по раз взя​тому курсу — а Сталин, напоминаем, был человеком чрез​вычайно, как говорят в народе, «упертым», — эти преоб​разования должны были передать управление страной в руки конституционной власти, то есть осуществить тот шаг, который должен был стать концом партийной но​менклатуры. Спасти их могла только смерть вождя. И как же вовремя она случилась!

Глава 22
ОБСТОЯТЕЛЬСТВА СМЕРТИ НЕ ВЫЯСНЕНЫ (Продолжение)
ОТРАВИТЕЛЬ И СУПЕРЗЛОДЕЙ Из мифологии:
Есть предположение, что Сталина устранили: у него было высокое давление, и вечером ему подмешали в пищу тогда редкое, а ныне распространенное средство для гипо-тоников, поднимающее давление. Эффект был острым, но картина не такой, как при инсульте, когда смертельный исход если наступает, то через два часа после начала при​ступа. Между тем даже с момента, когда почувствовали неладное, до приезда дочери и членов Политбюро прошло не менее 6 часов.
Кто мог задумать и осуществить устранение Сталина ? Только Берия. Он был уже обречен и понимал это, но еще имел в своих руках большую власть.
В конце 50-х годов весьма осведомленный человек — сын генерала МГБ, писатель Евгений Д. — утверждал, что Бе​рия, чувствуя затягивавшуюся вокруг его горла петлю, от​равил Сталина.
Шофер Маленкова якобы со слов своего хозяина расска​зывал:
«Когда Сталин заболел, врач приготовил ему воду с ле​карством. Стакан с этой водой понес Сталину Берия и по дороге туда что-то насыпал. Берия вернулся из- комнаты Сталина и сказал, что Сталин умер.
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Отдыхая в санатории в последний год жизни, Поскребы​шев шепотом говорил: «Сталина убили. Когда он упал с инсультом, Берия прислал новых охранников, и они мешоч​ками с песком били Сталина по голове, чтобы усилить кро​воизлияние в мозг».
Слухи об убийстве Сталина Берией подкрепляются такими соображениями, высказывавшимися разными людьми.

Берия уже находился в опале. Мимо него шли многие важ​ные дела, в том числе дело врачей, хотя в его руках все еще находилась большая власть. Используя ее, он добился того, что Сталин отстранил начальника личной охраны генерала Власика. Это повлекло за собой замену всех старых охран​ников Сталина новыми.
Берия радостно воспринял смерть Сталина и воскликнул у еще не остывшего тела: «Тиран умер!».
Многие предполагают, что Сталин был отравлен, неко​торые же отвергают эту версию и утверждают, что ста​рому и перенесшему инсульт Сталину кто-то из охраны по указанию Берии дал сильный подзатыльник. Этого оказа​лось достаточно, тем более что толчок был действием не только физическим, но и психологическим: чувство страха постоянно жило в сознании подозрительного Сталина. Утверждают, что высшие круги НКВД уже после ареста Берии давали подписку о неразглашении этого дела, ибо оно могло вызвать лишь смятение в умах и смуту.
И МОЛОТОВ ТУДА ЖЕ
В. Молотов. Некоторые считают, что Сталина убил Берия. Я думаю, это не исключено. Потому что на кого Сталин мог опереться, если мне не доверял и видел, что другие не особенно твердо стоят?
Ф. Чуев. Западные радиостанции подробно рассказыва​ли о «деле врачей», что суд над ними должен был состоять​ся пятого марта, и как раз в этот день умирает Сталин. Прозрачный намек, что его умертвили.
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В. Молотов: Возможно. Не исключено, конечно. Берия был коварный, ненадежный. Да просто за свою шкуру он мог. Тут клубок очень запутанный. Я тоже держусь того мнения, что Сталин умер не своей смертью. Ничем особен​но не болел. Работал все время... Живой был, и очень... Что Берия причастен к этому делу, я допускаю... Он сыграл очень коварную роль.
Несколько выше, пытаясь восстановить события ночи с 28 февраля на 1 марта, я высказала предположение, что Сталину могло стать плохо в присутствии кого-либо из задержавшихся соратников — любого, кроме Берии. По​чему кроме него? Да потому, что властолюбие, коварство и прочие ужасные свойства натуры - это все романтика, в том смысле, что в духе дешевого романа. Для убийства необходим в первую очередь сильный и реальный мотив, а как раз Берия, единственный из всех, не имел мотива желать Сталину смерти. То, что вождь решил под старость, неясно из каких соображений, перебить всех прежних соратников, — версия, конечно, красивая, да один у нее недостаток — уж очень она, опять же, романтична. Моти​вы где? Зачем ему это надо? Чтобы, в свою очередь, объяс​нить это притянутое за уши объяснение, придумали па​ранойю, но где хотя бы одно свидетельство, позволяю​щее заподозрить Сталина не то что в паранойе, а даже в минимальном помрачении разума? Не считать же свиде​тельством тот факт, что психиатр Бехтерев, посетив Ста​лина, весь вечер молчал...

Глупо все это придумано, глупо и неумело. Да и как Сталин мог это сделать, даже если бы и пришла ему такая фантазия? Каким способом? Чьими руками? Нет, теоре​тически он мог это сделать руками Берии, назначив его министром госбезопасности и дав указания раскрутить дела на всю партийную верхушку, — но в этом случае мо​тив отравить Сталина у Берии приближается к минус бес​конечности. А если Сталин, как хотят нас уверить, решил уничтожить и Берию тоже, то повторим вопрос - какими силами и чьими руками? Ибо слухи о сталинском всеси​лии, скажем так, несколько преувеличены.
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А вот что настораживает - так это ритуальные пинки в сторону Берии, причем пинают его абсолютно все. Само по себе это не удивительно - к тому времени, как писа​лись все эти мемуары, он был давно мертв и физически, и политически, за него некому'было вступиться, так что на этот дважды труп можно валить все что угодно — и валят, до сих пор валят. Но азарт до добра не доводит — в итоге получилась настолько мрачная фигура, прямо монстр какой-то из американского мультфильма, что это поневоле заставляет насторожиться. Трудно назвать в нашей истории другой подобный персонаж, о котором никто не сказал ни одного доброго слова — разве что Малюта Скуратов, может быть... Но если бы мы читали детектив, в котором группа людей, у каждого из которых была причина желать кому-либо смерти, так упорно и ис​ступленно указывала как на убийцу на того единственно​го, у кого такой причины не было и кто давно опозорен, мертв и безгласен, то какая мысль невольно появилась бы? Правильно, мысль об их вероятной вине и о том, что его используют в качестве прикрытия.

Но почему у Берии не было мотивов желать Сталину смерти? Да по очень простой причине - он ничего от нее не выигрывал. Если выкинуть фрейдистскую чепуху о па​тологическом властолюбии Берии в то же помойное вед​ро, где покоится чепуха о сталинской паранойе, и посмот​реть реальные, шкурные мотивы, то мы тут же видим, что ему, единственному из всех, в случае передачи власти от партии к правительству ничего не грозило. Берия был «про​мышленник», а не аппаратчик, как остальные, и в этом случае только выигрывал, он был заинтересован в сталин​ских преобразованиях, в результате которых мог получить гораздо большие власть и влияние, чем имел. Какие? Если говорить о преемнике Сталина на должности предсовми-на, то в его окружении другой фигуры, кроме Берии, про​сто не просматривалось. Не было другого человека, соче​тавшего в себе относительную молодость (Берии в то вре​мя было всего 54 года, столько же, сколько Сталину в 1933 году), опыт работы (огромный), практическую хватку и не​заурядный ум. Единственным его недостатком была наци-
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ональность — но, в конце концов, это вопрос решаемый, если на посту формального главы государства будет стоять русский, как часто делалось в национальных республиках:

первый секретарь — представитель коренной национально​сти, а второй — тот, кто хорошо работает. Нет, он ничего не выигрывал от смерти Сталина — зато проигрывал все, вплоть до самой жизни.

Если немножко подумать, то отчетливо видно, как слухи о том, что Сталин хотел устранить Берию, так и то, что Берия причастен к смерти Сталина, исходят из одно​го источника — из Политбюро. Сказал Хрущев, повторил Микоян, поддакнул Молотов—это что, три свидетель​ства? Да нет, одно - свидетельство Политбюро, в кото​ром тогда верховодил Хрущев и его команда. Но люди-то они были средние, не слишком умные — вспомним, от​куда брался партаппарат. И так они увлеклись, демонст​рируя такую ненависть, сгребая на одного человека такие горы мусора, что это поневоле вызвало подозрения. Нет, что-то в этой истории очень и очень не так...

АРЕСТ ГЕНЕРАЛА ВЛАСИКА
Биография Николая Сидоровича Власика, начальника ох​раны Сталина, вся умещается в несколько строк. Родился в 1896 году, в деревне Бобыничи Барановичской области, в Бе​лоруссии. В 1918 году вступил в РКП(б), работал в ВЦК-ОГПУ, с 1931 года служил в охране Сталина по рекоменда​ции самого начальника ОГПУ Менжинского. После смерти Надежды Аллилуевой много занимался бытом, детьми — всем. Упрямый, ограниченный служака, не обременявший себя образованием свыше своих трех классов, службу он знал «от» и «до» и понимал свои обязанности гораздо шире, чем проверка и расстановка охранников по местам.
И вот с этим самым генералом Власиком случился стран​ный казус: незадолго до описываемых событий его от Ста​лина убрали. В апреле 1952 года он был отстранен, а 15 декабря 1952 года арестован. Считается, что он халатно относился к службе, воровал, а деньги тратил на то, что​бы соблазнять женщин. Ну да, женщин Власик любил, он и
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сам от этого не отказывался, однако у нас за прелюбодея​ние не карают. Что же касается халатности и воровства, то тут все несколько интересней.
Три года Власика держали в тюрьме. И вот наконец суд — он состоялся 17 января 1955 года. Выдержка из судеб​ного дела, может быть, и произведет впечатление на чело​века, который всю свою жизнь провел в изолированном от жизни подвале, где только и делал, что читал, читал, чи​тал инструкции и уставы, но нормальному человеку с этим текстом просто неловко знакомиться. Половина его посвя​щена нудным выяснениям того, что говорил и чего не гово​рил Власик в присутствии какого-то Стенберга. Вел ли он в его присутствии служебные разговоры по телефону одно​сложно, или из них можно было понять, о чем идет речь. Выяснили, что за эти годы был один разговор, по поводу посылки Сталину с Кавказа, в котором посторонний тео​ретически мог что-то понять. Предоставлял место в слу​жебном самолете — два раза. Выдавал пропуска друзьям на парады на Красную площадь Выдавал пропуска в ложу ох​раны: стадион «Динамо» — один раз. Большой театр — два раза. Разгласил «секретные сведения» — что у Ворошилова на даче от елочной шутихи произошел пожар, погибли фо​тографии, жалко... По поручению Игнатьева рассказал Стенбергу, что в МГБ на того заведено дело. Хранил дома в ящике стола старые карты Потсдама с системой охраны давно прошедшей конференции. Как-то раз в пьяном виде пальнул по бокалам на столе. И дальше, все в том же духе. Это что касается «служебных злоупотреблений» за 20 лет работы.
Теперь о воровстве.
«Член суда Рыбкин. Подсудимый Власик, как вы могли допустить огромный перерасход государственных средств по вашему управлению?
Власик. Должен сказать, что грамотность у меня силь​но страдает. Все мое образование заключается в 3 классах сельско-приходской школы. В финансовых вопросах я ничего не понимал и поэтому этим ведал мой заместитель. Он меня неоднократно заверял в том, что «все в порядке». Должен также сказать, что каждое намечаемое нами мероприя-
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тие утверждалось в Совете Министров СССР и только после этого проводилось в жизнь»96.
После такого ответа Рыбкин замолк и больше вопросов не задавал.
Какие еще экономические злоупотребления допустил Вла​сик? Из трофейного имущества попользовался-заполучил пианино, рояль, два ковра (в то время как другие генералы набивали дачи под завязку трофейным барахлом, везли его вагонами — что, они за все это платили ? Или их за это сажали?). Пользовался излишками продуктов с дачи Ста​лина. И это все, что могли накопать на него за три года следствия. Да если за это сажать, то в СССР ни одного должностного лица на свободе бы не осталось. Кто мне не верит, тот может проверить, ссылка на источник в тек​сте есть, ничего более серьезного в этих протоколах не имеется.
При этом он все время повторяет, что по службе у него все было в порядке. «Я ничего, кроме охраны Главы прави​тельства, не видел и для выполнения этой обязанности ни с чем не считался. Прошу это учесть». Суд учел, и за «пре​ступления», за которые любой другой человек, при самом большом нерасположении начальства, получил бы от силы выговор, впаял Власику 10 лет высылки. Жаль, что нельзя напечатать стенограмму этого процесса полностью — из нее прекрасно видно, как хрущевская юстиция изо всех сил ту​жится, чтобы хоть что-то вменить подсудимому в вину, и сколь жалкое получается впечатление. Власика очень надо посадить - не хватало еще, чтобы пошли слухи о том, что начальника сталинской охраны арестовали за два месяца до смерти Сталина, а потом, не найдя состава преступления, выпустили.
Да, но почему же Сталин позволил арестовать столь верного ему человека по таким обвинениям? Точно мы не знаем, но есть два предположения. Во-первых, вспом​ним об одном свойстве его характера. Как он ответил в 1923 году Володичевой: «Если бы моя жена, член партии,

96 Колесник А. Хроника жизни семьи Сталина. С 190 376
поступила неправильно и ее наказали бы, я не счел бы себя вправе вмешиваться в это дело». Порядок есть поря​док, закон есть закон. Если бы он точно знал, что Власик невиновен... И тут вступает в силу еще одно обстоятель​ство.

Артем Сергеев вспоминал: «В конце жизни Сталин ре​шил проверить, во что обходится государству его содер​жание. Посмотрел счета и ужаснулся:

- Это что? Я столько съел и выпил? Столько износил обуви и костюмов?

- Итогом этой проверки стало снятие верного помощ​ника — Поскребышева, а начальник охраны генерал Вла​сик угодил за решетку...».

Кажется, по поводу перерасхода средств Власик дал исчерпывающие объяснения, потому что, раз спросив, суд к этому вопросу уже не возвращался. Если бы могли до​казать хищения, он получил бы не высылку, а тюрьму, это как пить дать. Однако приговором уже .никто не интере​совался, равно как и судом, тогда как факт ареста вошел во все рассказы о смерти Сталина, так что Власику все равно было не отмыться. Кроме того, у него появился и сильный противник, постаравшийся заклеймить его пе​ред лицом истории, — Светлана Аллилуева.

«Иногда он (Сталин. — Е.П.) набрасывался на своих ко​мендантов и генералов из охраны, на Власика с бранью — "Дармоеды! Наживаетесь здесь, знаю я, сколько денег у вас сквозь сито протекает!". Но он ничего не знал, он только интуитивно чувствовал, что улетают огромные средства... Он пытался как-то провести ревизию своему хозяйству, но из этого ничего не вышло — ему подсунули какие-то выду​манные цифры. Он пришел в ярость, но так ничего и не мог узнать. При всей свое всевластности он был бессилен, бес​помощен против ужасающей системы, выросшей вокруг него как гигантские соты, — он не мог ни ломать ее, ни хотя бы проконтролировать...»
Едва ли Сталин делился с детьми этими проблемами, он и видел-то их не каждый месяц, скорее всего, и Арте​му, и Светлане эту информацию подсунули. Однако ее вполне могли подсунуть и Сталину, тем более что пере-
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расход-то был, и формально за него отвечал все-таки Власик. Ну и дальше смотри пункт первый: порядок есть порядок, закон есть закон. Так Сталин остался без чело​века, на преданность которого можно было рассчитывать абсолютно.

ВОПРОСЫ
Вернемся теперь в конец февраля 1953 года. Итак, в апреле 1952 года был отстранен, а затем арестован—не Берией, заметьте, а Игнатьевым! — многолетний началь​ник охраны Сталина генерал Власик. И позволить это было со стороны Сталина ошибкой. Если бы вместо Иг​натьева охраной руководил Власик, при всех своих недо​статках, то события 1 марта просто не могли бы произой​ти97. Но к началу 1953 года Власик уже сидел, и охрана главы государства была подчинена Игнатьеву, министру госбезопасности.

Надолго ли? В интересах заговорщиков из партаппа-рата было, чтоб надолго, а желательно постоянно иметь возле Сталина на столь ответственном посту своего чело​века. Но Игнатьев, серенький аппаратчик, министром был феноменально никудышным, над ним смеялись собствен​ные подчиненные — он был даже не Ежов, а бледная па​родия на Ежова. И о законности он имел примерно такие же представления, как и Ежов. Не зря же чекисты рас​сказывают: став министром, Берия открыто говорил, что в 1938 году он пришел в органы, чтобы искоренить ежов-щину, а в 1953-м — игнатьевщину. И коль скоро 5 марта, на которое частично переместилась повестка дня заседа​ния 2 марта - жизнь-то идет! - министром вновь объеди​ненных МГБ и МВД был назначен Берия, значит, вопрос этот был решен еще при жизни Сталина и Игнатьеву на его посту оставались часы. А значит, часы оставались и заговорщикам-аппаратчикам, чтобы попытаться спасти свое положение в стране.

97 Впрочем, некоторые обстоятельства «дела врачей» заставля​ют уже и в этом усомниться.
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Может быть, им повезло и инсульт со Сталиным слу​чился сам собой, а они лишь сделали все возможное, чтобы он как можно дольше оставался без помощи. Но ничего невозможного нет и в том, что Сталина отравили. Кто угодно мог это сделать — Хрущев, Булганин, Мален​ков или же охранник — кто угодно, и был лишь один че​ловек, который сделать этого не мог. Этот человек — Бе​рия. У него, подчеркну еще раз, не было мотива, более того, сама его жизнь зависела от жизни Сталина.

Так кто и когда приезжал на дачу в воскресенье 1 марта?
Хрущев и Булганин, по собственным воспоминаниям Хрущева, приехали, потолкались в помещении охраны и уехали восвояси. Вспоминает Лозгачев:

«Я остался один у постели больного. Обида от беспо​мощности перехватила горло и душили слезы. А врачей все нет и нет. В 3 часа ночи зашуршала машина у дачи. Я полагал, что это врачи приехали, но с появлением Бе​рии и Маленкова надежда на медицинскую помощь лоп​нула. Берия, задрав голову, поблескивая пенсне, прогро​мыхал в зал к Сталину, который по-прежнему лежал под пледом вблизи камина. У Маленкова скрипели новые бо​тинки. Он их снял в коридоре, взял под мышку и зашел к Сталину. Встали поодаль от больного Сталина, который по роду заболеваемости захрипел.

Берия: "Что, Лозгачев, наводишь панику и шум? Ви​дишь, товарищ Сталин крепко спит. Нас не тревожь и товарища Сталина не беспокой". Постояли соратники и удалились из зала, хотя я им доказывал, что товарищ Ста​лин тяжело болен».

И опять странное поведение охранников, отмеченное на этот раз и Светланой Аллилуевой, которая, как ни редко виделась с отцом, была хорошо знакома с органи​зацией охраны. «Безусловно, старые служаки, такие, как Власик и Поскребышев, немедленно распорядились бы без уведомления правительства, и врач прибыл бы тут же. Но вместо этого, в то время как весь взволнованный про​исходившим персонал требовал вызвать врача... высшие чины охраны решили соблюдать "субординацию": изве​стить сначала своих начальников и спросить, что делать...»
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Учитывая вышесказанное, а также и последующее по​ведение Берии, можно с очень большой долей уверенно​сти утверждать, что он не приезжал ночью 1 марта на дачу, не кричал на охранника, не распекал его, зачем тот наво​дит панику и пр. Все это легенда - Берия узнал о проис​ходящем не раньше утра 2 марта, это можно совершенно точно установить по появлению на даче медиков.

А теперь вспомним о странной версии чекиста Рясно-го, которая не лезет при сопоставлении показаний ни в какие ворота. Но тут есть один нюанс: показания и Лоз-гачева, и Старостина, и других были даны много позже, иные в 1960-е, иные в 70-е, а иные и в 90-е годы. Сначала я думала вообще отбросить этот рассказ как чистую вы​думку, а потом вдруг пришло на ум: а может быть, в нем сохранился след изначальной версии, той, что была озву​чена утром 2 марта 1953 года? Иначе почему не было служебного расследования, иначе говоря, почему охрана осталась живой и на свободе?

Это соображение невольно подтверждает профессор Мясников: «Министр здравоохранения рассказал, что в ночь на второе марта у Сталина произошло кровоизлия​ние в мозг, с потерей сознания, речи, параличом правой руки и ноги. Еще вчера до поздней ночи Сталин, как обычно, работал у себя в кабинете. Дежурный офицер из охраны еще в 3 часа ночи видел его за столом (он смотрел в замочную скважину Все время и дальше горел свет, но так было заведено. Сталин спал в другой комнате. В ка​бинете был диван, на котором он часто отдыхал. Утром в седьмом часу охранник вновь посмотрел в замочную сква​жину и увидел Сталина распростертым на полу между сто​лом и диваном».

Теперь понятно, почему Берия, став министром внут​ренних дел, не начал расследование обстоятельств смер​ти главы государства и даже не привлек охрану к ответ​ственности. Если бы ему рассказали то, что «вспомина​ли» охранники двадцать и сорок лет спустя, он просто обязан был бы это сделать.

Но кто-то из вышестоящих должен был приехать но​чью на дачу, хотя бы для того, чтобы морально поддер-
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жать охрану - а то еще, того и гляди, с перепугу местную «Скорую помощь» вызовут. Но кто же мог быть этот дру​гой? Ответ напрашивается сам собой: тот единственный человек, который мог приказать охраннику поднимать или не поднимать шум, его прямой начальник, министр гос​безопасности Игнатьев, заговорщик. Его выслушал и выполнил приказ полковник Лозгачев, заговорщик. По​тому что если бы он не был таковым, то не сидел бы он в 1977 году и не рассказывал Рыбину свои воспомина​ния, а тихо лежал бы себе на кладбище рядом с полков​ником Хрусталевым. Он или был заговорщиком изначаль​но (а что тут, собственно, невозможного? Его могли запу​гать, подкупить, наконец, завербовать), либо стал им тогда, когда понял, во что втравил его начальник охраны и что с ним будет, если он не войдет в число заговорщи​ков. Игнатьев должен был приехать на дачу и еще с од​ной целью: согласовать все версии «очевидцев», чтобы не было разнобоя в показаниях. Был ли он один? Или же с ним приехал и тот «некто» из партийной верхушки, кото​рый стоял во главе заговора — не Игнатьев же, в самом деле, заваривал всю эту кашу. Естественно, приехал и «сам», которому тоже нужно было единство показаний, чтобы, упаси бог, ничего не заподозрил Берия, противо​стоять назначению которого на пост министра внутрен​них дел они уже, по-видимому, не могли.

Кто же этот «сам»?
В этом деле есть одна чисто психологическая несооб​разность. Представьте себе, что у вас есть многолетний сослуживец, родственник, сосед. И вот вам звонят и го​ворят, что с ним происходит что-то непонятное — обмо​рок, инфаркт, инсульт. Вы мчитесь к нему, тусуетесь во дворе или на лестнице, разговариваете с родственника​ми—и что же, неужели вы даже одним глазком не загля​нете в комнату больного? Пусть через окно или в двер​ную щелку, неужели не посмотрите — как он там? Однако и Хрущев, и Булганин, приехав вечером 2 марта на дачу, устояли против естественного любопытства, хотя Сталин был не то без сознания, не.то спал, и удовлетворение этого любопытства ничем им не грозило. Что за трепетность
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такая? Если отбросить хрущевскую сказку о том, что все тряслись от страха перед грозным вождем, то удовлетво​рительное объяснение этому может быть только одно: они уже видели Сталина в таком состоянии, поэтому им было неинтересно. Когда они могли его видеть? Для этого есть только один отрезок времени: ночь на 1 марта, и видели они его, приехав вместе с Игнатьевым по вызову охраны, а может быть, никуда с дачи не уезжая. Зачем же они приезжали в воскресенье? О, это очень просто — прозон​дировать обстановку и посмотреть, надо ли уже вызывать врачей или можно еще потянуть время? Потянули еще, потянули сколько могли...

Резюмируя все эти рассуждения: как развивались со​бытия? Вероятней всего, Сталину стало плохо в ночь на 1 марта. У нас нет оснований утверждать, что ему «помог​ли» умереть, поэтому будем считать, что это было крово​излияние в мозг. Охрана, как и было положено, доложила по инстанции, на дачу приехали Игнатьев, врач и либо Хрущев, либо он же с Булганиным. И тут в мозгу Хруще​ва родился гениальный экспромт: если время так дорого, то пусть оно работает на сталинскую смерть. Велели ох​ране не поднимать шума, либо обманув ее, либо откры​тым текстом приказав тянуть время, а может быть, обма​нув Хрусталева и сговорившись с Лозгачевым... Утром Хрусталева сменил Старостин — для него тоже что-нибудь придумали. (Кстати, а Лозгачев что—не сменялся?) По​том приезжали проконтролировать ситуацию, днем — Хру​щев и Булганин, ночью, вероятно, Игнатьев и Хрущев — его сын вспоминает, что отец в тот день дважды уезжал из дому, один раз ближе к вечеру, а второй раз ночью и вернулся где-то под утро. И лишь утром, когда тянуть уже больше было нельзя, сообщили остальным и вызвали врачей.

К утру на даче собрались если не все, то многие из соратников. Там были Хрущев, Маленков, Молотов, Во​рошилов, Каганович. Почему-то стали вызывать мини​стра здравоохранения, который еще какое-то время ду​мал: кого бы пригласить из специалистов. Тот же Лозга​чев вспоминает: «В 9 часов 2 марта прибыли врачи, среди
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которых были Лукомский, Мясников, Тареев и др.». Светлана называет 10 часов утра. А вот профессор Мяс​ников говорит совсем иное: «Поздно вечером 2 марта 1953 года к нам на квартиру заехал сотрудник спецотде​ла кремлевской больницы: "Я за вами - к больному хо​зяину". Я быстро простился с женой, мы заехали на улицу Калинина, там ждали нас проф. Н. В. Коновалов (невропатолог) и Е. М. Гареев, и помчались на дачу Ста​лина в Кунцево».

Так когда же все-таки были вызваны врачи? И если даже первая бригада, во главе с Лукомским, появилась утром, то почему так тянули со второй? Впрочем, это уже несущественно — никакие врачи помочь Сталину не могли...

«Наконец мы в доме, — продолжает Мясников, — в од​ной из комнат уже был министр здравоохранения, проф. П. Е. Лукомский (главный терапевт Минздрава), извест​ные невропатологи Роман Ткачев, Н. Филимонов, Ива​нов-Незнамов-терапевт Лечсанупра Кремля... Диагноз нам представлялся, слава богу, ясным: кровоизлияние в левом полушарии мозга на почве гипертонии и атеро​склероза».

В тот же день вызвали Светлану и Василия. Это было уже не утром, потому что Светлану разыскали на уроке в Академии общественных наук. Она вела себя тихо, а Ва​силий с порога закричал: «Сволочи, загубили отца!» Его куда-то вывели, чтобы не шумел и не говорил неполо​женное. Но Светлана обмолвилась, что Василий доволь​но много беседовал с охраной и обслугой дачи и, вероят​но, знал больше нее...

«Отец был без сознания, как констатировали врачи. Инсульт был очень сильный. Речь была потеряна. Пра​вая половина тела парализована. Несколько раз он от​крывал глаза — взгляд был затуманен, кто знает, узнавал ли он кого-нибудь. Тогда все кидались к нему, стараясь уловить слово или хотя бы желание в глазах. Я сидела возле, держала его за руку, он смотрел на меня — вряд ли он видел. Я поцеловала его и поцеловала руку — больше мне уже ничего не оставалось».
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А теперь вернемся к Берии. Как он вел себя в эти дни?
Об этом существует две группы прямо противоположных свидетельств.

Из сказок дедушки Никиты:
«Как только Сталин свалился, Берия в открытую стал пылать злобой против него. И ругал его, и издевался над ним. Просто невозможно было его слушать! Интересно впро​чем, что как только Сталин пришел в чувство и дал по​нять, что может выздороветь, Берия бросился к нему, встал на колени, схватил его руку и начал ее целовать. Когда же Сталин опять потерял сознание и закрыл глаза, Берия под​нялся на ноги и плюнул на пол».
Ему вторит Светлана Аллилуева:
«Только один человек вел себя неприлично — это был Бе​рия. Он был возбужден до крайности, лицо его, и без того отвратительное, то и дело искажалось от распиравших его страстей. А страсти его были — честолюбие, жестокость, хитрость, власть, власть... Он так старался в этот от​ветственный момент, как бы не перехитрить и как бы не недохитрить! И это было написано на его лбу. Он подходил к постели и подолгу всматривался в лицо больного, — отец иногда открывал глаза... Берия глядел тогда, впиваясь в эти затуманенные глаза, он желал и тут быть "самым верным, самым преданным " — каковым он изо всех сил старался ка​заться отцу и в чем, к сожалению, слишком долго преуспе​вал...»
«...Когда все было кончено, он первым выскочил в коридор и в тишине зала, где стояли все молча вокруг одра, был слышан его громкий голос, не скрывавший торжества: "Хру-сталев! Машину!"»
Ну, что касается Хрущева, тут все ясно. Светлана — че​ловек непростой, очень сложно иметь дело с ее мемуара​ми. С одной стороны, дочь Сталина, а значит, ее свиде​тельство весомо, а с другой — после смерти отца, после
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XX съезда репрессии ее, в отличие от брата, не косну​лись — чем-то ведь это было оплачено. Но вот свидетель​ства врачей, людей незаинтересованных—они совсем иного рода.

А. Мясников: «Консилиум был прерван появлением Бе​рии и Маленкова... Берия обратился к нам со словами о постигшем партию и наш народ несчастье и выразил уве​ренность, что мы сделаем все, что в. силах медицины и т.д. "Имейте в виду, — сказал он. — что партия и прави​тельство вам абсолютно доверяют, и все, что найдете нуж​ным предпринимать, с нашей стороны не встретит ниче​го, кроме полного согласия и помощи"».

Другой врач, В. Неговский: «У меня не сложилось впе​чатления, что Берия был очень возбужден, как вспоми​нает Светлана Аллилуева. Да, начальствующий тон, но ничего другого сказать не могу. В отношении меня был корректен, вежлив, ничего мне не приказывал. Даже под​держивал: "Находите нужным, делайте!"».

Кстати, Берия, единственный из всех, уже в самые пос​ледние минуты, вспомнил и позаботился о Светлане, при​казав увести ее из комнаты. На него все посмотрели, но никто не шевельнулся, и ужас этой минуты, которую она наблюдала, так и остался с ней на всю жизнь.

И еще один пронзительный и трагический момент вспомнил в своих мемуарах Шепилов. Помните, как Ста​лин прощался с мертвым Лениным? Нечто подобное произошло и у его постели. Утром четвертого марта Ста​лину вроде бы стало легче и он даже начал приходить в себя. И тогда, заметив проблески сознания, Берия опус​тился на колени и поцеловал руку Сталина. Работал на публику вероятно... На какую публику?
«ПОСЛЕДНЯЯ ЖЕРТВА СТАЛИНА»
Приговор врачей сразу был однозначным. Как вспо​минает врач Чеснокова: «Была уверенность, что тут ни​чего нельзя поделать. Он стопроцентно должен был уме-
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реть! Тринадцать часов пролежал без сознания, никто ему тогда не помогал. Кровоизлияние в мозг было. (Это она думала, что тринадцать! - Е.П.) Мы приехали, когда он уже умирал. У него были полуоткрытые глаза, они едва двигались. Дыхание поверхностное, еле заметное».

Впрочем, приговор никого не удивил. Маленков по​просил врачей насколько возможно продлить жизнь вож​дю. Вероятно, с точки зрения чисто человеческой это было неоправданной жестокостью, но с точки зрения государ​ственной было очень нужно, чтобы оставшиеся могли подготовиться сами и подготовить страну к этой потере. Мало того, что Сталин отдал стране, которой руково​дил, всю свою жизнь — он должен был принести ей в жертву и свое право после такой жизни хотя бы быстро умереть.

Соратники дежурили у постели по очереди, попарно:

Маленков и Берия, Хрущев и Булганин, Каганович и Во​рошилов. Молотов был болен пневмонией, но, несмотря на это, несколько раз приезжал. Мясников вспоминает, что даже у постели вождя, когда он умирал, соратники стояли сообразно иерархии: впереди Маленков и Берия, затем Ворошилов, Каганович, Микоян, Хрущев у самых дверей (потом, однако, он вспомнит все это иначе). Впро​чем, может быть, не сообразно иерархии, а сообразно мужеству, кто знает...

Так все это продолжалось до вечера 5 марта. Днем в Кремле состоялось заседание, на котором были распре​делены роли в правительстве СССР без Сталина. Затем все снова отправились на дачу.

Если о дне 1 марта свидетельств мало, то о последних часах Сталина кто только не рассказывал! «Кровоизлия​ние в мозг распространяется постепенно на все центры, — писала потом Светлана, — и при здоровом и сильном сердце оно медленно захватывает центры дыхания и че​ловек умирает от удушья. Дыхание все учащалось и уча​щалось. Последние двенадцать часов уже было ясно, что кислородное голодание увеличивалось. Лицо потемнело и изменилось, постепенно его черты становились неуз-
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наваемыми, губы почернели. Последние час или два че​ловек просто медленно задыхался. Агония была страш​ной. Она душила его у всех на глазах. В какой-то мо​мент — не знаю, так ли на самом деле, но так казалось — очевидно, в последнюю уже минуту, он вдруг открыл глаза и обвел ими всех, кто стоял вокруг. Это был ужасный взгляд, то ли безумный, то ли гневный и полный ужаса перед смертью и перед незнакомыми лицами врачей, склонившимися над ним. Взгляд этот обошел всех в ка​кую-то долю минуты. И тут — это было непонятно и страшно, я до сих пор не понимаю, но не могу забыть — тут он поднял вдруг кверху левую руку (которая двига​лась) и не то указал ею куда-то наверх, не то погрозил всем нам. Жест был непонятен, но угрожающ и неизвес​тно, к кому и к чему он относился... В следующий мо​мент душа, сделав последнее усилие, вырвалась из тела...

Душа отлетела. Тело успокоилось, лицо побледнело и приняло свой знакомый облик. Через несколько мгнове​ний оно стало невозмутимым, спокойным и красивым. Все стояли вокруг, окаменев, в молчании, несколько ми​нут, — не знаю сколько, — кажется, что долго».

Вспоминает Хрущев: «Все видели, что Сталин умира​ет. Медики сказали нам, что началась агония. Он пере​стал дышать. Стали делать ему искусственное дыхание. Появился какой-то огромный мужчина. Начал его тис​кать, совершать манипуляции, чтобы вернуть дыхание. Мне, признаться, было очень жалко Сталина, так тот его терзал. И я сказал: "Послушайте, бросьте это, пожалуй​ста. Умер же человек. Чего вы хотите? К жизни его 'не вернуть". Он был мертв, но ведь больно смотреть, как его треплют. Ненужные манипуляции прекратили».

Он везде и всегда хочет быть самым значительным, самым первым. Что это — отсутствие образования и куль​туры, свойство характера? Даже здесь — первый! Но ведь были и другие свидетели. Врач Г. Чеснокова вспоминала:

«Мы делали массаж больше часа, когда стало ясно, что сердце завести уже не удастся. Искусственное дыхание делать было нельзя, при кровоизлиянии в мозг это стро-жайше запрещено. Наконец ко мне подошел Берия, ска-
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зал: "Хватит!" Глаза у Сталина были широко раскрыты. Мы видели, что он умер, что уже не дышит. И прекрати​ли делать массаж». Это произошло в 21 час 50 минут 5 марта 1953 года.

Удивительно, что Берии никто это «Хватит!» в строку не поставил — что он-де приказал перестать оживлять Ста​лина, когда того еще можно было спасти.

Светлана попросила женщину-доктора причесать отца Та причесала, стала закрывать глаза, но ни у кого не было пятаков, чтобы положить, тогда она долго держала паль​цами веки покойника, и они почти закрылись. Пришла экономка, упала на колени возле дивана и зарыдала в голос, по-деревенски. Запершись в ванной, долго плака​ла медсестра Страна еще ничего не знала — страна зары​дала на следующий день

Вскрытие подтвердило, что Сталин умер от кровоиз​лияния в мозг и вдобавок с ним, вероятно уже когда он лежал без сознания, случился еще и инфаркт миокарда. Охранник Туков присутствовал при вскрытии. Начальник Санитарного управления Куприянов показал ему лопнув​ший сосуд, сгусток крови примерно с пятак, сказал:

— Вот эту кровь сразу бы ликвидировать .. Человек бы еще жил...

Впрочем, и сегодня о такой возможности врачам оста​ется только мечтать.

Оказалось, что и похоронить первого человека страны Советов толком не в чем. Почистили старый мундир, под​шили обтрепанные рукава. Туфли были такие, что их по​просили заменить, но оказалось, что других-то и нет. «Нет у него других», — сказал генерал из охраны и заплакал. После Сталина не осталось не только ценностей, но даже и личных вещей. Ворошилов прикрепил на китель Ста​лина Золотую Звезду, от которой тот отказывался при жизни.

Со всей страны правдами и неправдами люди ехали в Москву проститься со Сталиным. Константин Симонов, который должен был'прийти в Колонный зал к трем часам
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дня, подошел только к пяти-два часа пробирался сквозь толпу. В первый день плохо организованное Министер​ство внутренних дел (вотчина уже снятого Круглова) не справилось с охраной порядка, произошла давка с жертва​ми. В последующие дни порядок был установлен желез​ный. Люди по трое суток стояли в очереди, чтобы попасть в Колонный зал Дома Союзов, где был установлен гроб.

ПОХОРОНЫ СТАЛИНА98
«...Мы снимаем головные уборы и заходим вовнутрь Дома Союзов и медленно поднимаемся по ступенькам. Звучит траурная музыка, слева и справа все заставлено венками из живых цветов. Входим в Колонный зал — это величественное творение гениального М. Ф. Казакова с 28 беломраморными колоннами. Мраморные колонны задрапированы красными полотнищами, хрустальные лю​стры затянуты черным крепом.

У левой стены на высоком постаменте среди пальм и живых цветов установлен гроб с телом Сталина. Изголо​вье гроба слегка приподнято, чтобы проходящие люди могли получше рассмотреть своего покойного вождя. Сталин лежит в форме Маршала Советского Союза. Пред​ложенную в свое время форму Генералиссимуса он, как известно, не принял. Его руки, вытянутые вдоль тулови​ща, слегка сведены внутрь. Над гробом приспущено ог​ромное красное знамя с черной каймой. У подножия на атласных подушечках - ордена и медали.

Трудовая Москва прощается со своим вождем. Напря​жение столь велико, что я даже не успеваю как следует рассмотреть лицо Сталина. Не могу с уверенностью ска​зать, были ли на его груди орденские планки, о чем по​зднее писали газеты, или их не было. Не могу сказать, кто в тот момент стоял в почетном карауле...

...Траурный кортеж останавливается у Мавзолея. Гроб с телом Сталина снимают с орудийного лафета и устанав-

98 По воспоминаниям полковника в отставке Бориса Абрамо​ва. Советская Россия. 2003., 1 марта
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ливают на высоком постаменте, задрапированном крас​ными и черными полотнищами. Руководители партии и Советского правительства, главы иностранных государств и правительств, возглавляющие правительственные деле​гации, а также руководители братских, коммунистичес​ких партий поднимаются на трибуну Мавзолея.

Время — 10.52. Н. С. Хрущев объявляет траурный ми​тинг открытым. Первым выступал Маленков. Из репро​дуктора несутся слова: "Дорогие соотечественники, това​рищи, друзья! Дорогие зарубежные братья! Наша партия, советский народ, все человечество понесли тягчайшую, невозвратимую утрату. Окончил свой славный жизнен​ный путь наш учитель и вождь, величайший гений чело​вечества Иосиф Виссарионович Сталин...".

Вторым выступал Берия. Его речь была наиболее яр​кой, эмоциональной и запоминающейся: "...кто не глух, тот слышит, кто не слеп, тот видит, что наша партия в трудные для нее дни еще теснее смыкает свои ряды, что она едина и непоколебима..."

Третьим выступал Молотов. Его выступление было са​мым блеклым и незапоминающимся. Он закончил его здравицей в адрес всепобеждающего учения Маркса — Эн​гельса — Ленина — Сталина..

Время — 11.54. Н. С. Хрущев объявляет траурный ми​тинг закрытым. Маленков, Берия, Молотов, Ворошилов, Хрущев, Булганин, Каганович и Микоян осторожно под​нимают гроб с телом Сталина и медленно несут его в Мав​золей. Гремят 30 залпов артиллерийского салюта. Часы на Спасской башне бьют 12 раз. Над Москвой несутся протяжные губки фабрик, заводов, паровозов и парохо​дов.

Руководители партии и правительства вновь поднима​ются на трибуну Мавзолея. Траурная мелодия сменяется торжественными звуками Государственного гимна. Начи​нается военный парад. Колонна за колонной проходят войска Московского гарнизона, в небе проносятся бое​вые самолеты. Они идут тройками под самыми облаками. Каждая тройка, чтобы не попасть в воздушную струю впереди летящих, идет с принижением. Последняя трой-

390
ка истребителей пронеслась, едва не задев шпиля Исто​рического музея...

...Я встаю замыкающим в очередь и буквально через минуту, едва сдерживая нахлынувшее волнение, захожу в Мавзолей. Сделав два поворота вправо под 90 градусов, я вижу два параллельно стоящих гроба: первый — с телом Ленина, второй—с телом Сталина. Ленин, как обычно, лежал в гробу с прозрачной крышкой, а Сталин лежал в саркофаге с остеклением только над верхней частью тела. Спускаюсь вниз вдоль гроба Ленина, прохожу у его под​ножия и, развернувшись влево, начинаю медленно под​ниматься вверх вдоль саркофага Сталина от ног к голове. Двигаюсь очень медленно, никто не торопит. Чувствую, как сзади меня кто-то тяжело дышит. Но я не оборачива​юсь Все внимание — саркофагу.

Первое, что мне бросилось в глаза и запомнилось на всю жизнь — это старенькая маршальская фуражка с по​тертым козырьком, закрепленная на крышке саркофага. "Неужели не могли найти новую?" — подумал я.

Второе — это лицо Сталина, добротное, слегка одутло​ватое, с крупными рябинами. Я даже сейчас помню его в мельчайших подробностях, ведь мне представилась воз​можность рассмотреть его с расстояния не более полу​метра. Третье — это Звезда Героя Социалистического Тру​да на груди Сталина, которая была развернута почти на 180 градусов, очевидно, при одной из перестановок сар​кофага с место на место было допущено резкое движение и звезда перевернулась, а поправить ее было уже нельзя, так как саркофаг был герметично закрыт (а возможно, и запаян)».

Судьба была милостива к Сталину: девять лет спустя его перезахоронили у Кремлевской стены, лишив страш​ной посмертной участи живого мертвеца, средоточия культа КПСС. Не заслужил... Страшен сон, да милостив Бог!
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Diaea 23 ЗА ЧТО УБИЛИ ЛАВРЕНТИЯ БЕРИЮ?
Берию тоже убивали дважды, причем если в защиту Сталина выступают все чаще и чаще, то по поводу Берии почему-то единодушны все, кроме Юрия Мухина. Даже Вадим Кожинов, хорошо относящийся к Сталину, пишет:

«Многое из того, что известно о Берии, не дает основа-ния видеть в нем "позитивную" фигуру..», но при этом ничего из этого «многого» не приводит. И, что удиви​тельно, не только он, никто не приводит никакого реаль​ного компромата на этого человека. Все «собаки», кото​рых на него вешают, сводятся либо к тому, что он ответ​ственен за массовые репрессии, либо к тому, что он чего-то «хотел». Хотел перебить Политбюро, хотел устро​ить переворот, захватить власть-да не дали. При этом никаких доказательств этого «хотения» также не приво​дится, прямо телепатия какая-то... Даже в 1937 году под все «хотения» подкладывали хоть какие-то, хотя бы вы​думанные факты — а тут ничего, одни заклинания! Не​ужели этот страшный человек действительно был настоль​ко чист в жизни, что на него не нашлось ни строчки реального компромата? Почитать, в чем его обвиняют— такая ахинея, что уши на корню вянут! До официальных обвинений мы еще дойдем, а пока что дадим слово писа​телям:

Из Абдуррахмана Авторханова:
«Хрущев говорит, что Берия дважды, сначала в сороко​вых, а потом в пятидесятых годах (после смерти Стали​на), "делал маневры " стать во главе партии и государства. Если он от этого намерения отказался, то тут роль, веро-
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ятно, сыграли соображения чисто психологического поряд​ка: после двадцатилетней тирании в СССР грузина Стали​на другому грузину, чтобы занять его пост, надо было быть дважды Сталиным, а перед такой перспективой должен был спасовать даже Берия... Другая причина была не менее веской: профессиональный чекист Берия в глазах народа был не слугой Сталина, а суверенным соучастником, порою даже вдохновителем сталинских преступлений»...
Забавно то, что человек, берущийся за писание книг о том времени, не понимает элементарного: в 1953 году в глазах народа, о котором он так весомо рассуждает, не существовало ни «сталинской тирании», ни «сталинских преступлений» — они появились только после доклада Хрущева на XX съезде. Но дело не в этом. Среди всей этой риторики есть она настоящая штука: даже по при​знанию самого Хрущева, Берия «отказался» от намере​ния стать во главе партии и государства, то есть в 1953 году у него этих намерений не было. В чем же тогда его обвиняют?

«Не из любви к народу, не из ненависти к Сталину и не из раскаяния в содеянных преступлениях, а исходя из поли​тических расчетов и личных интересов в новых условиях Берия решил возглавить движение за реформы. Впиваясь глазами в умирающего учителя, Берия, может быть, тоже не собирался управлять иначе, чем Сталин, однако молча​ливая, но грозная радость народа по поводу смерти тирана надоумила его: надо воспользоваться редким в истории слу​чаем, когда сам палач может возглавить движение народа против наследства величайшей из тираний. То, что Хрущев сделал со Сталиным через три года на XX съезде, Берия хотел начать сейчас же. Он и начал это, освободив 4 апреля 1953 года "врачей-вредителей " и сам же обвинив сталинско-бе-риевскую полицейскую систему в фальсификации и фабри​кации дел и инквизиции».
Не знаю уж, что Берия «хотел» и чего «не хотел», но я, впиваясь глазами в затрепанные страницы «самиздатовс-кого» Авторханова, не нашла в них ничего, кроме того, что
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Берия был «за реформы». Более того: едва став министром во второй раз, он, как и в первый раз, тут же прекратил волну репрессий. В чем же тогда его обвиняют?

Юрий Жуков, историк:
«Но пока самое страшное крылось в ином. В том, что Берия не торопился пускать в ход то оружие, которое по​лучил благодаря бесконтрольному руководству МВД. Даже не намекал, кто может стать следующей жертвой. Вы​жидал. Более того, вдруг поступил так, будто хотел опро​вергнуть представление о себе как о злопамятном и безжа​лостном сопернике в борьбе за власть».
То есть, получив под начало объединенное МГБ — МВД, Берия никого не арестовал, даже не намекнул, что хочет кого-то арестовать, и даже сделал что-то такое, что вызвало сомнения — а хочет ли он вообще бороться за власть? В чем же тогда его обвиняют?

«НАРКОМ ОТПУЩЕНИЯ»
И вот, когда начинаешь разбираться с теми обвинени​ями, которые «история» вешает на этого человека, то вскоре с удивлением убеждаешься, что, кроме ритуаль​ных заклинаний о жестокости, коварстве и властолюбии, ничего-то и нет. То есть абсолютно, до смешного ничего! Вот самый яркий пример: пресловутые «бериевские реп​рессии». Тот же Авторханов называет его «верховным ин​квизитором страны на протяжении почти 20 лет». Да, о «бериевских репрессиях» все знают. Но пусть мне кто-нибудь скажет — а когда, собственно, они проходили? Ведь репрессии — это вещь очень конкретная, с делами, дата​ми и приговорами. Так когда?

При банальном сопоставлении дат видно, что это явле​ние совершенно виртуальное: Берия пришел в органы в конце 1938 года, сменив Ежова и прекратив его кровавую деятельность, и ушел оттуда в 1945 году, ненадолго вернув​шись лишь после смерти Сталина. Тем не менее из книги в книгу, в том числе и у исторических писателей и даже у серьезных историков, кочует образ всемогущего кровавого
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шефа спецслужб, на совести которого, миллионы челове​ческих жизней, причем этот образ существует вне всякого здравого смысла и даже вне реальной истории.

В качестве примера можно привести отрывок из кни​ги Сергея Красикова «Возле вождей». По роду своей ос​новной работы он был как раз «возле» вождей, не более того, а именно — служил в кремлевской охране. В своей книге он приводит диалог с некими «осведомленными людьми», которые говорят ему следующие вещи:

«Вопрос: ...Хрущев в своих мемуарах утверждает, что единственным человеком, заинтересованным в смерти Ста​лина, был Лаврентий Берия.
Ответ: В создавшейся ситуации заинтересованным в смерти Сталина был и Г. М. Маленков. Не Берия разгонял сталинскую охрану и подводил под арест Власика и Поскре​бышева, а именно Г. М. Маленков, но, как хитрый лис, де​лал это руками Л. П. Берии, чтобы комар носа не подто​чил. А стоило Сталину уйти к праотцам, тут же состря​пал дело против Берии и избавился от него.
Вопрос. Ужасные подозрения. Могло ли быть такое?
Ответ: Оснований для этого, на мой взгляд, больше чем достаточно. При допросе шефом КГБ Л. П. Берией началь​ника личной охраны Сталина Власика у Николая Сидорови-ча создалось впечатление, что Берия досконально знал о су​губо личных беседах Власика с И. В. Сталиным. Что лиш​ний раз дает основания предполагать о прослушивании службами Л. П. Берия кабинета и квартиры Генсека...»
Трудно сказать, в чем осведомлены < осведомленные» люди — в тайнах атомного ядра или же в разведении аква​риумных рыбок, но только не в том предмете, по поводу коего они рассуждают. Хотелось бы знать, почему Ма​ленков разгонял сталинскую охрану и подводил под арест Власика и Поскребышева руками Берии, а не, скажем, солиста большого театра Козловского? К соответствую​щим службам в то время они имели примерно одинако​вое отношение. А также с какого перепугу служба Берия — урановый комитет — прослушивала кабинет и квартиру Генсека. Что она там надеялась узнать? Тайну водород​ной бомбы? Ну а после слов «шеф КГБ Лаврентий Бе-
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рия» книгу можно закрывать и не открывать больше ни​когда, ибо этот автор - двоюродный брат историка Ф. Г. Волкова. Только второй вызывает духов, а первый владеет тайнами перемещения своих персонажей во вре​мени, иначе как Берия ухитрился стать шефом спецслуж​бы, созданной почти год спустя после его смерти? Да, загадочный, чрезвычайно загадочный персонаж...

БЕРИЯ Лаврентий Павлович родился в селении Мер-хеули Сухумского округа Кутаисской губернии (впослед​ствии район Абхазской АССР), в бедной крестьянской семье 17(29) марта 1899 года. В 1915 году поступил в Ба​кинское среднее механико-техническое строительное училище, с осени того же года начал участвовать в работе нелегального марксистского кружка, был его казначеем и в марте 1917 года вступил в РСДРП(б). В мае 1919 года окончил училище, получив диплом техника строителя-архитектора. В 1919—1920 годы руководит нелегальной большевистской организацией техников в Баку. Одновре​менно, по заданию Анастаса Микояна, руководившего большевистским подпольем в городе, становится агентом Организации по борьбе с контрреволюцией (контрразвед​ка) при Комитете государственной обороны Азербайджан​ской республики (это и есть та работа на мусаватистскую контрразведку, которую ему все время ставят в вину).

С октября 1920 года по 1922 год учится в Бакинском политехническом институте, с октября 1920 года начина​ет работу в ЧК и уже к маю 1921 года становится началь​ником секретно-оперативной части и заместителем пред​седателя Азербайджанской Ч К. Затем работает в ЧК, а позднее в ГПУ Грузии до декабря 1931 года. За эту работу дважды награжден орденом Боевого Красного Знамени, который тогда просто так не давали. В декабре 1931 года переходит на партийную работу, вскоре став первым сек​ретарем Заккрайкома. Вносит большой вклад в развитие промышленности и сельского хозяйства Закавказья.

В 1938 году Берию переводят в Москву, и 22 августа он становится первым заместителем наркома внутренних дел, а в ноябре — наркомом. С его приходом в органы репрес-
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сии практически прекратились, начался пересмотр дел ежовских времен и освобождение заключенных. В 1939 году Берия становится кандидатом в члены Политбюро ЦК, а вскоре и членом Политбюро. Кроме того, в 1941 году его назначают заместителем Председателя СНК СССР и заместителем председателя Государственного комитета обороны. В апреле 1941 года ему поручено ку​рировать наркоматы лесной промышленности, цветной металлургии, угольной и нефтяной промышленности, а во время войны ГКО возложил на него контроль над та​кими важными оборонными отраслями, как наркомат ми​нометного вооружения, производство самолетов и мото​ров, производство боеприпасов, танковая промышлен​ность. (За достижения в производстве боеприпасов ему было присвоено звание Героя Социалистического Труда.) Но самой важной областью, которую курировал Берия, была работа над советской атомной бомбой. В декабре 1945 года он оставляет работу в органах и занимается только делами промышленности.

То есть к началу 1953 года Берия уже семь (!) лет не работал в спецслужбах. Более того, тот факт, что Игнать​ев в сложных случаях связывался не с Берией, а с другим заместителем предсовмина, Маленковым, доказывает, что он и не курировал органы, то есть вообще не имел к ним отношения. От Совета министров их курировал Мален​ков, а от ЦК партии — Хрущев. Да-да, Хрущев, с него и надо спрашивать за все эти дела! А все экивоки по поводу участия Берии в аресте Власика, или в «деле врачей», или вообще в любой деятельности спецслужб — попросту вра​нье. Так его Абакумов или сменивший того Игнатьев туда и пустили!

Существует по поводу этого человека и .еще одна клеве​та. Братья Жорес и Рой Медведевы в своей книге «уеиз-вестный Сталин» пишут: «У четырех наиболее близких к Сталину в 1952 году партийных лидеров—Маленкова, Берии, Хрущева и Булганина — не было никаких выдаю​щихся достоинств». Лукавят братья-историки, ой, лукавят. Действительно, Хрущев был чисто партийной фигурой и никакими выдающимися достоинствами не блистал, он и
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на посту главы государства прославился в основном тем, что ботинком по трибуне ООН стучал, сажал кукурузу да едва не начал мировую ядерную войну. Про Маленкова сам Сталин говорил: «Это писарь. Резолюцию он напишет быстро, не всегда сам, но сорганизует людей... На какие-нибудь самостоятельные мысли и самостоятельную ини​циативу он не способен». Булганин — фигура загадочная:

до войны был зампредом Совнаркома, с началом войны почему-то становится членом военного совета на фронте, с 1947 и по 1949 год—министр вооруженных сил и зам-предсовмина, чем конкретно занимался после 1949 года— вообще непонятно. В общем, как сказала бы миссис Хад-сон, по виду государственный деятель, но на способного не похож. Однако что касается четвертого члена этой компании, то есть одна вещь, которая не могла произойти в принципе. В те годы, когда в США уже был принят план ядерного нападения на СССР, ядерную программу страны дураку или посредственности поручить не могли. Можно было с уверенностью сказать, что после Хиросимы ядер​ные дела должны были оказаться в руках самого толкового из всех, кто окружал Сталина, ибо бездарность на таком посту могла слишком дорого обойтись.

По сути это был единственный человек из соратни​ков, на которого вождь мог опереться, ибо они тянули в одну сторону. Тандем Сталин — Берия был непобедим. Оставшись же один, Берия имел очень мало шансов не то что взять власть, но даже удержаться на плаву и элемен​тарно сохранить жизнь себе и свободу своим близким. Как оно на самом деле и случилось.

БЕРИЯ КАК ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ
Из Абдуррахмана Авторханова
«... Через три месяца после смерти Сталина, когда Берия был фактически правителем страны...»
Сталин еще был жив, когда 5 марта 1953 года его быв​шие соратники занялись реорганизацией государствен-
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ной власти. Первое, что они сделали, самое для себя важ​ное — это свели на нет сталинские партийные преобразо​вания. Ликвидировав бюро президиума, они резко сокра​тили численность Президиума ЦК. Туда вошли: Мален​ков, Берия, Ворошилов, Хрущев, Булганин, Каганович, Молотов, Микоян и из новых членов — Сабуров и Перву​хин. Фактически это было прежнее Политбюро. Прези​диум Совмина насчитывал пять человек—Маленкова, Берию, Молотова, Булганина и Кагановича, правда пос​ледний был «министром без портфеля», фигурой чисто номинальной. Но все же он там присутствовал, знаменуя собой, что страна намерена идти и после Сталина по ста​линскому пути — прежнему сталинскому пути.

Председателем Совета министров стал Маленков, ос​таваясь при этом одним из секретарей ЦК. Хрущев тоже получил пост секретаря ЦК. А еще одним из секретарей стал... Игнатьев. Для него, единственного из всех, эта история окончилась явным повышением. Однако очень быстро Маленков отказался от обязанностей секретаря, уступив главенство в партии Хрущеву. Все вроде бы вер​нулось на круги своя — как и не было XIX съезда...

Да, но кто на самом деле влиял на ситуацию? Ведь фор​мально главой государства вообще был Ворошилов, заняв​ший пост председателя Президиума Верховного Совета. Вроде бы самый значительный пост был у Маленкова, но ведь он — «писарь», как назвал его Сталин, и коль скоро на посту предсовмина находится вялый и безынициативный человек, то и сам этот пост становится малозначащим. С легкой руки не знаю уж кого, наверное, того же Никиты Сергеевича, нас стараются уверить, что он был близок к Берии, — но откуда, собственно, это известно?

Несмотря на то что Президиум ЦК, так же как и По​литбюро, вроде бы был коллегиальным органом, де-фак​то, по традиции, его должен был возглавить генсек, а за неимением такового один из секретарей ЦК. Таким гла​вой очень быстро стал Хрущев, не слишком умный, но чрезвычайно напористый и активный.

Среди фигур второго плана выделялся Берия, заняв​ший пост министра вновь объединенных министерств
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внутренних дел и госбезопасности и сохранивший пост заместителя председателя Совета Министров и руково​дителя ядерного комитета. Наверняка этот вопрос был решен и согласован еще при Сталине, иначе 5 марта про​сто провели бы переназначение министра, и то не факт, не такой это был день, чтобы заниматься реорганизаци​ями. Зачем мог хотеть этого назначения Сталин — тоже понятно. Ситуация слишком напоминала 1938 год, в стра​не шли репрессии, по поводу которых у главы государ​ства возникали все большие и большие сомнения, и Бе​рия был ему нужен, чтобы выполнить ту же роль, кото​рую он с таким блеском  выполнил  в  1938 году - разобраться, что происходит в наркомате и приве​сти его в порядок. Чем он, кстати, тут же и начал зани​маться.

Министром обороны, второго силового ведомства, стал Булганин, и не надо недооценивать важность этого назна​чения. Теперь Хрущев — не Политбюро, а Хрущев, (посколь​ку Булганин был его старинным приятелем, еще с 1930-х годов, когда оба работали в Москве) в случае непредвиден​ного стечения обстоятельств мог пустить в ход армию. Биография Хрущева более-менее известна. А вот новый министр обороны — фигура в нашей истории весьма и весь​ма малоупоминаемая.
БУЛГАНИН Николай-Александрович родился в 1895 году в Нижнем Новгороде, в семье рабочего. Окончил реальное училище, в 1917 году вступил в партию. Карьера его несколько зигзагообразна. До 1922 года был чекис​том, затем перешел в Высший Совет Народного Хозяй​ства, в 1927 году назначен директором Московского элек​трозавода, но в 1931 году покидает этот пост ради предсе​дательства в Моссовете. С тех пор он подружился с Хрущевым, бывшим тогда первым секретарем Московс​кого обкома. В июле 1937 года становится председателем Совнаркома РСФСР, в 1938-м-заместителем председа​теля Совнаркома СССР и председателем правления Гос​банка. Однако в военной экономике ему не находится применения — Булганина, так же как и Хрущева, направ-
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ляют членом военного совета на фронт. Комиссарил он до 1944 года, когда стал членом ГКО в должности нарко​ма обороны. С 1947 по 1949 год— министр Вооруженных Сил, что, при том что Сталин оставался Верховным Глав​нокомандующим, а Берия курировал важнейший оборон​ные отрасли, особых полномочий не давало. В последние годы жизни Сталина - один из председателей Совмина. То есть если смотреть по развитию карьеры, то работник он из тех, что «на безрыбье». Зато дружок Никиты Серге​евича.

Чисто формально (или как нас пытаются уверить) друг другу в новом правительстве противоборствовали две группы: тандем Маленков — Берия и группа Хрущева. Но на самом деле в новой государственной верхушке проти​востояли две силы: Политбюро, «коллективный разум» партийного аппарата, куда относился и Маленков, - и Берия, точно так же чужой этому аппарату, как был ему чужим Сталин в начале 1920-х годов. По логике вещей, за ним должны были стоять «промышленники», но на са​мом деле его команда не успела оформиться, так что он был один. Не считать же серьезной поддержкой Кобуло-ва в МВД...

Что представлял собой Берия как государственный де​ятель? Если, конечно, судить по тем делам, которые он реально делал, а не по тем, которых он не делал, потому что «выжидал».

Например, он меньше чем за месяц разобрался с надо​евшим всем «делом врачей». Уже в начале апреля следо​ватель Рюмин, инициировавший это дело, признался, что оно сфальсифицировано. Дело было прекращено, более того, сообщения об этом и о «недозволенных методах следствия» были напечатаны в газетах, по поводу ^его в Политбюро возмущались, что Берия-де «опозорил партию». Ясна логика — пусть в избе мусору будет до по​толка, только не выносить его наружу, чтобы никто не видел, что в избе грязно! Игнатьева освободили от обя​занностей секретаря ЦК, и этим для него вроде бы все кончилось. Но только вроде бы.
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Что еще сделал Берия?

Лаврентий Павлович не стал ускорять развитие собы​тий. Более важным для себя в мае-июне посчитал иное. То, что должно было сделать его совершенно неуязвимым. По​ставить в исключительное положение. Предопределить признаваемое всеми его бесспорное единоличное лидерство, а следовательно, и право определять внешнюю и внутрен​нюю политику. Сосредоточил всё внимание на создании ра-кетно-ядерного щита страны. На том, что происходило на двух сверхсекретных полигонах..."
Что же происходило на этих полигонах? На одном шли испытания новой ракеты ПВО, на другом готовились ис​пытания водородной бомбы. Учитывая, что в США один за другим принимали все новые и новые планы ядерного нападения на СССР, и теперь уже не только «ответного удара», но и превентивные, он посчитал, что это важнее, чем сидение в Москве и дележка кресел и сфер влияния. Впрочем, все это он делал, конечно же, не просто так и не на благо государства, а исключительно для приобрете​ния единоличного лидерства.

Именно такой ключ к решению всех международных воп​росов должен был сделать Молотова, откровенного сто​ронника жесткого курса, безоговорочным союзником Берии. Превратить Булганина, становившегося самым грозным военным министром обороны в мире, в послушного сателли​та Лаврентия Павловича. Привлечь на свою сторону двух из пяти членов узкого руководства, не претендовавших на лидерство...'00
Какой кошмар! Какой злодей! На что только не идет человек в борьбе за власть — даже на то, чтобы честно вы​полнять свои должностные обязанности! Нет ему оправда​ния ни перед судом истории, ни перед партийным судом!

«Алексей Иванович Аджубей в своей книге приоткрыл краешек завесы тайны над мотивами упреждающего удара
99 Жуков Ю. Тайны Кремля. Сталин, Молотов, Берия, Мален​ков М., 1998. С.632 1011 Там же. С.633.
402
Хрущева. Оказывается, Берия придумал хитрый ход с амни​стией после смерти Сталина. Она касалась больших групп заключенных. Берию беспокоило, что он уже не был властен автоматически продлевать сроки-заключения тем, кто был отправлен в лагеря в годы массовых репрессий и свое отбыл. Они возвращались по домам и требовали восстановления справедливости. А Берии было крайне необходимо вновь отправить в ссылку неугодных, задержать оставшихся там. Тогда-то и начали выпускать уголовников и рецидивистов. Они тут же принялись за старое. Недовольство и неста​бильность могли дать Берии шанс вернуться к прежним ме​тодам» "".
Ужас бериевской амнистии наиболее убедительно изображен в знаменитом фильме «Холодное лето 53-го». Правда, не совсем понятно, под какую категорию осво​божденных подходят эти уголовные хари — не иначе, это беременные женщины, замаскировавшиеся налетчиками. Аджубей врет точно так же, как и его тесть. С подачи Бе​рии Указом Президиума Верховного Совета были амнис​тированы: осужденные на срок до 5 лет, а также за некото​рые должностные, хозяйственные, воинские преступления, женщины, имеющие детей до 10 лет, беременные, несо​вершеннолетние, пожилые и тяжело больные заключен​ные. И где в этих категориях место рецидивистам?

Много плохого еще сотворил Берия. Он ратовал за объединенную Германию, которая будет за это благодар​на СССР, а не за разделенную, стремящуюся к объедине​нию и ненавидящую ту силу, что ее разделила. Он наста​ивал, чтобы делопроизводство в национальных респуб​ликах велось не на русском, а на местном языке и работали там местные кадры, а не присланные из Москвы, и мно-гое-многое другое.

В общем, он показал себя серьезным и разумным го​сударственным деятелем, и совершенно непонятно, что могло иметь против него Политбюро. Берия был абсо​лютно не опасен, он прекратил репрессии, он не имел намерения бороться за власть, что даже Хрущев призна-
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вал, да и не мог он за нее бороться, ибо не имел союзни​ков в партийной верхушке, а один в поле не воин. Хвале​ный аппарат МГБ - МВД после семи лет владычества Абакумова, Игнатьева и Круглова надо было заново со​бирать по винтикам. Он ничего крамольного совершить не мог и ничего крамольного не хотел.

Так в чем же загадка Берии? За что его убили, а глав​ное, почему его так ненавидят те, с чьей подачи этого человека объявили исчадием ада - а именно хрущевское Политбюро? Допустим, у него руки испачканы кровью -это вранье, но допустим! Но ведь у того же Хрущева руки в крови по локоть, но это никого не возмущает. Допус​тим, он был патологический бабник, насиловал в извра​щенной форме старшеклассниц — это тоже вранье, но до​пустим! Но ведь реабилитированная «жертва сталиниз​ма» Авель Енукидзе насиловал 10—12 летних девочек, и никто по этому поводу не бьется в истерике. Допустим, он хотел захватить единоличную власть в стране - это тоже вранье, но допустим и это! Но ведь прочие соратни​ки ели друг друга, как крысы, запертые в подвале, и все принимают это как должное, никто ни на кого не обижа​ется. Почему же именно Берия представлен в обличий злодея всех времен и народов? За что?

Ответ напрашивается несколько парадоксальный:

именно за то, что его не в чем было особо обвинить. Очень надо было, а оказалось не в чем! Реальных серьезных пре​ступлений за ним не нашли, а объяснить, за что с ним вдруг расправились/было необходимо. И существовал для этого только один способ — так громко и долго кричать о его патологическом злодействе, чтобы все это услышали, запомнили и в конце концов поверили. Это ведь не ох​ранник Хрусталев, которого можно просто убрать, это лицо заметное, тут обоснования нужны.

И, кстати, почему это так просто удалось? Ведь если Берия, опытный чекист, ввязался в борьбу за власть, он должен был понимать, с кем имеет дело, и должен был быть настороже. Один из исследователей его жизни, Алек​сей Топтыгин, пишет: «Если брать единицу измерения интуиции, ее следовало бы назвать «берия». А его взяли
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голыми руками. Как же он так оплошал? И здесь тоже напрашивается несколько парадоксальный ответ: а пото​му и взяли, что он не собирался ни с кем бороться — есть некие телепатические свидетельства, что он «хотел», но нет ни одного свидетельства, что в сторону этого «хоте​ния» он сделал хотя бы шаг. Уже 9 марта он в своей речи на траурной церемонии говорил о «стальном единстве руководства» и не сделал ничего, чтобы это единство подорвать. Берия был настроен на нормальную работу и даже перед смертью, наверное, не успел понять - а что он сделал не так?

ЛУЧШИЙ УДАР - УДАР В СПИНУ
Юрий Мухин в своей превосходной книге «Убийство Сталина и Берии» на многих страницах, подробно и убе​дительно, сопоставляя информацию и показания свиде​телей, доказывает, что никто Берию не арестовывал, что его попросту убили при аресте, и даже называет предпо​лагаемых исполнителей этого преступления, ибо убий​ство без суда и следствия — преступление. «Дело Берии», равно как и будто бы имевшее место присутствие его на судебном процессе, было инсценировано. Никто из тех, кому можно доверять как свидетелям, после 26 июня не видел его живым. Более того, ни мне, ни моим знакомым историкам, журналистам, политикам ни разу не довелось общаться с человеком, который видел пресловутое «дело Берии», или даже слышать о ком-то, кто это дело видел, так что неясно, существует ли оно в природе. В общем, отсылаю всех желающих к книжке Мухина. По крайней мере меня он убедил.

Впрочем, Мухин не первый высказал эту версию. Пер​вым был сын Берии Серго, который сказал своей матери 26 июня, перед тем как их всех арестовали, что отца они больше не увидят. Кстати, спустя много лет, когда он получил такую возможность, он начал интересоваться об​стоятельствами смерти отца. «Я встретился с Н. Михай​ловым, который являлся официальным членом суда, — го-
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ворит он в интервью московской газете «Вечерний клуб». - Я с Николаем Александровичем был хорошо знаком еще по ЦК комсомола. Он мне сказал: "Я тебя обманывать не буду, я твоего отца на суде не видел: чело​век, который демонстрировал куклу (так он говорил), — это не твой отец. Насколько известно, он был убит в тот день. Как это произошло, я не знаю". То же мне сказал другой член суда—Н.Шверник.»102
Следующим, по крайней мере по утверждению Автор-ханова, собравшего все сплетни европейских бульваров, эту версию озвучил... сам Хрущев. «Хрущев рассказывал сво​им иностранным собеседникам, особенно коммунистам, как Берия был арестован и убит. Непосредственными фи​зическими убийцами Берии у Хрущева в разных вариан​тах рассказа выступают разные лица, но сюжет рассказа остается один и тот же...» (Далее следует рассказ о засе​дании Президиума ЦК, о ловушке, подстроенной Берии, об его аресте — этот сюжет достаточно известен. — Е. П.). «Теперь, - рассказывал Хрущев, - мы стали перед слож​ной, одинаково неприятной дилеммой: держать Берию в заключении и вести нормальное следствие или расстре​лять его тут же, а потом оформить смертный приговор в судебном порядке. Принять первое решение было опас​но, ибо за Берией стоял весь аппарат чекистов и чекист​ские войска, и его легко могли освободить. Принять вто​рое решение и немедленно расстрелять Берию у нас не было юридических оснований (а что, могут быть юриди​ческие основание для расстрела без суда и следствия в мирное время? - Е. П.) После всестороннего обсужде​ния минусов и плюсов обоих вариантов мы пришли к вы​воду: Берию надо немедленно расстрелять, поскольку из-за мертвого Берии никто бунтовать не станет». Исполни​телем этого приговора (в соседней комнате) в рассказах Хрущева выступает один раз генерал Москаленко, другой раз Микоян, а в третий раз даже сам Хрущев. Хрущев подчеркнуто добавлял: «Наше дальнейшее расследование
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дело Берии полностью подтвердило, что мы правильно расстреляли его».

4   Что же это было за расследование и что это было за дело? В чем обвиняли Берию? Его судили по статьям 58 '^ (шпионаж, выдача военной или государственной тайны, переход на сторону врага), 588 (совершение террористи​ческих актов), 58" (участие в организации), 5813 (актив​ная борьба против рабочего класса при царском строе или у контрреволюционных правительств) и за изнасилова​ние колоссального количества женщин, что больше всего в этом деле смакуется. Уже сам список обвинений пока​зывает, что дело лепилось по рецептам 1937 года. Эту тему также подробно, на многих страницах рассматривает Мухин, и всех интересующихся подробностями опять же отсылаю к нему. Но и без того ясно, что коль скоро Берия был убит, то надо же было как-то это обосновать, а след​ственно-судебная система (не только наша, но и любая) может при определенном заказе обосновать все что угод​но. Особенно если арестованного уже нет в живых и ему совершенно все равно, что положат в основу уже приве​денного в исполнение приговора.

Но мы тщетно будем искать в этих пунктах ответа на самый главный вопрос.

ТАК ЗА ЧТО ЖЕ ВСЕ-ТАКИ УБИЛИ ЛАВРЕНТИЯ БЕРИЮ?
Ясно одно: если партийная верхушка пошла на убий​ство, чем-то этот человек был ей очень опасен. И не ужасными планами скинуть ее с насиженного трона — Берия ясно дал понять, что делать этого не собирается. Конечно, потенциально он был опасен — но за это у нас не убивают. По крайней мере, так не убивают, открыто и откровенно. Нормальный советский ход в борьбе за власть был отработан еще в 1937 году — переместить, отстранить, а потом арестовать и обычным порядком сфальсифици-ровать дело. Кстати, в этой открытости и откровенности тоже заложена загадка — ведь можно было выждать и уб-
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рать его тихо и незаметно. Похоже, что убийцы очень спешили...

Хрущев в своих откровениях перед иностранными со​беседниками кое в чем лукавит. Он представляет реше​ние о немедленном расстреле Берии как коллегиальный приговор всех членов Политбюро. «После всестороннего обсуждения минусов и плюсов обоих вариантов мы при​шли к выводу: Берию надо немедленно расстрелять»... «Мы!» Так вот сейчас и поверим, что девять человек, не​молодых, нерешительных и довольно трусливых, про​штампуют такое решение - расстрелять без суда и след​ствия одного из первых лиц государства. Да никогда в жизни эти люди, всю жизнь безропотно работавшие под сильным лидером, не .возьмут на себя такую ответствен​ность! Они утопят вопрос в дискуссиях и в конце концов, даже при наличии оснований, все кончится высылкой куда-нибудь в Баку или Тюмень на пост директора заво​да — пусть там захватывает власть, если сможет.

Так оно и было, и тому есть убедительное доказатель​ство. Секретарь ЦК Маленков в процессе подготовки заседания Президиума писал черновик его работы. Этот черновик был опубликован, и из него совершенно четко видно, о чем должна была пойти речь на этом заседании. Чтобы предупредить возможность злоупотребления влас​тью, Берию предполагалось лишить поста министра МВД, и, возможно, если обсуждение пойдет по нужному руслу, освободить его также от поста заместителя председателя Совета Министров, назначив министром нефтяной про​мышленности в качестве крайней меры. И все. Ни о ка​ком аресте, а тем более ни о каком расстреле без суда и речи не было. И трудно даже вообразить, при всем на​пряжении фантазии, что могло произойти, чтобы Пре​зидиум, вопреки заготовленному сценарию, экспромтом принял такое решение. Этого быть не могло. А раз не могло, значит, и не было. А о том, что этого не было, что вопрос этот вообще на Президиуме не рассматривался, говорит тот факт, что черновик был найден в архиве Маленкова — иначе бы он был передан для оформления решения и потом уничтожен.
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Так что не было никакого «мы». Берию сначала убили, а потом поставили Президиум перед фактом, и ему при​шлось выкручиваться, прикрывая убийц. Но кого именно?

А вот тут очень нетрудно догадаться. Во-первых, легко вычислить номер второй - исполнителя. Дело в том, что -и этого никто не отрицает - в тот день в событиях была широко задействована армия. В инциденте с Берией, как признает сам Хрущев, непосредственное участие прини​мали командующий ПВО Московского военного округа генерал-полковник Москаленко и начальник штаба ВВС генерал-майор Батицкий, да и сам маршал Жуков вроде бы не отказывается. Но, что еще более важно, зачем-то, по всей видимости, для инсценировки борьбы с «частями Берии», в столицу были введены войска. И тут выплыва​ет очень важное имя — человека, который мог обеспечить контакт с военными и участие армии в событиях — мини​стра обороны Булганина.

Нетрудно вычислить и номер первый. Кто больше всех лил грязь на Берию, полностью теряя самообладание и представляя его при этом исчадием ада? Никита Сергее​вич Хрущев. Кстати, не только Булганин, но и Моска​ленко, и Батицкий были людьми из его команды.

Булганин и Хрущев - где-то мы уже встречали это со​четание. Где? Да на сталинской даче, в то роковое вос​кресенье L марта 1953 года.

КОМПРОМАТ?
Есть в событиях, происшедших после смерти Стали​на, одна загадка — это судьба его бумаг. Архива Сталина как такового не существует- все его документы пропали. 7 марта какая-то спецгруппа; как утверждает Светлана, «по приказу Берии» (но это не факт) вывезла с Ближней дачи всю мебель. Позднее мебель на дачу вернули, но уже без бумаг. Исчезли и все документы из кремлевского ка​бинета и даже из сейфа вождя. Где они и что с ними слу​чилось—до сих пор неизвестно.

Естественно, считается, что архивами завладел Берия, как супермогучий шеф спецслужб, тем более что охрана
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подчинялась ведомству МГБ. Да, но охрана подчинялась госбезопасности, пока охраняемый был жив. Интересно, а кому подчинялась кунцевская дача после смерти Ста​лина? Тоже ведомству МГБ или, может быть, этой опус​тевшей раковиной распоряжался какой-нибудь правитель​ственный АХО - административно-хозяйственный отдел?

По другой версии, в изъятии архива принимала уча​стие вся тогдашняя верхушка, озабоченная ликвидацией досье, которые собирал на них Сталин. Берия, естествен​но, также боялся, что будет предан гласности компромат на него, находившийся в этих архивах. Тоже верится сла​бо — при таком количество подельников уж кто-нибудь за столько лет непременно проговорился бы.

Кто ничего не знал о судьбе архива, так это Маленков. Почему — об этом несколько позже. Остается два вариан​та: либо Хрущев, либо Берия. Если предположить, что архив попал в руки Хрущева, то судьба его, скорей всего, печальна. Компромата на Никиту Сергеевича там могло быть немало — одно участие в ежовских репрессиях чего стоило! Искать все эти «досье» среди горы бумаг ни у него, ни у соратников не было времени, проще сжечь все оптом.

А вот если первым успел Берия, то здесь ситуация совсем другая. Ему нечего было бояться каких-то таин​ственных «документов» в сталинском архиве, которые, будучи преданы гласности, могли бы его погубить, — едва ли на него что-то там было, если даже усилиями всей юриспруденции СССР, при том что это было очень нуж​но, не смогли накопать материала на одно более-менее приличное подрасстрельное дело. Но он был кровно за​интересован в компромате на бывших соратников Стали​на—и для будущих возможных оказий, и для обеспече​ния собственной безопасности.

Косвенно о том, что архив, скорей всего, попал в руки Берии, свидетельствует его сын Серго. После убийства отца он был арестован, и вот как-то раз его вызвали на допрос, и в кабинете следователя он увидел Маленкова. Это был не первый визит высокого гостя, один раз тот уже приез​жал и уговаривал Серго дать показания против отца, но не уговорил. Однако в этот раз он приехал за иным.
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«- Может, в другом ты сможешь помочь? - как-то очень по-человечески он это произнес. - Ты что-нибудь слышал о личных архивах Иосифа Виссарионовича?

- Понятия не имею, - отвечаю. - Никогда об этом дома не говорили.

- Ну, как же... У отца твоего тоже ведь архивы были, а?

- Тоже не знаю, никогда не слышал.

- Как не слышал?! - тут Маленков уже не сдержал​ся. - У него должны быть архивы, должны!

Он явно очень расстроился».

То есть исчезли не только архивы Сталина, но и архи​вы Берии, и Маленков ничего не знал об их судьбе. Ко​нечно, теоретически их мог изъять и ликвидировать и Хрущев, но сделать это так, чтобы никто ничего не уви​дел, не услышал и не узнал? Сомнительно. Архивы Ста​лина — это еще куда ни шло, но архивы Берии тайно унич​тожить было совсем уже невозможно. Да и не такой Хру​щев человек, чтобы совершить подобную операцию и не проболтаться.

Так что скорее всего архивом Сталина все-таки завла​дел Берия. Еще раз повторюсь, что уничтожать его, а тем более уничтожать собственный архив для него не имело смысла и девять шансов из десяти что он все бумаги где-то спрятал. Но где?

Честертон в одном из рассказов про отца Брауна пи​сал: «Где умный человек прячет лист? В лесу». Именно так. Где были спрятаны мощи великого русского святого Александра Свирского? В анатомическом музее. А если надо спрятать архив, где умный человек его прячет? Ес​тественно, в архиве!

Это только в романах наши архивы упорядочены, си​стематизированы и каталогизированы. Реальность же вы​глядит несколько иначе. Мне пришлось как-то раз бесе​довать с человеком, который бывал в архивах Дома ра​дио. Он был потрясен тем, что там увидел, рассказывал, как он перебирал коробки с пластинками, не значивши​мися ни в каких каталогах, а просто сваленными в кучу, -там были записи спектаклей, рядом с которыми хвале​ные гергиевские постановки - как ишак рядом с арабс​ким скакуном. Это один пример.
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Другой пример можно найти в газетах, которые время от времени сообщают о сенсационном открытии в каком-нибудь из архивов, где нашли что-то совершенно потря​сающее. Как делаются эти находки? Очень просто: ка​кой-нибудь любопытный практикант заглядывает в сун​дук, в который никто до него носа не совал, и находит. А история с пропавшими редчайшими античными ваза​ми, которые десятилетия мирно стояли себе в подвале Эрмитажа? Так что самый простой способ спрятать архив любого размера - это свалить его в какой-нибудь из кла​довых другого архива, где он будет лежать в полной тайне и безопасности до тех пор, пока какой-нибудь любопыт​ный практикант не заглянет в нее и не поинтересуется: а что это за пыльные мешки лежат в углу. И, открыв один из мешков, возьмет в руки бумагу с надписью: «В мой архив. И.Ст.»

Но все-таки за обладание компроматом тоже не уби​вают. Наоборот, это становится особенно опасным, ибо не исключена возможность, что в тайном сейфе у верно​го человека лежат самые важные бумаги в конверте с надписью: «На случай моей смерти. Л. Берия». Нет, дол​жно было случиться что-то совершенно экстраординар​ное, чтобы такие достаточно трусливые люди, как Хру​щев и его компания, решились на убийство, да еще такое спешное. Что бы это могло быть?

Ответ пришел случайно. Решив привести в этой книге биографию Игнатьева, я наткнулась там на такую фразу:

25 июня в записке Маленкову Берия предложил аресто​вать Игнатьева, но не успел. Тут, может быть, ошибка в дате, ибо 26 июня был «арестован» сам Берия, но, с дру​гой стороны, возможно, он за несколько дней до того переговорил об этом с кем-нибудь устно, или тайный соглядатай в МВД донес Хрущеву. Ясно было и так, что новый нарком не собирается оставлять старого в покое. 6 апреля «за политическую слепоту и ротозейство» Игна​тьев был снят с поста секретаря ЦК, а 28 апреля выведен из состава Центрального Комитета. По предложению Берии КПК было поручено рассмотреть вопрос о партий -
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ной ответственности Игнатьева. Но все это было не то, все это не страшно. И вот поступила информация, что Берия просит у Маленкова санкции на этот арест.

Для заговорщиков это была -не опасность, это была смерть! Нетрудно догадаться, что на Лубянке бывшего начальника сталинской охраны раскололи бы, как орех и выжали, как лимон. Что было бы дальше - нетрудно пре​дугадать, если вспомнить, как Берия целовал руку умира​ющему Сталину. Ни один из заговорщиков живым бы не встретил новый, 1954 год, их бы в лубянских подвалах Берия, наплевав ради такого случая на законность, лично сапогами забил.

Так вот обычно и случается с «гениальными экспром​тами». Что делать? Убрать Игнатьева? Опасно: где гаран​тия, что у него в надежном месте у надежного человека не лежит описание ночи на сталинской даче, а может быть, и еще многого другого. Он-то знал, с кем дело имеет. Так что же делать?

А вот это — мотив! Из-за этого Берию действительно могли убить, более того, должны были убить, причем именно так, как это было сделано. Ибо арестовывать его было не за что, а из-за мертвого Берии, как справедливо заметил Хрущев, едва ли кто-нибудь стал бы поднимать шум: что сделано, то сделано, мертвого не вернешь. Тем более если представить все так, будто он оказал воору​женное сопротивление при аресте. Ну, а потом дать пора​ботать пропаганде, чтобы та представила его чудовищем и суперзлодеем, чтобы благодарные потомки могли ска​зать: «Это могло быть преступлением, но это не было ошибкой».

КАК ИЗГОТОВЛЯЮТ МОНСТРОВ
Цитируем. Вспоминает полковник в отставке А. Ско​роходов:

«В ноябре 1953 года... как-то вечером позвонили из штаба лагерного сбора: "Приезжай как можно скорее, по​знакомишься с одним любопытным документом". На следующий день валил снег, мела метель. Полеты, а сле-
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довательно, и тренировки были отменены. Поехал в ла​герь, к начальнику штаба. Тот открыл свой сейф и выта​щил оттуда тоненькую книжку в мягком сером перепле​те. К книжке скрепкой был прикреплен список. Найдя в нем мою фамилию, майор поставил возле нее галочку и протянул мне книжку:

— Читайте, товарищ подполковник, узнаете много ин​тересного. — Помявшись, добавил: — Гадости тоже. При​казано довести документик. Распишитесь в списке и чи​тайте в соседней комнате сколько душе угодно.

Посередине страницы было написано крупно: «Обви​нительное заключение по делу Берия по ст. ст. УПК...» — и шло перечисление статей, которые я, естественно, не запомнил. Так вот оно что! Состояние лихорадочного возбуждения охватило меня. Теперь опять же не помню весь текст, но основные разделы остались в памяти.

Незаконное преследование и расстрел родственников Серго Орджоникидзе и бесконечные грязные похожде​ния растленного маршала госбезопасности. Насилие, нар​котики, обман. Использование высокого служебного по​ложения. Среди его жертв—студентки, девочки, жены, уведенные от мужей, и мужья, расстрелянные из-за жен...

Читал я не отрываясь, без перерывов и раздумий. Сна​чала залпом, потом помедленнее, ошарашенно, не веря глазам, перечитывая отдельные места. Записывать было ничего нельзя. Вышел из комнаты, отдал книжку весело​му майору, тот подмигнул:

— Ну, каков Лаврентий Павлович?

— Как в помойную яму окунулся, — ответил я». Заодно на Берии отрабатывался механизм будущей компрометации Сталина. «Закрытая» информация, кото​рая распространялась по партийной линии, по закрытым спискам. Одноразовое чтение, с^апретом делать записи — так, чтобы нельзя было вернуться к прочитанному, поду​мать и сопоставить. И, наконец, беспроигрышный эмо​циональный ход, шоковая терапия — вбросить в тогдаш​нее пуританское общество рассказ о сексуальных подвигах министра госбезопасности. Особенно тут изнасилованные школьницы хорошо смотрелись. Ведь что спустя столько
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лет осталось в памяти подполковника Скороходова? Род​ственники Серго Орджоникидзе да секс, больше ничего. Логика тут простая: если даже Берия не виновен во всем остальном, то за одних этих женщин его, подонка, дваж​ды расстрелять следовало. То есть, если называть вещи своими именами, по партийным каналам была запущена грязная сплетня, которая мгновенно разошлась по стра​не. Задача была выполнена, враг опозорен и уничтожен. А кроме прочего, второе убийство Берии послужило ре​петицией к состоявшемуся три года спустя второму убий​ству Сталина.

Р. S. Кстати, насчет женщин — а то ведь про самое ин​тересное-то и не рассказали. Тот, кто хоть раз бывал в суде, листал уголовное дело или смотрел хороший детек​тив, прекрасно знает, что в материалах дел совершенно четко указывается: где, когда и при каких обстоятельствах происходит преступление. И если говорится, что это про​изошло на работе, значит, на работе, а если на даче — то значит, на даче. Более того, юристы в своей дотошности конкретизируют, в какой именно комнате, в какое время суток и пр. Так вот, по делу о сотнях изнасилованных дам, школьниц и пр. свидетель обвинения, бывший по​рученец Берии Саркисов показывает: «Как правило, такие знакомства намечались им по время его прогулок около своего дома... Женщины на квартиру Берии дос​тавлялись, как правило, на ночь...» И даже сам Берия «по​казал» на суде: «Этих женщин привозили ко мне на дом, к ним я никогда не ходил».

Так что ошибиться невозможно, в материалах дела четко указано: дом Берии, квартира Берии. Все бы ниче​го, но пресловутый особняк «растленного маршала гос​безопасности» представлял собой двухэтажный домик, где на первом этаже размещалась охрана и пункт связи, а на втором жил он сам со своей семьей, занимая пять комнат. А семья была такая: сам Берия, его жена, сын, невестка и двое их детей (в момент ареста невестка была беременна третьим ребенком). По ночам все они, естественно, были дома. Сын в своих воспоминаниях ни словом о сексуаль-
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ных похождениях отца не обмолвился. Более того, жена Берии была не московской эмансипэ легкого поведения, а добропорядочной грузинкой. Тот, кто знает грузинок, может вообразить себе, что произойдет, коли муж посме​ет явиться домой с любовницей. Не иначе, был там где-то возле дверей выход в пятое измерение, где нарком их и насиловал. Потому что ну просто негде...

Думаю, другие пункты обвинения, типа шпионажа в пользу англичан или намерения устранить руководите​лей партии и правительства, можно уже не обсуждать...

Р. Р. S. Из письма Берии членам Политбюро, написанно​го в заключении: «Дорогие товарищи. Со мной хотят рас​правиться без суда и следствия, после 5-дневного заключе​ния, без единого допроса, умоляю Вас всех, чтобы этого не допустили... Еще раз умоляю всех, особенно товарищей, ра​ботавших с Лениным и Сталиным, обогащенных большим опытом и умудренных в решении сложных дел т-щей Моло-това, Ворошилова, Кагановича, Микояна. Во имя памяти Ленина и Сталина, прошу, умоляю незамедлительно вме​шаться, и Вы все убедитесь, что я абсолютно чист, честен, верный Ваш друг, товарищ, верный член Вашей партии...»
...И так далее, смесь отчаяния и страха, по образцу тех писем, которые писали перед казнью «оппозиционеры». Неужели кто-то думает, что у нас писем подделывать не умеют? Он был не дурак, его арестовали на заседании По​литбюро с согласия все тех же «дорогих товарищей», он прекрасно знал им цену, знал, куда попал и что его, ждет. А теперь взгляните на фотографию Берии, взгляните вни​мательно: станет ли этот человек, даже под угрозой смер​ти, лизать сапоги своим палачам? Не та ли это лишняя улика, которая ставит под сомнение достоверность всей картины?

Р. Р. Р. S. Кстати, помните три странных письма Ва​силия Сталина из заключения? Заявление, письмо Хру​щеву и письмо с осуждением «антипартийной группиров​ки», которые очень похожи на фальшивки? Со вторым
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все ясно сразу: низкопоклонный панегирик Хрущеву, на​писанный сыном Сталина в стиле худшей из районных партийных газет долженствовал греть сердце Никиты Сер​геевича и при случае мог пригодиться. Мало ли там, опуб​ликовать или оставить для истории, чтобы потомки зна​ли, какой он был великий... А вот с двумя другими пись​мами все куда интереснее. По жанру они представляют собой «роман в романе». Автор письма говорит вроде бы об одном, а потом, пользуясь каким-то небольшим пово​дом в тексте, вдруг начинает многословно и путанно по​ливать Берию, так многословно и с такой ненавистью, что создается ощущение, будто сами письма написаны с этой только целью. Вот, мол, и сталинские дети тоже не​навидят Берию — а уж они-то знают... И опять перестара​лись. То, что Василий терпеть не мог Берию, допустить можно — вдруг там есть что-то такое, чего мы не знаем, но поверить в его горячую любовь к Хрущеву и в сердеч​ную солидарность с партийной склокой —уж увольте...

Глава 24 КАК УБИВАЛИ СТАЛИНА
А вот теперь можно поговорить и о великом правдолюб​це Никите Сергеевиче Хрущеве и его знаменитом докладе на XX съезде партии, которым закончилась в нашей стране «мрачная эпоха сталинизма». Хрущеву мало было получить власть, мало расправиться с Берией — ему нужна была го​лова Сталина. Зачем ? Тому несколько причин, и политичес​ких, и психологических, и личных.
СНАЧАЛА О ТЕРМИНОЛОГИИ
Кто создавал культ Ленина? Кто сделал из этого удач​ливого политического авантюриста «гения всех времен и народов»? Культ Ленина создал Сталин. Зачем? Ясно за​чем — чтобы на него опереться в своей работе, ибо всегда удобнее опираться на кого-то, чем на себя самого.

Кто создавал культ Сталина? Тоже ясно. Культ Стали​на создал партаппарат. Зачем? С той же целью — чтобы на него опереться, освятить именем «живого бога» партию и себя, ибо всегда удобнее быть частью великого целого, чем частью просто какого-то целого. Культ Сталина ну​жен был аппарату для утверждения и упрочения своей власти.

А вот что такое «культ личности»? Кто придумал этот термин и с чем его едят?

Из Абдуррахмана Авторханова
«Начало десталинизации и даже возникновение самого выражения "культ личности " ошибочно связывается с Хру​щевым и XX съездом: впервые это выражение было упот-
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реблено через три месяца после смерти Сталина, когда Берия был фактически правителем страны».
Что самое интересное, этот факт как бы подтвержден:

на Пленуме, который состоялся-сразу после «ареста» Бе​рии, среди прочих страшных грехов, его обвиняли и в этом. Бывший член Политбюро А. А. Андреев с ужасом говорил: «Он... начал дискредитировать имя товарища Сталина, наводить тень на величайшего человека после Ленина... Я не сомневаюсь, что под его давлением вскоре после смерти товарища Сталина вдруг исчезает из печати упоминание о товарище Сталине... Появился откуда-то - вопрос о культе личности...».

И сразу два вопроса: под чьим давлением что-либо могло попасть в печать или исчезнуть из печати? И кто первый заговорил о «культе»?

....Андреев возмущается, а Маленков на том же самом Пленуме вдруг заявляет: «Надо открыто признать... что в нашей пропаганде за последние годы имело место отступ​ление от марксистско-ленинского понимания вопроса о роли личности в истории. Не секрет, что партийная про​паганда вместо правильного разъяснения роли коммуни​стической партии как руководящей силы в строительстве коммунизма в нашей стране сбивалась на культ личнос​ти... Вы должны знать, товарищи, что культ личности Сталина в повседневной практике руководства принял болезненные формы и размеры, методы коллективности в работе были отброшены, критика и самокритика в на​шем высшем звене руководства вовсе отсутствовали. Мы не имеем права скрывать от вас, что такой уродливый культ личности привел к безапелляционности единолич​ных решений и в последние годы стал наносить серьез​ный ущерб делу руководства партией и страной».

Ему же, Маленкову, принадлежит и первое зафикси- ' рованное упоминание этого термина. Еще 10 марта на заседании Президиума он заявил: «В прошлом у нас были крупные ненормальности, многое шло по линии культа личности... считаем обязательным прекратить политику культа личности!»
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Но не стоит думать, что за этими заявлениями стояло какое бы то ни было осуждение Сталина. Маленков всего лишь демонстрировал лояльность соратникам по Полит​бюро, показывая, что он, хотя и является председателем Совнаркома, ни в коей мере не претендует на роль Вож​дя. Он и не претендовал, он этой роли пуще огня боял​ся — но вдруг кто не так подумает?

Однако и Берия тоже говорил о культе личности — не​сколько позже, в мае, и тоже не как о сталинском пре​ступлении, а как о форме власти. Более того, этим явле​нием был недоволен и сам Сталин, что не один раз фик​сировали зарубежные исследователи, более объективные, чем наши. Культ раздражал Сталина безмерно, но сделать с ним он ничего не мог, все равно в каждом сложном случае головы соратников по Политбюро, все как одна, поворачивались в его сторону. Так что надо очень четко различать нападки на «культ личности» как явление и политическое уничтожение Сталина — это овощи совсем из разных огородов.

Что же касается исчезновения упоминания имени Ста​лина из печати, то печатью ведал отнюдь не Берия и не Маленков, а совсем другой человек - секретарь ЦК КПСС по идеологическим вопросам. В марте 1953 года их было целых два человека - П. Н. Поспелов и М. А. Суслов. «Ука​зание» печати могли дать только они — значит, они его и дали.

М. А. Суслову в то время был 51 год. Он профессио​нальный партаппаратчик, «родом» из ЦКК - РКИ, в 1939 году переходит в номенклатуру, став первым секрета​рем Ставропольского крайкома. В 1952 году введен Стали​ным в тот самый, сформированный им Президиум ЦК. Второй же «идеологический» секретарь, П. Н. Поспелов — фигура куда более интересная. Несмотря на очень неболь​шую, всего в четыре года, разницу в возрасте, он относит​ся совсем к другому поколению, нежели Суслов. Если последний принадлежит к числу «послевоенных» боль​шевиков (вступив в партию в 1921 году), то партийный стаж первого исчисляется с 1916 года. А это, согласитесь, существенно. По профессии историк, Поспелов в 1940 — 1949 годах был главным редактором «Правды». Опытней-
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ший идеолог, без сомнения, политикой средств массовой информации в то время ведал он, а не малоопытный Суслов. И, строго говоря, то, что Сталина начали мало упоминать в газетах, — это правильный шаг. Писать о нем так, как раньше, было нельзя, а чтобы разработать новую идеологическую политику, требовалось время.

Так что начало «десталинизации» с Берией никак не связано. А вот что реально связано с ним и очень сильно затруднило существование Политбюро, так это процесс реабилитации невинно осужденных — в том, что касалось юстиции, да и вообще работы, Берия был человек-маши​на. Уже к концу апреля вышло на свободу более тысячи человек, арестованных после войны, — в основном это были люди, занимавшие крупные посты. Кстати, в этом отношении бытует еще один устойчивый миф - то, что начало реабилитации связано со смертью Сталина и ста​ло возможным только после его смерти. Но «после этого» не значит «вследствие этого» — на самом деле этот про​цесс был связан не со смертью Сталина, а с приходом Берии в органы госбезопасности, и доказательством тому— 1938 год, когда было точно то же самое, те же пересмотры дел и освобождения осужденных, а Сталин в то время был вполне жив и здоров.

Весть о том, что «оправдывают», мгновенно разнес​лась по стране, и в ЦК, ЦКК, в прокуратуру валом пошли заявления и просьбы. После исчезновения Берии запу​щенный им процесс продолжался, все более ускоряясь, но пока еще не доходя до абсурда (до абсурда он дошел, когда за дело взялся Хрущев). Трудно сказать, сколько в нем было «доброй воли» новых властей и какими слова​ми они поливали покойного «инквизитора», однако ма​шина работала, так просто ее было уже не остановить. Приговоры отменялись один за другим — по «ленинград​скому делу», по другим кампаниям. Начали потихоньку пересматриваться приговоры 1930-х годов; К концу 1954 года были реабилитированы около 10 тысяч человек, тоже в основном достаточно высокопоставленных.

Процесс все набирал и набирал обороты, и Президи​ум ЦК создал специальную комиссию, которая должна
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была изучить материалы о репрессиях. Председателем комиссии поставили Поспелова, (он же был и основным автором «доклада Хрущева»). Уже к февралю 1956 года комиссия представила доклад объемом в 70 машинопис​ных страниц. После отставки Хрущева, когда к власти пришло новое поколение аппаратчиков, Поспелов, от​ставленный от ЦК, работал в Академии наук и, несмотря на политическую конъюнктуру, с огромным уважением отзывался о Сталине. Как же так — сталинист вдруг ста​новится автором доклада, проникнутого такой ненавис​тью к «вождю народов»?

А так, что одно другому нисколько не противоречит. Анализ процесса, именуемого «массовыми репрессиями», не входит в задачу этой книги-даст бог, будет вторая, там и поговорим. Однако вкратце, в двух словах, можно сказать, что это явление чрезвычайно многослойное. Есть там дела реальные: о заговорах и шпионаже, политичес​кие процессы над твердокаменными оппозиционерами, дела о преступлениях зарвавшихся хозяев регионов и «поплывших» от власти совпартчиновников. Есть и дела фальсифицированные: сведение счетов в коридорах вла​сти, подсиживание по службе, коммунальные склоки, писательское соперничество, клиническая психиатрия — подлость следователей и подлость доносчиков. А вот чего так и не удалось обнаружить — так это дел, состряпанных по указанию Кремля. Обратные примеры есть—когда по воле Сталина кого-то выводили из-под расстрела, а то и вовсе освобождали, но прямых—увы... И деятельность Поспелова ни в коей мере не является антисталинской — он всего лишь продолжил тот процесс пересмотра дел, который начали еще Сталин с Берией в 1938 году. Просто результаты его работы достаточно грубо передернули.

Что касается того факта, что Сталин несет личную от​ветственность за репрессии, - то она, конечно, есть, эта ответственность, в той мере, в какой глава государства отвечает за то, что происходит при нем в стране. В этом смысле и Николай Второй является виновником русской революции, однако Православная Церковь его канони​зировала, и знала за что. Но не в той мере и не в том
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смысле эту ответственность представил Никита Сергее​вич Хрущев.

Вот конкретный пример жульничества — правда это нынешние историки постарались, но метод тот же. В док​ладе комиссии Поспелова говорится: «Сталину и некото​рым членам Политбюро систематически направлялись протоколы допроса арестованных, по показаниям кото​рых проходили работавшие еще члены и кандидаты в члены ЦК КПСС, секретари нацкомпартий, крайкомов и обкомов. Проводя массу необоснованных арестов, Ежов на совещаниях открыто заявлял, что он действует по ука​заниям сверху». Отсюда делается вывод о том, что реп​рессии направлялись Сталиным. Да, конечно, если пред​ставлять его в виде Господа Бога, который знает все, то так оно и есть. Но... как-то раз Феликс Чуев спросил у Молотова' как же так, вы ведь знали этих людей, знали, что они невиновны? И тогда у старика буквально выр​вался крик души! Мол, передо мной лежало следственное дело, протоколы подписанные - что я должен был делать? А в самом деле — что он должен был делать? Что они все должны были делать, видя перед собой следственное дело с доказательствами вины? Как сказал тот же Молотов: «Вас бы на наше место!»

Что же касается Ежова, то что вы от него хотите? Что​бы он, отвечая на недоуменные взгляды подчиненных, говорил: «Я действую так, как моя левая нога захочет да как мой зам Фриновский за бутылкой подскажет?»

Если присмотреться, то в докладе можно очень четко разделить поспеловский текст и хрущевское вранье. По стилю, по лексике, по личной, желудочной какой-то не​нависти к Сталину. Но не надо, опять же, романтических предположений — отнюдь не личная злоба стала причи​ной появления этого документа. То есть и личная злоба тоже, конечно, но Никита Сергеевич много лет смирял себя, будучи верным соратником Сталина и, если бы нужно было, он смирял бы себя и дальше. Ничего бы не было, если бы появление этого доклада не было выгодно тем, кто пришел к власти.
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РОЖДЕНИЕ «ОТКРОВЕНИЯ»
Как вспоминает Хрущев, причиной того, что пресло​вутый доклад был прочитан перед съездом, стала совесть. «На нашей совести, — мучался он, — останутся сотни ты​сяч расстрелянных людей, две трети состава Центрально​го Комитета, избранного на VII партийном съезде. Ред​ко, редко кто удержался, а так весь партийный актив был расстрелян или репрессирован. Редко кому повезло, и он остался живым...»

И вот, во время одного из перерывов, он начал угова​ривать членов Президиума ЦК предать гласности запис​ку Поспелова. «Как быть с расстрелами, арестами? Кон​чится съезд, и мы разъедемся, не сказав своего слова. Ведь мы уже знаем, что люди, подвергшиеся репрессиям, были невиновны... Это честные люди, преданные партии, пре​данные революции..» Ну, и так далее На него наброси​лись с возражениями, говорили об авторитете партии, страны — но Хрущев был непоколебим: «Скрыть ничего невозможно. Люди будут выходить из тюрем, приезжать в города к родным. Они расскажут своим родственникам, знакомым, друзьям, товарищам все, как было. Достояни​ем всей страны, всей партии станет то, что те, кто остался в живых, были невинно репрессированы. Люди отсидели 10—15 лет, а кто и больше, совершенно ни за что...» Ну и в итоге он переломил всех, уговорил всех и выступил с докладом.

Впрочем, не надо обольщаться на предмет совести — перед нами явно одна из очередных «сказок дедушки Ни​киты». «Мы уже знаем, что они были невиновны» — мож​но подумать, Хрущев не знал этого тогда, когда раскру​чивал репрессии в Москве, а потом на Украине. А если Хрущев не знал, что второй секретарь Московского об​кома (к примеру) на самом деле невиновен, то откуда мог знать это Сталин?

Как на самом деле проходили репрессии, члены тог​дашнего Политбюро знали превосходно. У них были со​всем другие мотивы. При внимательном прочтении даже и хрущевского текста великолепно видно, что отнюдь не
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муки совести послужили причиной доклада, а тот факт, что пошел процесс реабилитации и теперь ничего нельзя скрыть. Именно реабилитация невинно осужденных за​ставила предать гласности эту сторону жизни Советского Союза. Потому что если бы не она, то кто бы поверил свидетельству репрессированных, что те сидели ни за что? (Да поговорить с нынешними отсидевшими по уголов​ным делам - из них девять человек из десяти осуждены «ни за что», по ошибке.) И только факт официальной ре​абилитации позволял освобожденным зэкам говорить о своей невиновности. Спасибо Лаврентию Павловичу Бе​рии, запустившему этот процесс. Неужели кто-то думает, что Хрущев, у которого руки были по локоть в крови этих самых «соратников», допустил бы реабилитацию, если бы ко времени его воцарения процесс не стал необратимым, так что надо было срочно отмазываться?

И второе - ведь в этих дебатах нет ни слова лично о Сталине. Предлагается предать гласности факт необос​нованных репрессий — только и всего. Но тут неизбежно встает один из «вечных» русских вопросов — «кто вино​ват?» Что могли ответить на это недавние правители той самой страны, где все это совершалось? Да свалить все на мертвого, только-то и делов! Как говорил писатель Вла​димир Крупин по этому поводу: «Доклад Хрущева на XX партийном съезде был вовсе не для того, чтобы разобла​чить культ личности Сталина, а для того, чтобы свалить всю вину только на Сталина. Ворье закричало: «Держи вора».

И вот тут-то и понадобился «культ личности» - сказка об абсолютной диктатуре в кремлевских «верхах», о том, что противление Сталину могло стоить жизни. Иначе как объяснить, что Политбюро, коллегиальный орган, позво​лило развернуть такую кампанию? Вы-то, родимые, куда смотрели?

Забавная мелочь о нашем радетеле «за правду». Ведь даже в «муках совести» — вы заметили, о ком говорил Хрущев? Крестьянин по происхождению - вспомнил ли он о крестьянах? Рабочий по профессии - вспомнил ли о

рабочих? Нет, Никита Сергеевич говорил о вполне опре-

^
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деленной категории репрессированных — о партийном ак​тиве. Именно они терзали его совесть, именно их он не мог простить Сталину. О крестьянах вообще ни слова, да и остальные его не слишком-то волновали. В этом основ​ная суть «десталинизации» и борьбы с культом личнос​ти — извиниться перед репрессированными партаппарат-чиками, их женами и детьми, извиниться и... заполучить их в свой лагерь. Они были очень и очень нужны Хруще​ву и компании.

После того как в сентябре 1953 года Хрущев стал Пер​вым секретарем ЦК, его команда могла устраивать пер​вый банкет — наконец-то они пришли к власти. Но эта власть пока что была чрезвычайно шаткой, по несколь​ким причинам. Первая заключалась в масштабе личнос​тей партийной верхушки. Практически все отмечают, что ближайшие соратники Сталина были людьми мелкими для занимаемых ими постов — мелкими именно как лич​ности. Вот только выводы из этого делают, как всегда, фрейдистские — что снедаемый жаждой величия Сталин специально окружал себя пигмеями. Но так ли это? Увы, он терпеть не мог послушных и безынициативных лю​дей, сам страдал от таких соратников и всячески третиро​вал покорных ему «слабаков» — но ничего не мог сделать. Сталинское окружение было отборным, это были слив​ки, лучшие из тех, кого мог предоставить ему партийный аппарат, самые надежные и работоспособные. Уж какие были, такие были... Так что первая и основная проблема новой власти была — самоутверждение, доказательство своего права занимать место во главе государства. И тут ничего лучше «культа личности» было просто не приду​мать. Мол, да, Сталин был великим — но он был и вели​ким злодеем. Да, мы — маленькие, может быть, не очень умные, но мы принесли вам освобождение... Как люби​мый герой нашей детворы старик Хоттабыч на арене цирка создавал и разрушал воздушные замки, так и «ста​рик Сергеич» на глазах изумленного народа торжествен​но разрушил тюрьму, о существовании которой оный народ не ведал и ведать не мог, поскольку волшебник от
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политики ее непосредственно перед тем усилием мысли создал. Реальные тюрьмы остались в неприкосновеннос​ти, продолжались и необоснованные репрессии, по сфаль-сифицированным делам — три примера таких осуждений приведены в этой книге: генерал Власик, Василий Ста​лин, Берия, но есть и другие, и много...

Вторая проблема была — на кого опереться. Опора ста​линского режима — народ — мало подходила для Хрущева и компании. К этой публике, оседлавшей тогдашний СССР, больше всего подходила фраза, оброненная Ста​линым по поводу Булганина: «Он сидит на коне, как начальник Военторга». А народ, он ведь не слепой... Хру​щевскому режиму нужна была своя база, пусть не такая большая, но надежная и преданная. Как и где ее взять? А тут он просто, практически даром, получал себе соци​альную базу, маленькую, но чрезвычайно активную. Во-первых, на сторону Хрущева автоматически становились репрессированные аппаратчики, выпущенные из лагерей и реабилитированные, а также члены их семей. Это была хорошая команда, опытная, образованная и накопившая много ненависти к режиму, который их посадил, а если немножко помочь детям репрессированных получить выс​шее образование и занять хорошие посты, то будет и энер​гичная образованная смена. Чувство семьи, личная пре​данность—очень полезные в политике вещи. Это сказа​лось в 1990-х годах, когда и сам Хрущев давно умер, — ибо вторую реабилитационную волну проводили как раз дети «детей Арбата», занявшие к тому времени хорошие посты.

Во-вторых, на стороне Хрущева оказывались дисси-дентствующие интеллигенты — они всегда на стороне критики и разрушения, иначе не умеют. Публика это не​многочисленная, но владеющая словом и местом в СМИ, а поэтому крайне полезная. И наконец, на все это поку​палась молодежь, всегда ждущая перемен. А молодежи было много. В 1953 году около 60% населения страны составляли люди до 30 лет — война постаралась. Так что выгодно, крайне выгодно было Хрущеву все это прово​дить. Но и причина для личной ненависти у него тоже была.
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ЗАГАДОЧНАЯ СУДЬБА ВАСИЛИЯ СТАЛИНА
Это очень хорошо, когда тебя кто-то любит. Юрий Мухин неравнодушен к Берии, оттого-то, не поверив в об​раз монстра, начал копать и накопал столько всего, что совершенно изменил представление о нем. К Иосифу Стали​ну сейчас хорошо относятся многие, поскольку ветер исто​рии постепенно сдувает мусор с его могилы. А вот Николай Зенькович любит Василия Сталина, чем-то очаровал его лихой и отважный летчик, и он не поверил в официальную версию его жизни и смерти, начал копать и тоже много всякого накопал.
Зенькович, настоящий исследователь, начал с провер​ки аксиоматики, усомнившись в вещах, которые считались общеизвестными, —в том, что Василий Сталин незаслу​женно стал генералом, что он был законченный алкого​лик, что после освобождения из тюрьмы спился и умер от водки. Об этом, в частности, пишет и Светлана — вот толь​ко откуда это известно ей, практически не общавшейся с братом и вообще не видевшейся с ним после тюрьмы?

Как сложилась судьба Василия после смерти отца? Ва​риант Светланы Аллилуевой: «Он сидел на даче и пил. Ему не надо было много пить. Выпив глоток водки, он валился на диван и засыпал... В дни похорон он был в ужасном состоянии и вел себя соответственно — на всех бросался с упреками, обвинял правительство, врачей, всех, кого возможно, - что не так лечили, не так хоронили...

Его вызвали к министру обороны, предложили утихо​мириться. Предложили работу — ехать командовать в один из округов. Он наотрез отказался, — только Москва, толь​ко авиация Московского округа — не меньше! Тогда ему просто предъявили приказ: куда-то ехать и работать там. Он отказался. Как, — сказали ему, — вы не подчиняетесь приказу министра? Вы что же, не считаете себя в армии? -Да, не считаю, - ответил он. Тогда снимайте погоны -сказал министр в сердцах. И он ушел из армии. И теперь уже сидел дома и пил — генерал в отставке...».

Если верить Светлане, тут начальство Василия прояв​ляет верх милосердия: за неподчинение приказу могли
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ведь и под трибунал отдать. Конечно, это было бы нелепо и вызывающе - сына Сталина под трибунал! Но, с другой стороны, судить сына Сталина по статье 58-10 — это что, не нелепо? Ему вменили «антисоветскую агитацию и пропаганду» за то, что он-де «высказывал клеветничес​кие измышления в отношении высшего руководства стра​ны по поводу организации похорон его отца».

Но на самом деле не он ушел из армии, а его 26 марта уволили в запас, без права ношения военной формы, за «морально-бытовое разложение» (если за то, что вытво​рял Василий, увольнять, то СССР остался бы без армии! Помните фильм: «Анкор! Еще анкор!»?). А 28 апреля его арестовали, по версии той же Светланы, за то, что он совсем «потерял голову» — пил, поносил всех, общался с какими-то иностранцами. И тут же автоматически запус​кается версия, что арестовал его Берия. За что? А не любил! Ненавидел Сталина и ненавидел его сына. Как же так — целовал руку отца перед смертью, а после смерти уничтожал сына? А вот такой он, гад, двуличный...

...Сперва насторожил маленький фактик, приведенный Зеньковичем. Ссылаясь на «заслуживающие доверия ис​точники» — а у этого въедливого исследователя они дей​ствительно заслуживают доверия! - он говорит, что дру​зья-летчики предупредили Василия о грядущем аресте. («Никто не знает, естественно, что думал в те мгновения Василий Сталин, но одна мысль пронеслась в его голове наверняка: «Дядя Лаврик, дядя Жора! Предали, мерзав​цы!»103 -такова реакция автора.) Василий привел в поря​док свои бумаги, застрелил любимую овчарку и стал ждать. А наутро пришли «бугаи-чекисты»...

Но что-то зацепило меня в этом эпизоде, что-то здесь было не так... Откуда «друзья-летчики» могли знать о грядущем аресте Василия? Они что, имели друзей-собу​тыльников на Лубянке? Ой ли, ведь военные и чекисты сильно друг друга не любили, если не сказать ненавиде​ли... А вот в военной прокуратуре у них собутыльники наверняка были. И, если арест планировало военное ве-
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домство, которое имеет свою юстицию, тогда другое дело, тогда все сходится.

Кроме того, Зенькович пишет, что Василия Сталина реабилитировала Военная коллегия Верховного суда Рос​сии по протесту Главной военной прокуратуры.104 И вспомнился мне случай из детства, когда мы с подруж​кой тщетно пытались упросить военный патруль забрать вконец распоясавшегося соседа-алкоголика. «Военный? — спросили двух перепуганных девчонок патрульные. — Нет? Тогда мы не имеем права!» В этот момент я на всю жизнь поняла, что у армии своя юстиция. Конечно, если Василий был уже в отставке, то его вполне могло аресто​вать и МВД. Но простая логика говорит, что, коль скоро протест приносит военная прокуратура, значит, и аресто​ван он был по представлению военной прокуратуры. Ведь его судили не только за «антисоветскую агитацию» — в то время, когда уже запущен «реабилитанс», это ненадеж​ное обвинение, особенно когда судят убитого горем сына за высказывания по поводу похорон отца. Ему тут же при​шили и злоупотребление служебным положением, и пре​ступную халатность, и эти материалы, даже если арест проводило ведомство Берии, могли быть получены толь​ко с подачи военной прокуратуры. Что должно было де​лать МВД, получив их? А в самом деле, что должно делать МВД, получив такую информацию?
Но тогда при чем тут «дядя Лаврик» (Берия) и «дядя Жора» (Маленков)? Совсем другой человек вырисовыва​ется за этим делом. Николай Александрович Булганин, нарком обороны. А за ним — друг и соратник Никита Сергеевич!

Василия Сталина судили, дали срок восемь лет. Поче​му не десять? Где-то в истории СССР уже встречался этот срок — восемь лет...

104 Там же С 293
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ЗАГАДОЧНАЯ СУДЬБА ЛЕОНИДА ХРУЩЕВА
Про сына Хрущева Сергея известно всем. Про его стар​шего сына Леонида до последнего времени мало кто знал, и только когда началось время раскапывания секретов, о нем заговорили. Вроде бы Леонид погиб на фронте. Но, что странно, в своих мемуарах отец героя не отразил не только героической гибели, но и вообще факта существования стар​шего сына. Младший сын Хрущева Сергей позже рассказал, что Леонид начал войну в бомбардировочной авиации, вое​вал, был ранен в ногу, после ранения добился перевода в ис​требительную авиацию и в 1943 году погиб. Точнее, пропал без вести, поскольку из боевого вылета не вернулся. Коман​дующий фронтом вроде бы предложил послать в район па​дения самолета поисковую группу, но Хрущев отказался — не надо, мол, рисковать другими жизнями.
Но, что странно, вскоре в Куйбышеве арестовали жену Леонида Любу — на свободу она вышла только в 1950-е годы. По утверждению Сергея Никитича, арестовали ее за сотрудничество с иностранной разведкой, «не то анг​лийской, не то шведской» — абсурд, мол, обычное безза​коние того времени. Их годовалую девочку Юлю стар​шие Хрущевы взяли к себе, и она стала считаться их доч​кой, поскольку девочке будто бы не нравился статус внучки. После освобождения (и реабилитации!) матери Юли Хрущев совершенно не интересовался ее судьбой. Они случайно встретились где-то в конце 1960-х, на ка​ком-то семейном вечере, Хрущев сухо сказал ей: «Здрав​ствуй, Люба!» — и на этом все их общение закончилось. Ой, что-то тут нечисто!

Есть в этом деле еще один свидетель — Молотов. В бе​седах с Феликсом Чуевым он говорил, и не один раз го​ворил, беседы Чуева составлены из многих встреч:

«Сталин сына его не хотел помиловать, Хрущев лично ненавидел Сталина...».

«У него сын был вроде изменника. Это тоже о нем говорит..».

«Озлобление на Сталина за то, что его сын попал в такое положение, что его расстреляли фактически. После
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такого озлобления он на все идет, только бы запачкать имя Сталина.

— Никита от сына отказался, да?

-Да».

Молотов врет? Ой, едва ли, на протяжении сотен стра​ниц он производит впечатление честного человека, даже порой во вред собственной репутации. ... Так что же полу​чается — у Хрущева были личные счеты со Сталиным, ко​торый не хотел помиловать его сына-изменника, так что сына расстреляли? Увязывается с этим и странная «посад​ка» хрущевской невестки — не за шпионаж, а как «ЧСИР» (член семьи изменника Родины)105, понятно и то, что внуч​ку Хрущевы не просто взяли на воспитание, но и удочери​ли. Все связывается. Но что такое вышло с Леонидом?

Зенькович честно собрал все свидетельства — от тех, кому можно доверять, до сказок «возлевождиста» Краси​кова. Действительно, сын Хрущева Леонид, гражданский летчик, с началом войны пошел на фронт, в бомбардиро​вочную авиацию. Хорошо воевал, получил серьезное ра​нение в ногу, лечился в Куйбышеве. Степан Микоян, сын Анастаса, который был там его приятелем, рассказывал своему сыну (с ним и беседовал Зенькович), что Леонид Хрущев имел знакомого на ликеро-водочном заводе — со всеми вытекающими оттуда последствиями. Ребята очень хорошо в Куйбышеве веселились. Микоян вскоре уехал, а потом от общего знакомого узнал, что Хрущев по пьян​ке убил человека. Какой-то морской офицер подначил его на спор стрелять по бутылке, которую поставил на собственную голову. Со второго выстрела «Вильгельм Телль» попал ниже цели. Его судили и дали восемь лет с отбытием на фронте, и дальше судьба Леонида неясна. Вроде бы его направили в истребительную авиацию, и он вскоре пропал без вести, о чем даже есть свидетельства воевавших с ним товарищей.

105 Если бы у нас сажали членов семей попавших в плен, то за время войны должно было быть арестовано около десятка милли​онов человек. Арестовывали только родственников тех, кто стал сотрудничать с немцами.
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Мог ли Молотов иметь в виду этот инцидент со стрель​бой? С одной стороны, вроде бы есть подтверждение — Евгений Яковлевич Джугашвили, внук Сталина, в свое время интересовался этим случаем и установил, что Хру​щев приезжал в Москву просить Сталина спасти сына от наказания. Тогда Сталин спросил:

— Вы ходатайствуете о своем сыне как член Политбю​ро или как отец?

— Как отец.

— А вы думали о том отце, сына которого убил ваш сын? Что он скажет?

Но ведь тогда Леонида не расстреляли. Тот же Евге​ний Яковлевич выяснил, что сына Хрущева отправили в штрафбат, потом он попал в плен, стал сотрудничать с немцами. Это выяснилось, партизаны, по указанию Ста​лина, выкрали Леонида и переправили на нашу сторону. Когда начальник Центрального штаба партизанского дви​жения Пономаренко доложил Сталину, что задание вы​полнено, и попросил самолет, чтобы доставить пленного в Москву, тот будто бы ответил: «Не надо рисковать еще одним офицером, судите Леонида Хрущева на месте». И того расстреляли.106
Естественно, такую судьбу сына Хрущев не афиширо​вал, а придя к власти, сделал все возможное, чтобы заме​сти следы. Нельзя сказать, что эта версия на сто процен​тов достоверна, но с глухими упоминаниями Молотова она вполне вяжется.

И есть тут некое зловещее совпадение — восьмилетний срок Василия Сталина и восьмилетний срок Леонида Хру​щева. Хрущев ненавидел Сталина, ненавидел его лично, какой-то желудочной, неукротимой ненавистью, сквозя​щей между строк всего, что Никита Сергеевич говорил и писал о нем. И как хотите, но такая посмертная месть именно в его духе — дождаться смерти льва и расправить​ся с беззащитным львенком, при этом получая особое удовольствие от совпадения сроков заключения. Ну и, конечно, до старости дожить Василию не светило. И дело
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тут не только в судьбе Леонида. Характер сын Сталина имел неукротимый и был опасен, поскольку напрочь от​казывался отречься от отца. Отказывался сменить фами​лию, отказывался молчать, как молчала Светлана. Может быть, он и немного знал про судьбу Сталина, зато много знал про собственную судьбу. А за делами Советского Союза следило много глаз, и если даже Василий не стре​мился к общению с иностранцами, то иностранные жур​налисты и прочие «агенты империализма» не могли им не интересоваться. Он должен был замолчать навсегда — и замолчал, а Хрущев полностью сквитался за сына. Если эта версия и не достоверна, то не менее вероятна, чем самая правдоподобная из прочих. По крайней мере, месть женам и детям, когда глава семьи уже не может за них вступиться, — это самое обычное дело, сплошь и рядом такое случается в быту, в семьях и коммуналках — а поли​тики что, не люди?

ПОСЛЕ СЪЕЗДА
Так что, как видим, причин у «десталинизации» было достаточно: и политических, и психологических, и лич​ных. Страна должна была «узнать правду». Как отнесется страна к этой «правде» — партийную верхушку не интере​совало. Как надо, так и отнесется. Не сможет — научим, не хочет — заставим.

Если делать все по правде, то логично было бы прове​сти после съезда массовую амнистию политзаключен​ных — в конце концов, эти люди давно свое отсидели. Но ничего подобного не произошло. Вместо амнистии на​чался процесс массовой реабилитации. Какая разница? Разница в скорости. Амнистированный возвращался к нормальной жизни и, если считал себя невиновным, мог добиваться реабилитации. А хрущевский «реабилитанс» проводился следующим образом: было создано без мало​го сто специальных комиссий-«троек», в состав которых входили работник прокуратуры, представитель ЦК КПСС и один из реабилитированных членов партии. «Тройки» имели право проводить реабилитацию, помилование и
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снижение сроков заключения. Они выезжали в лагеря и там начинали работу. Дела разбирались поточным мето​дом: беседа с заключенным и беглое знакомство с его делом.

Любопытен сам порядок реабилитации. Вы думаете — по алфавиту? Как бы не так! Сначала рассматривали дела бывших членов КПСС, покончив с ними, принялись за беспартийных. Получили свободу бывшие члены других партий. Затем взялись за реабилитацию — правда, уже не «тройками», а более серьезными органами — тех, кто си​дел за сотрудничество с немцами. А «церковникам», к примеру, рассчитывать было не на что, новая власть была еще большим врагом церкви, чем старая.

Говорить о беспристрастности таких комиссий смеш​но и несерьезно. Но если бы дело только в этом. В конце концов, освобождение — не посадка, помилование винов​ного — не осуждение невинного, пусть люди порадуются свободе. Но комиссии не просто реабилитировали осуж​денных, они реабилитировали их навсегда. После рассмот​рения «тройкой» дела уничтожались, и в папке с надпи​сью «хранить вечно» оставался только приговор первого суда и справка о реабилитации, так что проверить пра​вильность работы комиссии уже не было возможности. Стоит ли говорить, что при таком социальном заказе и таком порядке работы комиссий репрессии 1930-х годов стали выглядеть полностью необоснованными, что и тре​бовалось доказать. Стеснялись оправдывать лишь тех, чьи дела могли привлечь особое внимание или быть провере​ны в Москве — в этом случае им предлагалось добиваться реабилитации самостоятельно. Но и тогда она почти не​изменно следовала за обращением.

Проводя массовую реабилитацию, власти, тем не ме​нее не были заинтересованы в правде. Поэтому, в отли​чие от процесса реабилитации конца 30-х годов, не при​влекались к ответственности следователи, фальсифици​ровавшие процессы. По возможности оставались в тайне имена доносчиков — а ведь без доносов не было бы и репрессий. Это надо понимать: без доносов массовых реп​рессий вообще бы не было. Но если глубоко копать, то
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слишком многое можно выкопать. И глубоко не копа​ли — ровно настолько, чтобы можно было впихнуть в образовавшуюся яму прежний культ и гордо воцариться на его обломках в позе освободителя.

Однако и с этим не очень-то получалось. Понадоби​лись усилия двух реабилитационных волн, чтобы в наро​де прочно утвердился образ злодея Сталина, идущего по колено в невинно пролитой крови.

ЦАРСТВО ГЕРОСТРАТА
Доклад Хрущева съезду, прочитанный 25 февраля 1956 года, считался закрытым и не стенографировался. Но практически сразу же — 5 марта — он был обработан, на​печатан тиражом в несколько тысяч экземпляров и ра​зослан на места по партийным каналам, точно по тому же рецепту, что и «дело Берии». Разница была только в том, что теперь его не давали в руки по списку, а зачиты​вали на партийных собраниях. «Я хорошо помню эти дни, — пишет историк Рой Медведев. — В небольшой сель​ской школе Ленинградской области, где я работал дирек​тором, было получено предписание собраться всем учи​телям на следующий день в 4 часа дня в "красном угол​ке" соседнего кирпичного завода. Сюда пришли также многие работники завода, руководители соседнего совхо​за и колхоза. Только меньшая часть собравшихся состоя​ла в КПСС. Собрание открыл работник райкома партии. Он сказал нам, что прочтет полный текст секретного доклада Н. С. Хрущева на XX съезде партии, но не будет отвечать на вопросы или открывать прения. Никто из нас не должен делать никаких записей. После этого началось чтение небольшой брошюры, которое продолжалось не​сколько часов. Все мы слушали доклад внимательно, без​молвно, почти с ужасом...»107
Все тот же рецепт — отсутствие печатного текста, чтобы нельзя было подумать и сопоставить, запрет на вопросы и

107 Медведев Ж., Медведев Р. Неизвестный Сталин. М., 2001. С.132.
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обсуждение, чтение вслух без права записывать, так что в памяти оставалось немногое, а в таких случаях запомина​ются чисто эмоциональные моменты. Как это видно про​фессионалу СМИ, как видно! Но народ не относился к числу профессионалов СМИ и принял эту амальгаму, в котором правда тщательнейшим образом перемешана с ложью, за чистую монету. Результаты этой операции были ужасны, причем лишь малая часть их проявилась сразу — как при радиационном поражении, когда изменения про​исходят годы и годы, и не в одном поколении.

Желаемой реакции удалось отчасти добиться лишь в больших городах, в интеллигентской среде. В глубинке народ безмолвствовал, хотя известны случаи самоубийств после таких собраний. Интересно вспоминал то время М. С. Горбачев. Когда пришел доклад, секретарь райко​ма партии по идеологии разволновался. «Народ осужде​ния культа личности не принимает», — сказал он Горба​чеву.

Тот и сам много ездил по организациям, встречался с людьми. Лишь у небольшой части — в основном это была самая зеленая молодежь или люди, пострадавшие от реп​рессий, —доклад нашел отклик. Другие просто ничему не верили. Кое-кто верил, но спрашивал: зачем это было сделано, зачем говорить вслух на всю страну? А больше всего поразило молодого комсомольского секретаря мне​ние самого простого народа, низов. Там говорилось: на​казаны Сталиным были те, кто притеснял народ. Ведь на самом-то деле не так много времени прошло с тех пор -всего каких-то двадцать лет, и люди помнили, кого аре​стовывали, хоть и не всегда знали, почему и за что. За​помним это—пригодится...

Но все это еще были цветочки. В Грузии произошли массовые волнения, людей разгоняли с применением оружия, танков, были человеческие жертвы. В отделении Грузии от России в 1990-е годы не последнюю роль сыг​рали откровения Хрущева — грузины так и не простили покушения на Сталина.

Естественно, пресловутая «секретность» была фиговым листочком: практически сразу же доклад Хрущева попал
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за границу, где был широко растиражирован средствами массовой информации. «Рассказывают, что шеф ЦРУ Аллен Даллес тогда воскликнул: «Даю за текст доклада миллион долларов! Это будет первый гвоздь в могилу ком​мунизма!» Но никаких миллионов не понадобилось. Все произошло гораздо проще и дешевле: после опубликова​ния доклада заполучить его текст было делом техники. Что и проделал репортер польского информационного агентства «ПАП» Виктор Граевский. 4 июня текст докла​да появился на страницах «Нью-Йорк тайме», а два дня спустя — в парижской «Монд». Хрущев в воспоминаниях писал: «Помню, как меня спросили тогда журналисты, что, мол, вы можете сказать по этому поводу? Я ответил им, что такого документа не знаю и пусть на этот вопрос отвечает разведка США. А как я должен был ответить, если речь шла о секрете?» Тоже мне, хранители тайн!

За границей доклад отозвался волнениями 1956 года в Польше и в Венгрии. Тогдашний глава венгерского госу​дарства Матиас Ракоши сказал послу СССР Андропову:

«То, что вы натворили на своем съезде, — беда. И я еще не знаю, во что она выльется и у вас, и у нас». Во что она вылилась в Венгрии, известно, однако менее известно, что к событиям в этой стране американская разведка го​товилась с 1954 года (интересно, откуда они знали?!). На​чался массовый выход из коммунистических партий на Западе, резко осложнились отношения с Китаем на Вос​токе. СССР и социалистическая система потеряли опору среди населения западных стран и международный авто​ритет.

Внутри страны тоже существовали проблемы. Как го​ворили в народе: «Был культ, но была и личность!» Разру​шив «культ», поставив ногу на голову поверженного па​мятника, преемники Сталина теперь должны были пока​зать, на что они способны. А вот это оказалось куда труднее, чем критиковать предшественника. Сами они ни​чего путного так и не сумели. Не смогли сохранить то «стальное единство руководства», о котором говорилось на похоронах Сталина, — соратники, на глазах у всей стра​ны, по очереди вышибали друг друга из Кремля. Сначала
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Маленкова, Молотова, Кагановича и иже с ними, затем выкинули Жукова, потом пришел черед и самого Хруще​ва. Не смогли создать новую систему управления стра​ной — послесталинская система упорно воспроизводила все тот же «культ личности», но теперь это были лично​сти сереньких генсеков, волей случая попавших на Олимп, на потеху всей стране и всему миру.

Хрущев до сих пор так и остался в памяти потомков «творцом XX съезда» — ничего другого за десять лет сво​его правления он так и не сумел добиться. За что ни брался этот человек — все проваливалось. Безумное и бессмыс​ленное освоение целины, вместо того, чтобы вкладывать деньги в существующее сельское хозяйство, отозвалось разорением деревни, а из целинной авантюры так ничего и не вышло. Через несколько лет освоители загубленных земель разъехались на все четыре стороны, и Россия, впервые за всю историю своего существования, начала ввозить хлеб.

Космическая программа? Неужели кто-то думает, что ее начал Хрущев? Как будто можно сделать такое дело за четыре года! Уничтожение приусадебных участков в де​ревне, окончательно довершившее ее разорение, гонения на церковь — единственное возможное спасение для слом​ленного народного духа. Усилия Никиты Сергеевича на международном поприще сделали из нашей страны об​щемировое посмешище — отныне и до самого конца су​ществования СССР международный престиж державы держался исключительно стараниями давно покойного Лаврентия Павловича, основываясь на страхе перед со​ветской атомной бомбой.

Партийная верхушка почти сразу же поняла, что на​творила. Уже в апреле критика Сталина стала резко пре​секаться. «Правда» перепечатала без комментариев ста​тью из китайской «Женьминь жибао», где говорилось, что заслуг у Сталина гораздо больше, чем ошибок (собствен​ной статьи растерявшиеся идеологи написать не сумели, спрятались за спину китайцев). Однако было уже поздно, слово — не воробей. Процесс «десталинизации» шел с переменным успехом всю хрущевскую оттепель, то зату-
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хая, то разгораясь, пока новое поколение партаппаратчи-ков, придя к власти, не свернуло его. Никакой другой идеологии они придумать так и не смогли, эта задача оказалась им не по уму, «реабилитировать» Сталина тоже не посмели. А между тем замшелый, еще сталинских вре​мен культ Ленина все меньше выполнял свою задачу, стра​на, лишенная идеологической опоры, гнила со страшной скоростью, пока в начале 1990-х годов вслед за Сталиным не отправилась в небытие и сама КПСС. И едва ли ветер истории станет сдувать мусор с ее могилы, ибо КПСС — это был культ, но далеко не личность.

ПОСТСКРИПТУМ
...И все это было, и быльем поросло, и зачем воро​шить? У нас теперь совсем другая жизнь, что может быть общего? ан может, как оказалось. Каждая следующая эпоха стоит на плечах предыдущей, и если хотя бы один этаж выбит, то начинает шататься все здание. Сколько бы лет ни прошло, пока мы не поймем, какими мы были, мы не поймем и какие мы есть. Это доказывает огромный интерес к сталинской теме. Когда я писала эту книгу, мне помогали все, кто узнавал об этой работе, даже если узна​вал случайно, и никто не отказал в помощи — люди тя​нутся к информации об этой эпохе, инстинктивно угады​вая, что здесь что-то не так...

Это первое. А второе — эту историю надо ворошить ради справедливости. Великий человек должен считаться великим, честный-чесгным, хороший - хорошим. Эта книга начиналась просто как биография Сталина, не бо​лее того. Но чем больше я узнавала об этом человеке, тем лучше и лучше он становился в моих глазах, и тем отвра​тительней выглядела вся эта вакханалия, которая вот уже пятьдесят лет никак не может утихнуть. И ведь люди до сих пор питаются этой давно протухшей дезой, она стала уже не информацией, а культом, у многих и отношение-то к ней религиозное, до смешного. Иной раз не знают, как настоящая фамилия Сталина, кем он был в государ​стве, умер до полета Гагарина или после, даже о репрес-
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сиях не знают, есть и такие среди молодежи, одно лишь твердо знают - что он мерзавец и антисемит.

На небе, конечно, всем воздается, но, как говорит поговорка, «На Бога надейся, а сам не плошай», и непло​хо бы, чтобы воздавалось не только на небе, но и на зем​ле. А для кого история — предмет веры, тот может не читать. Как наказано было в 1610 году отправлявшемуся в Польшу российскому посольству: «С поляками о вере не спорить!».
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